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clima & tempo
Sertão

Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

Altura
DÓLAR    R$ 3,370 (compra) R$ 3,371  (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 3,200  (compra) R$ 3,530  (venda)
EURO   R$ 3,499  (compra) R$ 3,501   (venda)

l Tribunal de Justiça da Paraíba realiza nova eleição na 5a feira. Página 3

l PM registra redução das ocorrências de homicídios e roubos. Página 6

l Chove em 70 municípios da PB e Aesa prevê mais precipitações. Página 7

l Embaixador russo é morto por atirador em galeria na Turquia. Página 15
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FoTo: Divulgação

Credores do biênio 
2008/2009 terão até o 
dia 22 de dezembro para 
se inscrever.  PÁGInA 3

Governo prorroga 
data para acordos 
de precatórios

NEgoCIAção
Música

O talento 
único da cantora e 

compositora de jazz 
Madeleine Peyroux

é analisado por 
Walter Galvão

Walter galvão - jornalista
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Entre os anos 40 e 60, 
ele trabalhou em O Cruzeiro, 
revista de maior circulação da 
América Latina.  PÁGInA 12

A Secretaria de Estado da 
Receita também anunciou on-
tem a ampliação do calendá-
rio de pagamento.  PÁGInA 4

Luzardo também produziu capas 
para gibis, como Luluzinha e Bolinha

Paraíba possui uma frota
de 1,1 milhão de veículos

baixa

baixa

21h36

09h11

1.9m

1.9m

ALTA

ALTA

15h17

02h58

0.8m

0.6m

31o Máx.
24o  Mín.

32o  Máx.
21o Mín.

34o Máx.
23o Mín.

Nublado com 
chuvas ocasionais

Nublado com 
chuvas ocasionais

Nublado com 
chuvas ocasionais

Disputa final
no feminino

Kashima e Botafogo 
se enfrentam hoje  à noi-
te na primeira partida 
decisiva do Paraibano.  
PÁGInA 22

EsPorTEs 

PÁGInA 11

Viaduto do Geisel

Calendário

População dá adeus 
ao engarrafamento

O governador Ricardo Coutinho entrega hoje o Viaduto Eduardo Campos, obra de R$ 38,9 milhões que colocará 
fim no congestionamento frequentes e nos problemas de mobilidade entre os bairros do Cristo e do Geisel.  PÁGInA 5

INAugurAção

Festa ao som 
de Chico César

Um show do 
cantor e compo-
sitor Chico César 
marcará a ceri-
mônia de aber-
tura do viaduto, 
às 19h.  PÁGInA 9

PAgAMENTo HoJE

14o e 15o dos 
professores

os servidores da 
Educação recebem 
hoje o 14º e 15º salá-
rios dos prêmios Esco-
la de Valor e Mestres 
da Educação.  PÁGInA 8
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Obra do Viaduto do Geisel na BR 230 tem 1,75 quilômetro de extensão, foi edificado com concreto armado e possui quatro alças

Morre aos 84 
anos o chargista 
Luzardo Alves

Valor do IPVA vai 
cair em média 3,7% 
no próximo ano
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Não é de hoje que o Brasil é internacio-
nalmente apontado como um dos países de 
maior desigualdade tributária. Reformas 
pontuais têm sido feitas na legislação, mas 
a complexidade do sistema de cobrança de 
impostos é tanta que continua longe de ser 
equacionada. Dito de maneira bem simpli-
ficada, o que ocorre é o seguinte: os mais 
ricos pagam proporcionalmente menos 
tributos do que os mais pobres, criando 
com isso uma das maiores concentrações 
de renda e patrimônio do planeta. Pois 
esta relação direta entre tributação injus-
ta e concentração de renda e patrimônio 
acaba de ser detalhadamente investigada 
no estudo Perfil da Desigualdade da Injus-
tiça Tributária, produzido pelo Instituto 
de Estudos Socioeconômicos, o Inesp.

Um dos especialistas que participa-
ram do estudo, o professor Evilásio Salva-
dor, explica que o texto busca identificar o 
efeito concentrador de renda e riqueza, a 
partir de informações sobre os rendimen-
tos e bens e direitos informados à Recei-
ta Federal no período de 2008 a 2014. Os 
dados são alarmantes e revelam uma cas-
ta de privilegiados no país, com elevados 
rendimentos e riquezas que não são tri-
butados adequadamente e, muitas vezes, 
sequer sofrem qualquer incidência de Im-
posto de Renda.

O trabalho cita vários exemplos. Aí vai 
um deles: do total de R$ 5,8 trilhões de pa-
trimônio informados ao Fisco em 2013 (não 
se considera aqui a sonegação), 41,56% 
pertenciam a apenas 726.725 pessoas, com 
rendimentos acima de 40 salários mínimos. 
Isto é, 0,36% da população brasileira de-
tém um patrimônio equivalente a 45,54% 
do total. Considera-se, ainda, que essa con-

centração de renda e patrimônio está pra-
ticamente em cinco estados da federação: 
São Paulo, Rio de Janeiro, Minas Gerais, Rio 
Grande do Sul e Paraná, agravando ainda 
mais as desigualdades regionais do país.

Um dos fatos mais graves- diz o profes-
sor – que a tributação sobre a renda no Bra-
sil não alcança todos os rendimentos tribu-
táveis de pessoas físicas. A legislação atual 
não submete à tabela progressiva do IR os 
rendimentos de capital e de outras rendas 
da economia. Elas são tributadas com alí-
quotas inferiores à do Imposto de Renda 
incidente sobre a renda do trabalho. Não 
existe Imposto de Renda Retido na Fonte 
sobre os lucros e dividendos. O documento 
do Inesp aponta ainda que os contribuintes 
com rendas acima de 40 salários mínimos 
representam apenas 2,74% dos declaran-
tes de IR, mas se apropriaram de 30,37% 
do montante dos rendimentos informados 
à Receita Federal em 2013. Além disso, dos 
R$ 623,17 bilhões de rendimentos isentos 
de Imposto de Renda em 2013, R$ 287,29 
bilhões eram de lucros e dividendos rece-
bidos pelos acionistas. Se submetidos à alí-
quota máxima da atual tabela progressiva 
do Imposto de Renda (27,5%), esses recur-
sos gerariam uma arrecadação tributária 
extra de R$ 79 bilhões ao Brasil.

Chega a ser risível que o Governo Fe-
deral, atualmente tão envolvido com a im-
plantação de reformas, não dedique um só 
minuto do seu tempo ao exame desta ques-
tão. Uma proposta de reforma tributária no 
Brasil deveria ser pautada pela retomada 
dos princípios de equidade, de progressivi-
dade e da capacidade contributiva no cami-
nho da justiça fiscal e social, priorizando a 
redistribuição de renda.

Editorial

 Desigualdade tributária
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O recesso na Assembleia Legislativa tem início 
oficialmente  hoje. No dia 3 de janeiro a Casa 
volta, para dar posse a dois novos titulares, 
os deputados Antônio Mineral (PSDB) e Jullys 
Roberto (PMDB), com as saídas de José Alde-
mir (PP) e Dinaldinho Wanderley (PSDB), elei-
tos prefeitos, respectivamente, de Cajazeiras 
e Patos. Tanto o deputado Antônio Mineral 
como Jullys Roberto são deputados da base 
de apoio ao Governo do Estado.

UNInforme

REcESSO 2 REcESSO 3

ADmInIStRAnDO O EStADO

A Justiça Federal na Pa-
raíba inicia hoje o recesso 
forense, que se esten-
derá até 6 de janeiro de 
2017. De acordo com a 
Portaria Nº 073/2016, 
de 1º/12/2016, assinada 
pelo diretor do Foro, juiz 
Rudival Gama do Nasci-
mento, a Seção Judiciária 
funcionará em regime de 
plantão nesse período.

O expediente forense e admi-
nistrativo será retomado no 
dia 9 de janeiro, das 9h às 18h. 
Durante o recesso, o Plantão 
Judiciário das Subseções de 
Campina Grande, Monteiro, 
Guarabira, Sousa e Patos será 
centralizado na sede da JFPB, 
na capital. No entanto, cada 
subseção irá manter servido-
res plantonistas para recebi-
mento dos pedidos urgentes 

Conforme prevê o Art. 220 do 
Novo Código de Processo Civil 
(CPC), até o dia 20 de janeiro, 
os processos cíveis terão seus 
prazos suspensos e não serão 
realizadas audiências ou sessões 
de julgamentos desses feitos. Os 
prazos audiências nos processos 
penais transcorrerão normalmen-
te a partir do dia 9, primeiro dia 
útil após o período de recesso 
forense.

pOSSE nA ASSEmblEIA

REcESSO 1

A Coordenação do Programa de Pós-Graduação em Ciência e Tecnologia Ambiental (PPGCTA) do Centro de 
Ciência e Tecnologia (CCT) da Universidade Estadual da Paraíba (UEPB) divulgou edital de seleção para o 
curso de doutorado em Engenharia Ambiental. Ao todo serão ofertadas sete vagas para a turma 2017. 
As  inscrições estarão  abertas nos dias 2 e 3 de fevereiro.

NOvA eleiçãO NO Tj-pb

O governador Ricardo Coutinho pontuou ontem os 
investimentos da sua administração numa área em 
que os principais responsáveis seriam os municípios 
e o governo federal. “Em ações como Caravana do 
Coração e Alô Mãe, todo o investimento é do nosso 
governo, sem nenhum investimento de fora, nem 
mesmo do Sistema Único de Saúde”, explica. “Este 
foi um ano que resistimos. Não fechamos nenhum 
serviço na área de saúde. Mantemos o serviço e 
avançamos na qualificação. Podemos dizer que esta 
foi a grande alquimia”, relata o governador.  Recur-
sos hídricos – O terceiro ponto abordado foram as ações na área de recursos hídricos num ano 
em que a estiagem castigou dezenas de municípios, quando Ricardo destacou a reconstrução da 
Barragem de Camará – uma obra com investimento de R$ 50 milhões. “Avançamos muito na área 
de recursos hídricos. O governo irá construir 110 km de adutoras e 35% disto está concluído e o 
restante, em fase de conclusão. Posso afirmar que é algo inédito nos últimos 30 anos, algo nunca 
realizado por nenhum governo anterior”, destaca.  O investimento total nesta área foi mais de R$ 
135 milhões. Além da Nova Camará, houve obras como o Sistema Adutor de Natuba; Sistema Adu-
tor Aroeiras e Gado Brav; Programa de Recuperação de Barragens; Canal Acauã – Araçagi (maior 
obra hídrica dos últimos 30 anos) e Adutora Translitorânea. Na agenda de inaugurações desta 
semana ainda estão: Viaduto do Geisel; 21/12 (quarta) – Pavimentação da Av. João Suassuna, 
em Campina Grande; 21/12 (quarta) – Adutora de Serra Redonda; 22/12 (quinta) – Reforma do 
Teatro Santa Roza. A inauguração do Viaduto Eduardo Campos, o Viaduto do Geisel, irá contar com 
a presença do artista, militante e ex-secretário de Cultura, Chico César. Será uma grande come-
moração”, afirma Ricardo.  Sobre o mais antigo Teatro da Paraíba, o governador comentou: “Na 
quinta-feira (22), será a vez da entrega da reforma do Santa Roza, um símbolo da cultura e das 
artes, uma belíssima casa de espetáculos. Sou um gestor muito feliz por ter conseguido reformar 
estes pontos culturais. Reformamos completamente o Paulo Pontes, construímos o Teatro Pedra 
do Reino; reformamos o Cine teatro São José, em Campina Grande. E em fase de conclusão, está o 
Teatro Iracles Pires, em Cajazeiras”, disse.
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Artigo

Uma instituição modelar

E é disto que José Raimundo de 
Lima está tratando no seu recente 
livro “Federação Espírita Paraiba-
na - Doutrina, História e Divulga-
ção”, lançamento que faz parte das 
comemorações dos 100 anos desta 
instituição modelar, da qual ele foi 
presidente por várias vezes.

O livro é uma beleza de arte grá-
fica. E de excelente conteúdo. Tudo 
muito bem ilustrado, documentado 
e de uma preciosidade histórica ad-
mirável.

Quem quiser ficar por dentro da 
história do Espiritismo na Paraíba, 
está aí o livro do procurador José 
Raimundo de Lima. Presente melhor 
ele não poderia dar à Paraíba Espíri-
ta, justamente nesta época natalina.

Meu pai, José Augusto Romero, 
soube conduzir muito bem o Espi-
ritismo no nosso estado. E olhe que 
havia muito preconceito. Em Alagoa 
Nova, ele fundou um centro espírita 
que chegou a receber pedradas na 
janela na hora das sessões mediúni-
cas. Homem sério, de pouco humor, 
mas de uma bondade sem limites. 
Ele esteve na presidência da Fede-
ração Espírita durante mais de qua-
renta e quatro anos consecutivos. 

Lembro de que ele mantinha um 
programa de rádio chamado “Nebli-
na Espiritual”, muito bem ouvido. 
Mas, como era um homem destituí-
do de humor, não gostou, quando, 
estando gripado, aconselhei-o, iro-
nicamente a não sair de casa devido 
à neblina.

Mas voltando a José Raimundo, 
o seu livro, lançado neste domingo, 
num encontro muito prestigiado, é 
uma verdadeira preciosidade histó-
rica. Um livro que conta toda a his-
tória da Doutrina Espírita em nosso 
Estado.

Raimundo é um homem que não 
sabe o que é comodismo. A Federa-
ção Espírita, em suas mãos, progre-
diu bastante.

Todos nós espíritas não pode-
mos deixar de aplaudir o que Rai-
mundo fez e está fazendo pela Dou-
trina.

Foi ele quem tirou a Federação 
Espírita do Parque Sólon de Lucena 
(Lagoa) para um local mais silen-
cioso, amplo e confortável.

Existe a boa inveja e a má inveja. 
É com a boa inveja com que saúdo 
este livro, repito, de uma preciosi-
dade histórica admirável.

Quem quiser ficar por dentro da história do Espiritismo na paraíba, está aí o 
livro do procurador José Raimundo de lima.”

 carlos Romero - caromero@globo.com.br

O desembargador Marcos Cavalcanti, presi-
dente do Tribunal de Justiça da Paraíba, ex-
pediu na manhã de ontem uma “Convocação” 
para que os desembargadores que compõem 
a Corte de Justiça elejam novamente a Mesa 
Diretora para o biênio 2017/2018. A nova 
eleição acontecerá na próxima quinta-feira às 
9h na Sala de Sessões.
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Prorrogado prazo de inscrição para 
acordos de precatórios de 2008/2009
Festividades de fim de ano 
e recesso influenciaram 
no edital de convocação

Os credores de preca-
tórios inscritos no biênio 
2008/2009 terão até o dia 
22 de dezembro de 2017 
para se inscrever na moda-
lidade de acordos diretos. O 
prazo para habilitação es-
tava previsto para se encer-
rar no dia 16 de dezembro 
(sexta-feira), mas devido as 
festividades de fim de ano e 
o início do recesso do Poder 
Judiciário, o Governo do Es-
tado da Paraíba, por meio da 
Procuradoria Geral do Esta-
do (PGE-PB) e da Câmara de 
Conciliação de Precatórios 
(Conprec), prorrogou o pra-
zo do edital de convocação. 

A medida vai permitir 
o pagamento de precatórios 
por meio da conciliação, den-
tro da ordem cronológica da 
lista formada para acordos 
diretos, com deságio de 40%. 
O primeiro edital, lançado 
em setembro, foi destinado a 
precatórios inscritos no biê-
nio 2006/2007, e formalizou 
180 acordos, que totalizam 
mais de R$ 12 milhões libe-

rados em 25 de novembro.
Os credores do biênio 

2008/2009 interessados em 
se habilitar para receber seus 
créditos por meio do acordo 
devem formalizar seus pedi-
dos até o próximo dia 22, na 
sede da Procuradoria Geral 
do Estado (PGE), localizada 
na Avenida João Machado, 
394, no Centro, de João Pes-
soa, das 9h às 16h, de segun-
da a quinta-feira, mediante 
prévio agendamento eletrô-
nico, no portal da PGE (www.
pge.pb.gov.br). 

O procurador-geral do 
Estado e presidente da Con-
prec, Gilberto Carneiro, infor-
ma que, nesta segunda etapa, 
poderão celebrar acordos di-
retos os credores originários 
de precatórios de qualquer 
segmento de Justiça (Esta-
dual, Trabalhista e Federal) 
inscritos nos orçamentos 
do biênio 2008/2009, seus 
sucessores ou cessionários, 
mediante deságio de 40% a 
ser aplicado sobre o valor do 
crédito, cujo valor seja defi-
nitivo, sem recursos penden-
tes ou sujeito a retificação.

“Os credores de preca-
tórios deste biênio que não 
se habilitarem para realizar 

acordo neste período, não 
poderão aderir aos eventuais 
editais posteriores relativos a 
biênios diversos. Se deixarem 
para fazer posteriormente te-
rão suas propostas indeferi-
das liminarmente”, explicou.

O credenciamento deve 
ser feito perante à Conprec, 
por meio de requerimento 

disponibilizado no portal ele-
trônico da PGE, devidamente 
preenchido e acompanhado 
com a documentação exigi-
da, para adesão voluntária e 
a declaração de concordância 
com o percentual mínimo a 
ser reduzido no acordo, de 
renúncia de qualquer pen-
dência judicial ou adminis-

trativa, atual ou futura em 
relação ao precatório e de 
titularidade do crédito. Além 
disso, o acordo será feito de 
forma individual, não have-
rá acordos coletivos, e com 
a presença de um advogado, 
habilitado pelo credor.

Gilberto Carneiro expli-
cou ainda que o novo edital 

só contempla os precatórios 
inscritos nos anos de 2008 e 
2009. Os dos anos de 2006 e 
2007 que não se habilitaram 
em seus respectivos exercí-
cios, não poderão se creden-
ciar agora. Além disso, res-
saltou que a prorrogação do 
prazo foi excepcional, devido 
ao recesso de fim de ano.

Credores do biênio 2008/2009 devem formalizar seus pedidos até o dia 22, na sede da PGE, na Avenida João Machado, no Centro

Jadson Falcão
Especial para A União

O Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba (TJPB) 
realizará, nesta quinta-
-feira, nova eleição para 
a escolha dos membros 
da Mesa Diretora do 
órgão para o biênio 
2017/2018. A convoca-
ção para a nova votação 
foi feita aos desembar-
gadores na manhã de 
ontem (19), pelo atual 
presidente do TJPB, de-
sembargador Marcos 
Cavalcanti de Albur-
querque, e ocorreu após 
a expedição de liminar 
que anulou o pleito an-
terior, concedida na últi-
ma sexta-feira (16), pelo 
ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
Teori Zavascki.

A convocação para a 
sessão extraordinária de 
nova votação foi expe-
dida por Cavalcanti após 
uma reunião realizada 
com a assessoria jurídi-
ca do TJ, e a sessão deve 

ser realizada às 9h desta 
quinta-feira, na Sala de 
Sessões Desembargador 
Manoel de Andrade Xa-
vier Fonseca, no prédio 
do tribunal.

Decisão 
A decisão do minis-

tro Teori Zavascki foi 
baseada em uma recla-
mação dos desembar-
gadores Márcio Muri-
lo e Joás de Brito, que 
pediram a anulação da 
primeira eleição, ocorri-
da no último dia 16 de 
novembro, alegando 
que os escolhidos para 
a diretoria do tribu-
nal não figuram entre 
os três mais antigos da 
Corte, o que desrespei-
ta o entendimento do 
próprio STF.

Os desembargado-
res eleitos para a Mesa 
Diretora no primeiro 
pleito foram João Alves 
(presidente), Leandro 
dos Santos (vice-presi-
dente) e José Aurélio 
(corregedor).

Tribunal realiza nova 
eleição nesta 5a feira

Para a mesa Diretora

Marcos Cavalcanti de Alburquerque, presidente do TJPB

O plenário do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
ontem, manteve decisão do 
Conselho Nacional de Justi-
ça (CNJ), que determinou ao 
Tribunal de Justiça da Pa-
raíba a exoneração de cerca 
de 100 ocupantes de cargos 
comissionados. A decisão 
do pleno do STF foi unâni-
me. Esses servidores foram 
nomeados com base no ar-
tigo 5º da Lei estadual nº 
8.223/2007, considerada 
inconstitucional pelo Con-
selho Nacional de Justiça.

O Conselho Nacional 

de Justiça (CNJ) declarou 
a nulidade das nomeações 
de servidores em comissão 
com fundamento na lei es-
tadual, tidas como irregu-
lares pela não observância 
da exigência de concurso 
público para ingresso no 
serviço público.

Inconformado com a de-
terminação para o TJPB exo-
nerar os comissionados, o 
Sindicato dos Servidores do 
Poder Judiciário do Estado da 
Paraíba (Sinjep) moveu ação 
no STF alegando que o CNJ 
teria extrapolado a sua com-

petência ao declarar inconsti-
tucional a norma estadual que 
criou os cargos em comissão. 
O sindicato também alegou 
que a decisão afrontou os 
princípios do contraditório e 
da ampla defesa, uma vez que 
não intimou todos os servido-
res atingidos para se manifes-
tarem sobre o caso. Para o Sin-
jep, "a lei impugnada atendeu 
aos requisitos para criação de 
cargos comissionados".

Em 7 de agosto de 2009, 
a ministra Cármen Lúcia, re-
latora da ação, deferiu limi-
nar para suspender os efei-

tos da decisão do CNJ, para 
imediata exoneração dos 
servidores representados 
pelo sindicato. A liminar foi 
referendada pelo Plenário do 
STF na sessão de julgamento 
de 19 de agosto de 2010.

Agora, com a decisão do 
STF, mantém-se a decisão do 
CNJ, e o TJPB terá que exo-
nerar todos os cargos co-
missionados nomeados com 
base na lei considerada in-
constitucional. O parecer da 
Procuradoria Geral da Repú-
blica foi pelo indeferimento 
do pedido do Sinjep.

George Wagner 
georgewagner1@gmail.com

O prefeito eleito de Sou-
sa, Fábio Tyrone, do PSB, 
anunciou na manhã de on-
tem durante entrevista co-
letiva na Câmara Municipal 
de vereadores boa parte dos 
nomes que irão integrar o 
seu secretariado a partir do 
mês de janeiro. Tyrone es-
tava acompanhado do vice 
prefeito eleito, Zenildo Oli-
veira, do PSD, do presidente 
da Câmara Municipal, Aldeo-
ne Abrantes, do PTB, além de 
vereadores e outros aliados.

Na entrevista coletiva 
o prefeito eleito anunciou a 
realização de um censo no 
quadro de servidores e con-
firmou a instituição de uma 
auditoria nas contas dei-

xadas pela gestão do atual 
prefeito André Gadelha, do 
PMDB.  Também ficou defini-
do que cargos de segundo e 
terceiro escalão só serão de-
finidos nos primeiros meses 
de governo. 

Secretários 
A chefia de gabinete do 

prefeito será ocupada pelo 
advogado Helder Carvalho. 
A Procuradoria Geral do Mu-
nicípio será ocupada pelo ad-
vogado Fernando Botelho.

A Secretaria de Plane-
jamento ficará nas mãos do 
vereador Diógenes Ferreira, 
do PSB.

Tyrone anunciou para a 
pasta de Finanças Júnior Cé-
sar. A Secretaria de Adminis-
tração da prefeitura contará 
com Osnildo Silveira, egresso 

dos movimentos sindicais. A 
secretaria Executiva do pre-
feito será comandada por 
João Abrantes.

A Secretaria de Educação 
será conduzida pela profes-
sora Socorro Antunes. Para a 
Saúde, uma das pastas mais 
importantes da gestão muni-
cipal, foi escolhido o nome de 
Amanda Silveira, que coorde-
na atualmente o Décimo Nú-
cleo de Saúde do Estado.

Na Secretaria de Ação 
Social foi confirmado o nome 
da advogada Johana Estrela, 
do PDT. Na Secretaria de In-
fraestrutura foi definido um 
nome da iniciativa privada. O 
secretário será o empresário 
Luiz Gonzaga.

A pasta de Agricultura e 
Meio Ambiente será conduzi-
da a partir de janeiro pelo ve-

reador Zenias Alves, do PTB.  
A Superintendência de 

Trânsito do Município (ST-
TRANS) será coordenada 
pelo técnico José Alan Dan-
tas de Abrantes, que dirigiu o 
órgão na primeira gestão de 
Tyrone. Já a Agência de De-
senvolvimento do Município 
terá como gerente, o ex-can-
didato a vereador Thomas 
Marques.

A Secretaria de Comu-
nicação da Prefeitura será 
coordenada pelo radialista 
Eugênio Rodrigues, do PSB. 
A Secretaria de Esportes será 
dirigida por Delano Gledson. 
Já a Controladoria do Muni-
cípio ficou com o advogado 
Sauly Gomes.

Nas próximas semanas o 
prefeito eleito Fábio Tyrone 
irá divulgar outros nomes.

STF mantém decisão para o 
TJPB exonerar comissionados

Tyrone anuncia secretários e 
diz que vai realizar auditoria 

100 ocuPantes De carGos

nas contas DeixaDas Por GaDelha em sousa

Fotos: Divulgação
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Políticas

Receita amplia calendário do IPVA 
de 2017; valor caiu em média 3,7%
Emissão do boleto para 
pagamento dos tributos 
só será feito pela internet

O Imposto sobre a Pro-
priedade de Veículos Auto-
motores (IPVA) no Estado 
da Paraíba, que terá uma 
redução média de 3,7% em 
2017, vai sofrer mudanças 
no calendário e também na 
emissão do boleto de paga-
mento no próximo ano. A Se-
cretaria de Estado da Receita 
(SER-PB) ampliou o calen-
dário de pagamento para os 
contribuintes paraibanos e, 
agora, os dez números finais 
de placas serão distribuídos 
ao longo dos dez primeiros 
meses do ano para efeito de 
pagamento do tributo.

De acordo com o novo 
calendário, cada final de placa 
vai corresponder a um mês do 
vencimento na opção de paga-
mento da cota única com des-
conto de 10% à vista ou então 
de janeiro a dezembro para 
aquele que optar pela cota 
única sem o desconto de 10%.

Distribuição das placas
Os proprietários de veícu-

los terão como data limite de 
vencimento o último dia útil de 
cada mês no período de janei-
ro a outubro para a opção de 
pagamento da cota única com 
desconto. Por exemplo, o pro-
prietário com placa final 1, a 
data limite de vencimento será 
o dia 31 de janeiro, enquanto 
a placa final 2 será o dia 28 de 
fevereiro. No mês de março, 
será a vez do proprietário com 
placa de veículo final 3 para 
realizar o pagamento no dia 31 
de março e, assim, sucessiva-
mente, até o mês de outubro, 
quando encerra a opção de 
cota única à vista com o final 
da placa zero, com data limite 
de pagamento para o dia 31 de 
outubro. O parcelamento em 

três vezes do tributo também 
muda. Será distribuído ao lon-
go dos doze meses do ano.Veja 
como fica o novo calendário de 
pagamento do IPVA no qua-
dro abaixo ou no link https://
www.receita.pb.gov.br/ser/
info/ipva#calendário-201 

Boletos via internet
Outra mudança no IPVA 

2017 será a forma de emi-
tir os boletos tanto do IPVA 
quanto do licenciamento. A 
partir de janeiro de 2017, 
os boletos do IPVA/licencia-
mento não serão mais envia-
dos para os domicílios resi-
denciais. A emissão do boleto 
para pagamento dos tributos 
será efetuada somente por 
meio da internet. O boleto es-
tará disponibilizado no por-
tal da Secretaria de Estado da 
Receita da Paraíba: www.re-
ceita.pb.gov.br, mas também 
do Detran-PB: http://www.
detran.pb.gov.br/. O boleto 
poderá ser impresso, prefe-
rencialmente, em uma repar-
tição fiscal (Recebedoria de 
Renda ou Coletoria) ou então 
nas unidades do Detran-PB. 
O pagamento deve ser efetua-
do nas agências do Banco do 
Brasil, no autoatendimento 
ou de seus associados.

Contudo, o desconto de 
10% na cota única à vista e as 
modalidades do parcelamento 
em três vezes sem desconto e o 
pagamento total sem desconto 
dos tributos foram mantidas.

Reduções no IPVA
Com frota total de mais 

de 1,1 milhão de veículos no 
Estado da Paraíba, o valor 
médio de reduções no IPVA 
2017 nos diversos segmentos 
vai oscilar entre 2,7% e 5,8%. 
Os caminhões terão redução 
maior no valor do tributo 
(-5,8%), enquanto motos e 
similares terão quedas meno-
res no índice (-2,7%). A redu-

ção do pagamento do tributo 
toma como base a pesquisa 
realizada pela Fundação Insti-
tuto de Pesquisas Econômicas 
(Fipe), que avaliou os preços 
dos veículos da frota de veí-
culos do Estado,  de acordo 
com o valor venal praticado 
no mercado entre setembro 
e outubro deste ano, quando 
comparado ao mesmo perío-
do de 2015. A queda média 
considera todos os tipos de 
veículos, como automóveis, 
motos, utilitários, ônibus e 
caminhões. Os automóveis de 
passeio, por exemplo, terão 
redução média no tributo de 
4,5% no próximo ano. 

Isenções em 2017
Segundo a Receita Esta-

dual, os veículos com ano de 
fabricação abaixo de 2002 
ficarão isentos de pagamento 
do IPVA em 2017. A legisla-
ção em vigor assegura isen-
ção do imposto para proprie-
tários de carros, motos ou 
qualquer outro veículo com 
16 anos completos do ano 
de fabricação. Contudo, esses 
veículos não ficarão isentos 
das demais taxas que envol-
vem o emplacamento, como 
seguro obrigatório (DPVat), 
licenciamento do Detran e a 
taxa de bombeiro.

Já os portadores de defi-
ciência física, visual, mental 
severa ou profunda, ou au-
tista na Receita Estadual de-
verão requerer a isenção do 
IPVA de 2017 até o dia 29 de 
dezembro em qualquer re-
partição fiscal do Estado para 
ter direito ao benefício.

As alíquotas do IPVA de 
2017 dos veículos permane-
cem as mesmas deste ano. 
Os automóveis, motocicletas, 
micro-ônibus, caminhonetes 
têm alíquotas de 2,5% sobre 
o valor venal dos veículos, 
enquanto caminhões e ôni-
bus têm alíquota de 1%.

Para motos, a redução do IPVA será de 2,7%; donos de carros de passeio vão pagar 4,5% menos

Novo calendário para 2017
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31 de janeiro

28 de fevereiro

31 de março

28 de abril

31 de maio

30 de junho

31 de julho

31 de agosto

30 de setembro

31 de outubro

28 de fevereiro

31 de março

28 de abril

31 de maio

30 de junho

31 de julho

31 de agosto

29 de setembro

31 de outubro

30 de novembro

31 de março

28 de abril

31 de maio

30 de junho

31 de julho

31 de agosto

29 de setembro

31 de outubro

30 de novembro

29 de dezembro

Final de Placa 1ª parcela ou cota única à 
vista com redução de 10% 2ª parcela

3ª parcela ou Cota 
única sem redução

Fonte: Portal SER-PB https://www.receita.pb.gov.br/ser/info/ipva#calendário-2016
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O governador Ricardo Cou-
tinho fez um balanço das ações 
nas áreas de saúde, segurança 
e recursos hídricos promovidas 
pelo governo estadual em 2016 
no programa semanal “Fala go-
vernador”, transmitido toda se-
gunda-feira, a partir do meio-dia, 
pela Rádio Tabajara. ele destacou 
a redução da criminalidade na 
Paraíba, a entrega de importan-
tes hospitais e equipamentos, o 
esforço no combate às ações pro-
vocadas pela estiagem e ainda as 
obras que serão entregues até o 
fim do ano e que fazem parte do 
“Pacote Natalino”, a exemplo da 
inauguração do Viaduto do gei-
sel, nesta terça-feira (20).

Nesta última edição do “Fala 
governador” em 2016, com parti-
cipação dos jornalistas  Fabio Ber-
nardo, Petrônio Torres e Stefano 
Wanderley, Ricardo Coutinho 
deu continuidade ao balanço de 
ações do ano, iniciado semana 
passada. No programa do último 
dia 12 de dezembro, comentan-
do as ações na área de educação, 
as estradas construídas que tira-
ram dezenas de cidades parai-
banas do isolamento e sobre as 
finanças do governo estadual, a 
exemplo do equilíbrio fiscal e os 
abonos natalinos pagos em dia. 
Os investimentos do estado, a cri-
se econômica nacional e os recur-
sos futuros também permearam 
as falas do governador, que de-

seja que a Paraíba não seja pre-
judicada, uma vez que o estado 
manteve as contas em dia.

Segurança pública
O governador começou o 

programa trazendo os bons re-
sultados alcançados na segurança 
pública, com a redução da crimi-
nalidade no estado e ressaltando 
que o País necessita de uma polí-
tica nacional de segurança. “este 
é o tema complexo das políticas 
públicas, pois trabalha com o inu-
sitado. Por ano, são assassinados 
cerca de 60 mil pessoas no Brasil - 
uma catástrofe comparada a paí-
ses em guerra - e mesmo assim, 
não temos uma política pública 
nacional, o que dificulta o traba-
lho do estado, que faz fronteira 
com outros. Mas implantamos 
uma política pública na área de 
segurança que vem dando re-
sultado. Conseguimos reduzir 
especialmente os crimes letais”, 
comentou Ricardo.

ele comentou que a Paraíba 
foi o terceiro estado que mais 
conseguiu reduzir o número 
de Crimes Violentos Letais In-
tencionais (CVLI) no Brasil em 
2016. Apenas sete estados regis-
traram redução de homicídios. 
No Nordeste, apenas a Paraíba 
e o Ceará apresentaram que-
da destes crimes. “Desde 2011, 
primeiro ano de nossa gestão, 
temos queda nos números de 

assassinatos. Sendo 2016 o ano 
com os melhores resultados. 
Os dados apontam claramente 
que as ações estão promovendo 
avanços, a exemplo da queda de 
40% nos homicídios apenas na 
capital, João Pessoa”, relatou.

Redução de homicídios
No mês de novembro de 

2016, foram registrados 98 cri-
mes letais na Paraíba, o que cor-
responde a uma redução de 33% 
em relação ao mesmo período do 
ano passado, quando ocorreram 
146 crimes deste tipo. No acumu-
lado de janeiro a novembro de 
2016, foi registrada a redução de 
13,2% no número de CVLI em re-
lação ao mesmo período do ano 
passado. O número caiu de 1385 
para 1202. A projeção é que a 
Paraíba feche o ano de 2016 com 
1313 CVLI, o que corresponderia 
a uma redução de 12,6% em re-
lação a 2015, quando foram re-
gistrados 1502 destes crimes. A 
taxa de CVLI na Paraíba saiu de 
41,5 por 100 mil habitantes, em 
2010, e pode chegar a 32,8, em 
2016, o que representa uma que-
da de 8,7 pontos.

Investimentos e ações em 2016
Ricardo Coutinho lembrou 

os investimentos na área de se-
gurança em termos de infraes-
trutura e recursos humanos 
e relatou preocupação com a 

falta de recursos causada pela 
crise e o anúncio da dificuldade 
que o País deverá enfrentar no 
primeiro semestre de 2017. “A 
convergência de ações das polí-
cias, de cunho estadual e fede-
ral, é essencial. Por isso, precisa-
mos de uma política nacional”, 
disse Ricardo Coutinho.

Ricardo citou as inúmeras 
ações na infraestrutura inaugu-
radas este ano na Paraíba. insta-
lações: Núcleo de Homicídios em 
Cabedelo; Delegacia de entor-
pecentes em Campina grande; 
Delegacia da Mulher em Mon-
teiro, com investimentos de R$ 
30 mil; inauguração da Dele-
gacia da Mulher de Maman-
guape, com investimentos de 
R$ 30 mil; Unidades de Polícia 
Solidária nos bairros dos Bancá-
rios, Bairro das Indústrias, Santa 
Rita, Altiplano e Castelo Bran-
co. Nas inaugurações, constam: 
Delegacia da Mulher em Picuí 
e Posto de Polícia em Maman-
guape. Bem como: reforma do 
Distrito Integrado de Segurança 
de Campina grande; entrega de 
70 viaturas para a Polícia Civil, 
com investimentos de R$ 4,2 mi-
lhões; aquisição de sistema de 
rádio comunicação digital, com 
investimentos de R$ 33 milhões; 
entrega de 88 viaturas, 60 mo-
tos e 97 armamentos para as 
Polícias Civil e Militar; nomea-
ção de 320 policiais militares, 80 

bombeiros e 129 policiais civis.
 
Saúde
“A saúde foi o maior desa-

fio que tivemos. e é uma área 
onde os recursos são caros. Dito 
isso, a maior vitória que tivemos 
foi manter nossos recursos fun-
cionando, uma vez que vimos 
no País várias unidades de saúde 
sendo fechadas”, expôs. Porém, 
mesmo com as dificuldades, fo-
ram inúmeras as ações na área 
de saúde realizadas pelo gover-
no do estado, que investiu R$ 
21,7 milhões em infraestrutura e 
equipamentos da área somente 
este ano. 

Algumas obras citadas fo-
ram: reforma e ampliação do 
Hospital Regional de Picuí; re-
forma do Centro de Imagens e 
aquisição de aparelho de tomo-
grafia computadorizada para o 
Hospital de Trauma Humberto 
Lucena; aquisição de mamógra-
fo e adequação da estrutura do 
Centro de Diagnóstico do Cân-
cer (CeDC); investimentos no se-
tor de imagens e convênio desti-
nado à manutenção do Hospital 
Napoleão Laureano; reforma e 
ampliação do Hospital Regio-
nal de Pombal; aquisição de 
dez aparelhos de raio-x digital, 
beneficiando os equipamentos 
de saúde de João Pessoa, Santa 
Luzia, Monteiro, Catolé do Ro-
cha, Cajazeiras.

Ricardo Coutinho faz balanço das ações no Estado
nO Fala gOveRnadOR



PM registra redução das 
ocorrências de roubos e 
homicídios na Paraíba
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Solenidade presidida pelo 
governador contará com 
show de Chico César 

Viaduto do Geisel é inaugurado hoje
fiM dos engarrafaMentos

foto: Walter Rafael

Cardoso filho 
josecardosofilho@gmail.com

O Governo do Estado, 
através da Secretaria de De-
senvolvimento Humano, está 
realizando o pagamento do 
Abono Natalino, que benefi-
cia cerca de 500 mil famílias. 
No Estádio Almeidão, em João 
Pessoa, são atendidas, em mé-
dia, cinco mil pessoas por dia.

O pagamento da 5ª edi-
ção do Programa Estadual 
Abono Natalino acontece 
desde o último dia 10. No pri-
meiro dia, o benefício foi des-
tinado a 32.924 famílias de 
41 municípios paraibanos que 
não têm ou estão com os pos-
tos dos Correios e Telégrafos 
temporariamente sem fun-
cionar. Um deles foi Alagoa 
Grande, que teve agências 
dos Correios e Banco do Brasil 
explodidos e o pagamento foi 
feito na agência dos Correios 
de Juarez Távora.

Ediclê Travassos, coorde-
nador do projeto na Paraíba, 
disse que o pagamento está 
ocorrendo dentro da norma-
lidade, salientando que em 
João Pessoa o tempo máximo 
de espera é de 15 minutos. 

O pagamento, que acon-
tece até a próxima sexta-fei-
ra, dia 23, ocorre seguindo 
cronograma de acordo com 

o Número de Inscrição Social 
(NIS). Em João Pessoa, é rea-
lizado no Estádio Almeidão e, 
em Campina Grande, na Uni-
versidade Estadual da Paraíba 
(no Centro de Arte e Cultura, 
vizinho aos Correios). Nos de-
mais municípios, o pagamen-
to ocorre também até o dia 
23, nos postos dos Correios.

O investimento total do 
Governo do Estado na ação 
que beneficia cerca de 500 mil 
famílias é de R$ 18 milhões. 
Para ter acesso ao Abono Na-
talino é necessário que o be-
neficiário apresente CPF, docu-
mento com foto, a exemplo de 
identidade, e o Cartão do Pro-
grama Bolsa Família, que tem 
o Número da Inscrição Social. 

Além das famílias inscri-
tas no programa, o pagamen-
to do benefício também está 
ajudando outras pessoas, que 
instalaram pequenos comér-
cios. Eduardo Ferreira Mota e 
a filha, Joelma Ferreira, estão 
com duas pequenas barracas 
nas proximidades do Estádio 
Almeidão para a venda de lan-
ches. Ambos estão satisfeitos.

Para aproveitar o grande 
número de pessoas no local, 
o Sindicato das Empresas de 
Transporte Urbano de João 
Pessoa, antiga AETC-JP, resol-
veu instalar uma unidade mó-
vel para a emissão do passe 

Pagamento segue até sexta-feira
aBono nataLino

O governador Ricar-
do Coutinho inaugura ofi-
cialmente hoje, às 19h, o 
Viaduto Eduardo Campos, 
mais conhecido como Via-
duto do Geisel, considerado 
uma das mais importantes 
intervenções em mobilida-
de urbana na Paraíba. Um 
show do cantor e compo-
sitor paraibano Chico Cé-
sar marca oficialmente o 
fim dos transtornos dos 
moradores das zonas sul e 
sudeste de João Pessoa por 
conta dos engarrafamentos 
diários que tinham de en-
frentar. Foram investidos 
R$ 38,9 milhões. 

O diretor-técnico da 
Superintendência de Obras 
do Plano de Desenvolvi-
mento da Paraíba (Suplan), 
Luiz Rabelo, destacou que a 
obra significa o fim de uma 
realidade estressante vivida 
pela população. “Mobilidade 
urbana não é simplesmente 
uma questão técnica, está 
ligada diretamente à qua-
lidade de vida das pessoas. 
Podemos dizer que esta obra 
significa o fim dos engarra-
famentos, congestionamen-
tos, melhorando a vida de 
toda a população”, disse. 

Ainda de acordo com 
Luiz Rabelo, os principais 
beneficiados são os mora-
dores dos bairros do Gei-
sel, Esplanada, Jardim São 
Paulo, José Américo, Gro-
tão e Cidade Verde, mas 
também todas as pessoas 
que diariamente saem de 
outros bairros e têm neces-

sidade de passar no local 
que faz intersecção entre 
os bairros do Cristo e Gei-
sel . “Além disso, temos a 
entrada de João Pessoa com 
acesso a Cabedelo, fazendo 
com que todo o tráfego pe-
sado circule por este viadu-
to”, acrescentou. 

A obra possui 1,75 km 
de extensão. São 9 km con-
tando com as extensões das 
alças e os desvios construí-
dos com o objetivo de ade-
quar as interseções para a 
transposição da BR-230 e 
seus respectivos sistemas 

viários de acesso. Para isso, 
o viaduto foi edificado em 
concreto armado, com qua-
tro alças e trevo. O projeto 
foi aprovado pelo Depar-
tamento Nacional de In-
fraestrutura de Transportes 
(Dnit), em Brasília.

Fim dos transtornos
Entre os moradores, é 

grande a satisfação causada 
pelos benefícios do Viaduto 
do Geisel – como é conheci-
do pela população. Morado-
ra do Bairro Funcionários, 
a dona de casa Francileide 

Porfírio relata as dificul-
dades que teve de enfren-
tar para se dirigir a bairros 
como o Cristo Redentor. 
“Era muito ruim, principal-
mente no início da noite, a 
gente perdia muito tempo, 
se estressava. Agora, a gente 
se locomove bem mais rápi-
do”, afirmou. 

O porteiro Agamenon 
Gondim Filho é uma pro-
va de que a construção do 
Viaduto do Geisel beneficia 
toda a população, e não ape-
nas os moradores das zonas 
sul e sudeste da capital. “Eu 

moro no Centro e me lem-
bro muito bem da dificulda-
de que era vir ao Geisel. O 
acesso a essa parte da cida-
de ficou mais rápido, mais 
seguro”, destacou. 

O estudante Raniery Al-
ves ressaltou que o Viadu-
to Eduardo Campos trouxe 
mais revitalização para a 
área. “Aqui estava um pouco 
abandonado. Com a cons-
trução desse viaduto, esse 
trecho aqui está mais ilumi-
nado, oferecendo segurança. 
Muito bom mesmo. É o nosso 
mais novo cartão postal”.

Mobilidade urbana 
O Governo do Estado 

já realizou outras obras de 
mobilidade urbana na Re-
gião Metropolitana de João 
Pessoa. Entre elas, destaque 
para o Trevo das Mangabei-
ras, entregue em agosto de 
2015, como parte das come-
morações de aniversário da 
capital paraibana. Foi feita 
ainda a instalação de duas 
passarelas na BR-230, be-
neficiando a comunidade de 
Boa Esperança e Renascer, 
e o binário de Bayeux, tam-
bém em operação.

No Estádio Almeidão, em João Pessoa, cerca de cinco mil famílias são atendidas por dia para receber o Abono Natalino

legal. No local, funcionários 
do Sintur-JP estão distribuin-
do panfletos e orientando as 
pessoas sobre a importância 
do documento.

Ana Iris Martins de Farias 
disse que o dinheiro vai servir 
para o anel e o sapato para a 
formatura do seu filho. “Esse 
dinheiro é um extra”. Ela 
mora na comunidade Saturni-

no de Brito.
Maria de Lourdes da Cos-

ta, residente na Praia de Ja-
caré, município de Cabedelo, 
afirmou que vai comprar al-
gumas roupas para os cinco 
filhos. O casal Manoel Sales 
Salustiano e Maria das Neves 
da Silva, que reside em Man-
dacaru, disse que vai comprar 
comida, inclusive para o Na-

tal. Maria Messias dos Santos, 
moradora do Bairro dos No-
vais, vai aproveitar o dinheiro 
para comprar o material esco-
lar do filho.

Hoje o pagamento será 
feito aos portadores do Nú-
mero de Inscrição Social (NIS) 
com final 7; amanhã com final 
8; na quinta-feira com final 9 e 
no último dia com final 0.

foto: Evandro Pereira

Viaduto foi edificado em concreto armado, com 1,75 km de extensão, quatro alças e desvios que possibilitam a fluidez do tráfego e o fim dos congestionamentos na BR-230
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PM registra redução no número 
de homicídios e roubos na Paraíba
Queda pode ser atribuída à 
Operação Impacto, que tem 
reforço de 550 policiais

A Polícia Militar registrou 
uma queda nos números de rou-
bos e homicídios, no último fim 
de semana, em relação ao ante-
rior e também ao terceiro fim 
de semana do mês de dezembro 
de 2015, em todo o Estado. O 
resultado pode ser atribuído às 
atividades da Operação Impac-
to, que mobilizou um reforço 
de 550 policiais e 122 viaturas, 
auxiliados por drones, para ocu-
par os locais com maior número 
de ocorrência.

Em relação aos roubos, 
enquanto o período de sexta-
-feira, dia 9, a domingo, 11 de 
dezembro, terminou com 102 
casos, no último fim de semana, 
de 16 a 18, que teve a aplicação 
da operação Impacto, caiu para 
43 o número de registros de 
ações criminosas contra pes-
soas, residências, veículos e 
estabelecimentos comerciais. 
No terceiro fim de semana de 
dezembro (18 a 20) do ano 
passado, foram 98 ocorrências 
desse tipo de crime.

Já os homicídios apresen-
taram redução de 60%, com 

seis casos no último fim de 
semana contra 15 no anterior. 
Em 2015, no terceiro fim de se-
mana de dezembro, foram 17 
assassinatos. 

Contra esses dois tipos de 
crime, a Polícia Militar cumpriu 
dez mandados de prisão, sendo 
oito no período da Operação 
Impacto (da sexta-feira até a 
madrugada do sábado) e ou-
tros dois no restante do fim de 
semana.

Natal e Réveillon
A Polícia Militar já definiu 

o plano de segurança para o po-
liciamento no fim de semana do 
Natal, que terá entre as ações a 
distribuição dos alimentos ar-
recadados na operação Boas 
Festas Solidárias, e para o ré-
veillon, com a PM reforçando o 
policiamento em vários locais 
da Paraíba.

Reunião de avaliação
O comandante geral da 

Polícia Militar, coronel Euller 
Chaves, vai realizar uma reu-
nião, no Quartel do Comando 
Geral, no centro da capital, para 
avaliar o resultado da Opera-
ção Impacto e traçar diretrizes 
para a segurança dos próximos 
12 dias de dezembro.

Duas ações integradas das 
Polícias Civil e Militar na 15ª 
Área Integrada de Segurança 
Pública (Aisp), em Patos, no 
Sertão, resultaram na prisão 
de um suspeito de tentativa de 
homicídio e de um homem que 
portava arma de fogo e muni-
ções. O trabalho do Núcleo de 
Homicídios e Grupo Tático 
Especial (GTE) da Polícia Civil 
e Núcleo de Inteligência da Po-
lícia Militar aconteceu na tarde 
do sábado (17). 

George Bernardino dos 
Santos, 21 anos, é suspeito de 
uma tentativa de homicídio 

ocorrida no dia 15 de outubro 
deste ano e que teve como víti-
ma Francinaldo Vito Vieira, no 
bairro das Sete Casas. Segundo 
a polícia, o suspeito já foi pre-
so outras vezes e faz parte de 
uma família que se denomina 
‘Os Balas’, conhecida por ter 
relação com tráfico de drogas 
e envolvimento com crimes 
violentos e contra a vida. 

Já Damásio Medeiros da 
Costa, 25, foi preso com um 
revólver calibre 38 com nume-
ração raspada e seis munições 
intactas. A ação aconteceu com 
base em denúncias anônimas.

Dois homens são presos 
durante ações conjuntas

EM PATOS

O Corpo de Bombeiros Mili-
tar da Paraíba (CBMPB) realizou, 
das 7h30 da sexta-feira (16) até 
às 5h de ontem (19), 232 atendi-
mentos de emergência e preven-
ção em todo o Estado. Os números 
incluem as demandas recebidas 
através do 193 e abrangem as mo-
dalidades de combate a incêndio, 
atendimento pré-hospitalar e bus-
ca e salvamento, além das ações 
de prevenção. 

Conforme o balanço, na área 
operacional, os atendimentos de 
natureza pré-hospitalar lideraram 
o ranking, com 127 casos, seguidos 
pelas ações de combate a incêndio 
(30) e salvamento (11). Também 

houve dois casos de intervenção e 
emergência envolvendo produtos 
perigosos e sete outras ocorrên-
cias não classificadas dentro des-
sas categorias. 

Na área de salvamento aquá-
tico, o fim de semana foi consi-
derado tranquilo, com o registro 
de apenas um resgate aquático 
(quando a pessoa em situação de 
iminente afogamento é retirada 
da água pelos guarda-vidas) na 
área da Grande João Pessoa.  Na 
parte preventiva de forma geral, 
foram 54 ações, sendo 25 infor-
mações prestadas ao público, 15 
advertências e 14 pontos-base em 
eventos externos.

Corpo de Bombeiros atende 232 
ocorrências no fim de semana

Números incluem 
demandas recebidas 
pelo 193 e abrangem 
as modalidades de 
combate a incêndio, 
atendimento pré-
hospitalar e busca e 
salvamento, além das 
ações de prevenção

FOTO: Secom-PB

Na área de salvamento aquático, o período foi considerado tranquilo, com o registro de apenas um resgate no litoral 

A Polícia Rodoviária Federal (PRF) 
recolheu um ônibus escolar do pro-
grama do Governo Federal “Caminhos 
da Escola”, que circulava desde o ano 
de 2009 sem nunca ter sido emplaca-
do. O veículo pertence à Prefeitura de 
Condado, no Sertão da Paraíba.

O ônibus escolar foi abordado 
no quilômetro 375 da BR-230, em 
Pombal. Não havia passageiros no 
seu interior. No entanto, pelo fato 
de não possuir placas e, consequen-
temente, licenciamento e seguro 

obrigatório, foi recolhido pela PRF. 
O representante da prefeitura disse 

que há um conflito entre o município e 
o Ministério da Educação (MEC) sobre 
quem assume a responsabilidade do li-
cenciamento. Por isso, o veículo estava 
circulando irregularmente há sete anos. 
A ausência do emplacamento, em des-
taque para a falta do seguro obrigató-
rio, é algo grave, pois em caso de aci-
dentes não é possível cobrir as despesas 
com as possíveis vítimas, sejam do ôni-
bus, ou de outros veículos envolvidos.

PRF recolhe veículo escolar 

Vinte ônibus foram au-
tuados, durante operação para 
combater irregularidades no 
transporte escolar, realizada 
na manhã de domingo (18) 
por meio de Força Tarefa que 
vem acontecendo nos fins de 
semana, composta pelo Minis-
tério Público da Paraíba, Polí-
cia Rodoviária Federal, Depar-
tamento Estadual de Trânsito 
(Detran), Batalhão de Policia-
mento de Trânsito (BPTran) e 
Semob de João Pessoa e Cabe-
delo. Foram aplicadas  multas 
em veículos das cidades de 
Sapé, Soledade e Esperança, 
que estavam fazendo trans-
porte irregular trazendo pes-
soas para o Litoral paraibano. 

Segundo o coordenador 
de Comunicação do BPtran, 
capitão Delônix Vasconcelos, 
no último domingo a fiscali-
zação foi realizada na PB-008 
(bifurcação com a Avenida Hil-
ton Souto Maior, em João Pes-

soa), na PB-044 (bifurcação 
com a BR-101, na entrada para 
Caaporã, Litoral Sul) e em Ca-
bedelo.  “O objetivo era flagrar 
ônibus escolares transitando 
fora de sua finalidade, mas 
nessa abordagem foram fla-
grados ônibus particulares lo-
tados, que vinham das cidades 
de Soledade e Sapé, cobrando 
R$ 10 ou R$ 50 por passageiro 
que queria passar o domingo 
nas praias paraibanas. Esses 
veículos acabaram recebendo 
multa média no valor de R$ 
130,00”, destacou.

Segundo o capitão, foram 
multados veículos menores e 
motoqueiros que insistiam em 
pilotar sem capacete. Também 
foram abordados e multados 
ônibus da prefeitura de Espe-
rança e de outras cidades do 
Estado, em razão da superlo-
tação de passageiros, além de 
outras irregularidades.  

Na PB-008, foram flagra-
dos 11 ônibus, três deles eram 
veículos escolares particulares 
contratados por prefeituras 

fazendo o transporte inter-
municipal de passageiros para 
praias, sem a devida autoriza-
ção do DER. Os responsáveis 
foram autuados e liberados. 
Outros dois veículos foram au-
tuados por apresentar proble-
mas no tacógrafo, um equipa-
mento obrigatório.

No trecho da PB-044, fo-
ram autuados mais nove veí-
culos, dos quais cinco oriundos 
de Pernambuco, apreendidos 
por não terem autorização da 
Agência Nacional de Trans-
portes Terrestres (ANTT) para 
transporte interestadual de 
passageiros. Já em Cabedelo, 
não houve autuações.

De acordo com coorde-
nadora do Centro de Apoio 
Operacional às Promotorias 
de Defesa da Educação, Sora-
ya Escorel, as fiscalizações nos 
fins de semana vão continuar 
ocorrendo em diversos pontos 
das rodovias e pontos estraté-
gicos, a fim de flagrar veículos 
transportando passageiros de 
forma irregular.  

Operação do MPPB e órgãos 
de trânsito autuam 20 ônibus

TRANSPORTE IRREGULAR

José Alves
zavieira2@gmail.com

Ônibus escolar 
da Prefeitura de 

Condado circulava há 
7 anos sem placas

FOTO: Nucom PRF/PB
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Choveu em 70 municípios da PB 
e Aesa prevê mais precipitações
Poço de José de Moura 
e Joca Claudino tiveram 
chuvas mais intensas

Volta a chover forte no 
Sertão e Alto Sertão da Pa-
raíba e a previsão é que as 
chuvas continuem ocorren-
do durante esta semana nas 
cidades de Pombal, Patos, 
Sousa e Cajazeiras. No últi-
mo fim de semana, choveu 
em 70 cidades da Paraíba 
e as chuvas mais intensas 
ocorreram nos municípios 
de Poço de José de Mou-
ra (55mm), Joca Claudino 
(52mm), Triunfo (46,6mm), 
Sousa (39,5mm), Bernar-
dino Batista e Alhandra 
(39mm). 

Também houve registro 
de chuva em João Pessoa, 
Campina Grande, Cajazei-
ras, Patos, Catolé do Rocha, 
Aparecida, São Francisco, 
Santa Cruz, Lastro, Mari-
zópolis, Nazarezinho e São 
José da Lagoa Tapada.

A meteorologista Marle 
Bandeira, da Agência Exe-
cutiva da Gestão das Águas 
da Paraíba (Aesa), explicou 
que as chuvas foram signifi-
cativas, mas ocorreram em 
pontos isolados. “O perío-
do chuvoso nessa região é 
de fevereiro a maio, mas é 
comum neste mês ocorrer 
chuvas isoladas no Sertão. 
Porém, mais chuvas pode-
rão ocorrer nos próximos 
dias na região”, informou a 
meteorologista.

No acumulado do mês 
de dezembro, a Aesa regis-
trou chuvas em mais de 80 
cidades de todo o Estado, 
sendo que em dezembro de 
2015 choveu em mais de 
100 cidades. Dos 126 açu-
des monitorados pela Aesa, 
69 deles continuam em si-
tuação considerada crítica, 
com menos de 5% de sua 
capacidade. 

Na primeira quinzena 
deste mês, foram registra-
das chuvas em oito cidades 
do Sertão da Paraíba. De 
acordo com informações da 
Aesa, no início de dezem-
bro os maiores volumes de 
chuvas foram registrados 
em Lagoa (25,7mm), Santa 
Cruz (18,4mm) e Cacho-
eira dos Índios (16,5mm). 
Também foram registradas 
precipitações em Bonito de 
Santa Fé, Catingueira, Con-
ceição, Pedra Branca e na 
cidade de Pombal, que nes-
te fim de semana recebeu 
chuva intensa.

João Pessoa 
Na capital deve chover 

praticamente durante toda a 
semana. Os dias mais nubla-
dos poderão acontecer hoje, 
quinta-feira e sábado, quan-
do a previsão aponta possi-
bilidade de chuva intensa. 
Nos outros dias, as chuvas 
devem ser passageiras ape-
sar das precipitações, o tem-
po deve seguir quente com a 
máxima ficando nos 320 C e 
a mínima nos 220 C. 

Para Campina Grande, 
a previsão é de pancadas de 
chuva até amanhã. De quinta 
a sábado, a previsão é que o 
tempo permaneça nublado 
sujeito à pancadas de chu-
vas. Os termômetros hoje em 
Campina Grande devem va-
riar entre 210 C e 300 C.

José Alves
zavieira2@gmail.com

A Legião da Boa Vontade fará 
hoje a entrega de cestas de ali-
mentos por meio da Campanha 
"Natal Permanente da LBV - Jesus, 
o Pão Nosso de Cada Dia!" para 
famílias em situação de vulnera-
bilidade social de João Pessoa, 
oferecendo a elas um Natal mais 
digno e feliz. A entrega começa 
às 16h, no Centro Comunitário da 

LBV, localizado na Rua das Trin-
cheiras, 703, bairro de Jaguaribe.

As famílias receberão as cestas 
contendo arroz, feijão, óleo, açúcar, 
leite em pó, macarrão, farinha de 
mandioca, fubá, farinha de trigo, 
extrato de tomate e sal. 

Toda a mobilização da campa-
nha, que vem entregando em cestas 
mais de 900 toneladas de alimentos 

nas cinco regiões brasileiras, conta 
com o apoio de dezenas de artistas 
que aderiram à campanha por meio 
das redes sociais. A divulgação pode 
ser conferida na página da LBV no 
Facebook (LBVBrasil).

Para outras informações sobre 
a campanha, basta acessar www.
lbv.org ou entrar em contato por 
meio do telefone (83) 3198-1500.

LBV entrega alimentos na capital
CAMPANHA NAtAl PerMANeNte

FOtO: LBV

FOtO: Divulgação

Entrega de cestas é realizada anualmente pela Legião da Boa Vontade para famílias em situação de vulnerabilidade social

Unidade hospitalar lançou no início deste mês a campanha “Doe um Brinquedo e Faça uma Criança Feliz”Em clima de confraterni-
zação, o Grupo Teatral Pastoril 
Profano apresentou na noite 
da sexta-feira (16) o espetácu-
lo "As Coroas" para pacientes, 
acompanhantes e colaborado-
res do Complexo de Doenças 
Infectocontagiosas Clementi-
no Fraga, que integra a rede 
hospitalar do Estado. 

A experiência, conside-
rada exitosa, foi idealizada 
por Adriana Marques e por 
Sebastian Gomes, colabo-
rador e ator do grupo, com  
apoio diretora-geral  do Hos-
pital, Adriana Teixeira.

Ao término do espetácu-
lo, a diretora do Clementino 
Fraga parabenizou o grupo 
em nome do diretor Edilson 
Alves e enfatizou a impor-
tância da ação para ajudar 
no restabelecimento da saú-
de dos pacientes internos. 
“Esse momento também 
serve como terapia coletiva 
para acompanhantes e cola-
boradores”, enfatizou. 

Segundo o gerente de 

Ações Estratégicas, Francisco 
Morais, a ideia é criar um ca-
lendário em 2017 com esse 
tipo de ação, que terá como 
objetivo proporcionar, por 
meio de descontração,   tera-
pia coletiva a pacientes, acom-
panhantes e colaboradores.

O espetáculo
“As Coroas”, apresenta-

do pelo Pastoril Profano, re-
trata a história de uma viúva 
(Dona Socorro) e três filhas 
solteiras (Maria das Dores, 
Maria da Luz e Maria da Paz), 
onde Dona Socorro fez uma 
promessa a Santo Antônio 
para as três filhas não casa-
rem. E toda vez que elas arru-
mavam um namorado, Dona 
Socorro, ao conhecê-los, fa-
lava mal das filhas para que 
o namoro findasse. Essa co-
média já foi apresentada em 
outros estados. O elenco é 
composto por Edilson Alves 
(ator e diretor), Dinart Silva, 
Tony Silva, Sergio Lucena e 
Sebastian Gomes.

Espetáculo é encenado 
no Clementino Fraga 

‘AS COrOAS’

Na primeira 
quinzena 
deste mês 
foram 
registradas 
chuvas 
em oito 
municípios do 
Sertão 

HUAC inscreve  
para Residência 
Médica até dia 
30 de dezembro

Estão abertas até 30 
de dezembro, as inscrições 
para o processo seletivo 
de Residência Médica do 
Hospital Universitário Al-
cides Carneiro (HUAC), da 
Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG), 
e da Secretaria Municipal 
de Saúde da Prefeitura de 
Campina Grande (PMCG). 
Ao todo, são ofertadas 45 
vagas. As inscrições estão 
sendo realizadas no site da 
Comissão de Processos Ves-
tibulares (Comprov) - www.
comprov.ufcg.edu.br. A taxa 
custa R$ 300.

Para o HUAC, são ofer-
tadas vagas para as áreas 
de Clínica Médica (8 vagas), 
Pediatria (5 vagas), Gineco-
logia/Obstetrícia (3 vagas), 
Cirurgia Geral (4 vagas), In-
fectologia (3 vagas), Endo-
crinologia/Metabologia (4 
vagas) e Medicina Intensiva 
Pediátrica (1 vaga). Já para a 
Secretaria Municipal de Saú-
de as vagas ofertadas são: 
Medicina Geral de Família e 
Comunidade (6 vagas), Pe-
diatria (5 vagas), Ginecolo-
gia/Obstetrícia (3 vagas) e 
Neonatologia (3 vagas).

O processo seletivo será 
realizado através de prova 
escrita objetiva, a ser apli-
cada no dia 29 de janeiro de 
2017. O resultado final sai 
dia 17 de fevereiro de 2017.

Sorriso no rosto e mui-
ta alegria. Foi desta forma 
que crianças internadas no 
Hospital de Emergência e 
Trauma de Campina Grande 
receberam na manhã de on-
tem os jogadores do Campi-
nense, Treze e Serrano, que 
fizeram uma visita natalina 
para distribuição de brin-
quedos. A ação solidária 
teve o objetivo de contri-
buir com a campanha “Doe 
um Brinquedo e Faça uma 
Criança Feliz”, lançada no 
início do mês pela unidade 
hospitalar.

Deixando a rivalidade 

de lado, os atletas distri-
buíram presentes nas alas 
pediátricas, tiraram fotos, 
deram autógrafos e fizeram 
valer o verdadeiro espírito 
natalino.

O goleiro do Treze, Bru-
no Fuso, destacou a inicia-
tiva da ação social. “É algo 
que deveria ser feito cons-
tantemente”. Já o goleiro do 
Campinense, Dida, se sen-
tiu grato por participar da 
campanha. “É gratificante 
as equipes se unirem em 
torno de uma ação que traz 
felicidade não só para as 
crianças, mas também para 

nós”, ressaltou o atleta.
Para o meia do Serrano, 

Diego Furtado, a ação soli-
dária realizada no Hospi-
tal de Trauma de Campina 
Grande é de uma importân-
cia muito grande. “Os times 
de Campina deixando a ri-
validade de lado e trazendo 
solidariedade e ajudando o 
próximo”, frisou ele.

A direção do Hospital 
agradeceu a todos os jo-
gadores que contribuíram 
com a campanha, fazendo 
com que o Natal das crian-
ças ali internas se torne 
mais feliz e inesquecível.

Trauma de Campina Grande 
recebe doação de brinquedos

AÇÃO SOCIAl De JOGADOreS



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 20 de dezembro de 2016

Últimas
8
Servidores da Educação na Paraíba 
recebem 14º e 15º salários hoje
Governo do Estado segue 
cumprindo o compromisso 
assumido com os funcionários

O governador Ricardo 
Coutinho anunciou ontem, 
no programa semanal “Fala 
Governador”, transmitido por 
uma cadeia estadual de rá-
dio sob o comando da Rádio 
Tabajara, que os servidores 
da Educação receberão hoje 
os valores referentes ao 14º 
e 15º salários, por meio dos 
prêmios Escola de Valor e 
Mestres da Educação, res-
pectivamente. Mesmo diante 
do cenário de crise, o Gover-
no do Estado segue cumprin-
do o compromisso assumido 
com os funcionários.

Promovidos pelo Go-
verno do Estado da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Educação, os prê-
mios Mestres da Educação e 
Escola de Valor têm por obje-
tivo fomentar, selecionar, va-
lorizar e premiar as práticas 
pedagógicas e experiências 
administrativas exitosas exe-
cutadas nas escolas públicas 
estaduais de Educação Bási-
ca por professores e demais 
profissionais de Educação 
em exercício, que compro-
vadamente, estejam tendo 
sucesso no enfrentamento 
dos desafios no processo de 
ensino e aprendizagem.

O prêmio Escola de Va-
lor contempla com o 14º sa-
lário todos os funcionários 
das escolas premiadas: ges-
tores, merendeiras, profes-
sores, porteiros, vigias, entre 
outros. Já o prêmio Mestres 
da Educação possibilita que 
professores com projetos 
premiados sejam beneficia-
dos com o 14º salário e, caso 
estejam lotados nas escolas 
já contempladas com o Prê-
mio Escola de Valor, também 
recebem o 15º salário refe-
rente a este prêmio. 

Ao todo, serão benefi-
ciados 5.740 servidores, em 
um investimento total de 
R$ 9.871.714,02, sendo R$ 
4.736.647,68 destinados ao 
prêmio Escola de Valor. Já o 
Mestres da Educação con-
ta com uma receita de R$ 
5.135.066,34, contemplan-
do em 2016 mais de 2,5 mil 
professores. Para serem con-
templados com os referidos 
prêmios, os projetos inscritos 
precisaram atender aos crité-
rios previstos em edital e atin-
gir pontuação mínima igual a 
7,0 (sete). No ano de 2016, os 
prêmios trouxeram como ino-
vação ao processo de premia-
ção o alcance, por escola, de 
metas estabelecidos a partir 
do Avaliando IDEPB – Siste-
ma Estadual de Avaliação da 
Educação da Paraíba, impor-
tante passo em direção à me-
lhoria da qualidade de ensino 
ofertado pela Rede Estadual 
de Educação da Paraíba.

Serão beneficiados 

em todo o 

Estado 5.740 

servidores 

da área de 

Educação, em um 

investimento total 

de R$ 9.871.714,02

Caminhão mata 9 e 
deixa 50 feridos

Um caminhão lançado contra 
uma multidão em uma feira de Natal 
no centro de Berlim, ontem, deixou 
9 mortos e pelo menos 50 feridos 
- informou a Polícia à AFP, enquanto 
a agência DPA noticiava que o atro-
pelamento teria sido um atentado. 
“Há pelo menos 50 feridos (...) 
alguns gravemente. Há mortos”, 
disse a porta-voz da Polícia à AFP. 
De acordo com a imprensa alemã, o 
motorista do caminhão fugiu.

Apreendidos mais 
de 12 kg de drogas

Uma denúncia anônima levou 
os policiais da Força Tática do 1º Ba-
talhão até uma casa que era utiliza-
da para armazenar drogas, ontem, 
na comunidade Saturnino de Brito, 
no bairro do Varadouro, em João 
Pessoa. No local, foram apreendi-
dos mais de 12 kg de crack, além 
de maconha, balança de precisão e 
material utilizado para a prepara-
ção das drogas para a venda.

De acordo com o comandan-
te da Força Tática, tenente Márcio 
Alcântara, a denúncia foi recebida 
quando os policiais realizavam ron-
das na comunidade. “A casa estava 
abandonada e recebemos informa-
ções de que o local era um dos prin-
cipais pontos de apoio do tráfico de 
drogas na localidade”, destacou. 

A droga foi levada para a Cen-
tral de Polícia Civil, no Geisel. A PM já 
tem nomes de suspeitos. 

Prisão de suspeita 
em latrocínio

A Polícia Civil, por meio da 8ª 
Delegacia Seccional de Guarabira, no 
Brejo, em ação coordenada pela Dele-
gacia de Pirpirituba, com o apoio do 
GTE, cumpriu, ontem, o mandado de 
prisão preventiva contra Jéssica de 
Sousa Nascimento, 20. Ela é suspeita 
de envolvimento em um latrocínio. De 
acordo com os levantamentos, o crime 
aconteceu na madrugada de 21 de 
novembro. A vítima, Inaldo Viana, 51, 
foi assassinado com vários golpes de 
faca nas costas. O corpo dele foi en-
contrado no mesmo dia por populares 
que passavam próximo a um terreno na 
saída da cidade de Guarabira com des-
tino a Pirpirituba. Na época, os vizinhos 
informaram à polícia que Inaldo Viana 
tinha problemas mentais e não tinha 
inimigos. Na casa da vítima, no sítio 
Boa Esperança, a polícia foi informada 
que uma espingarda havia sido rouba-
da e isto fez com que as investigações 
seguissem para a possibilidade de um 
latrocínio (roubo seguido de morte).

Tráfico de drogas 
na cidade de Sapé

Policiais da 3ª Companhia 
do 7º Batalhão apreenderam um 
adolescente suspeito de atuar no 
tráfico de drogas, ontem, na cidade 
de Sapé. Ele foi abordado no centro 
da cidade, com mais de R$ 500 em 
cédulas trocadas.

Segundo informações dos 
policiais que realizaram a apreen-
são, o jovem estava sem documen-
tos e quando os policiais foram até 
a casa dele buscar a documentação, 
a mãe do jovem informou que o sus-
peito tinha drogas na residência. Os 
policiais encontraram no local 51 
trouxas de maconha, além de em-
balagens para entorpecentes. A PM 
acredita que o dinheiro encontrado 
com ele foi do apurado da venda de 
drogas ontem. O jovem foi levado 
para a Delegacia de Polícia Civil, no 
município.

A PB-306, com 35 km de extensão, é a 109ª estrada entregue pelo Governo do Estado por meio do Programa Caminhos da Paraíba

O governador Ricar-
do Coutinho esteve, ontem, 
nas cidades de Manaíra e 
Santana de Mangueira para 
inaugurar a pavimentação 
da PB-306, que é a 109ª es-
trada entregue pelo Governo 
do Estado por meio do Pro-
grama Caminhos da Paraí-
ba. A rodovia tem 35 km de 
extensão e representa um 
investimento de mais de R$ 
33 milhões, com recursos do 
Tesouro Estadual. A obra faz 
parte de uma série de inau-
gurações programadas pelo 
Governo do Estado para este 
fim de ano. Auxiliares do Go-
verno, deputados estaduais e 
lideranças da região estive-
ram presentes.

Na ocasião, Ricardo fa-
lou sobre a satisfação de en-
tregar mais uma estrada que 
leva desenvolvimento para o 
Estado. “Antes, as pequenas 
cidades eram esquecidas, 
hoje todas as regiões têm 
obras do Governo do Estado, 
porque entendemos que os 
municípios devem ser vistos 

de forma igualitária. Essa 
estrada que liga Manaíra a 
Santana de Mangueira era 
uma necessidade antiga do 
povo e agora traz desenvolvi-
mento para esta região. Essa 
área tem um forte potencial 
agrícola e têxtil. Com a es-
trada será possível escoar a 
produção de forma rápida, 
gerando mais renda para a 
população”, falou.

O governador ainda 
lembrou que das 54 cida-
des que, no início da gestão, 
não tinham acesso asfáltico, 
47 já saíram do isolamento. 
“Até março do ano que vem, 
todas as cidades paraibanas 
estarão interligadas por es-
tradas. Já entregamos 47 e 
todas representam desen-
volvimento para as regiões”, 
pontuou. 

A PB-306 recebeu ser-
viços de terraplenagem em 
cortes e aterros, pavimenta-
ção asfáltica, bueiros, duas 
pontes em concreto, drena-
gem profunda e superficial, 
cercas delimitadoras, pai-

sagismo e sinalização hori-
zontal e vertical. De acordo 
com o diretor de Operações 
do Departamento de Es-
tradas de Rodagem (DER), 
Hélio Cunha Lima, cerca de 
780 veículos passam pela 
rodovia diariamente e a obra 
está beneficiando aproxima-
damente 120 mil habitantes 
nas regiões da Serra de Tei-
xeira e do Vale do Piancó.

“Essa foi uma obra bas-
tante pedida pelo povo e 
muitos achavam que não 
sairia do papel, mas como 
percebemos a estrada está 
pronta e com muita quali-
dade. Agora os moradores 
dessa região vão poder tran-
sitar de forma tranquila e 
segura, além de beneficiar 
os comerciantes que passam 
pela estrada para comprar e 
vender produtos”, afirmou o 
deputado estadual Gervásio 
Maia Filho.

O deputado estadual 
Trócolli Júnior também par-
ticipou da solenidade de 
inauguração da PB-306 e 

comentou: “Essa é uma das 
maiores obras rodoviárias 
entregues por este Governo. 
Passei muitas vezes por esta 
estrada e sei da dificuldade 
que era transitar sem condi-
ções dignas. Agora a rodovia 
está excelente”.

A estudante Ana Cristi-
na mora em Manaíra e disse 
que a estrada facilitou muito 
a vida dos moradores da ci-
dade. “Sempre que eu preci-
sava ir pra outra cidade era 
um problema para passar 
pela estrada de barro. Era 
poeira no verão e lama na 
chuva. Agradeço muito ao 
governador por lembrar do 
município de Manaíra”, co-
memorou.

“A estrada ficou linda 
demais. Agora dá vontade 
de passar várias vezes por 
ela todos os dias. O asfalto é 
de qualidade, com boa sina-
lização, parece que estamos 
em um tapete. O Governo do 
Estado está de parabéns pela 
obra”, agradeceu o comer-
ciante Antônio Dantas.

Inaugurada estrada que liga cidades
 MAnAírA e SAnTAnA de MAngueirA

O Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) en-
controu suspeitas de 
irregularidades em 
41,8% do total de doa-
ções feitas por pessoas 
físicas para candidatos 
nas eleições municipais 
de outubro deste ano. 
De acordo com levan-
tamento divulgado 
ontem pelo tribunal, 
houve indícios de irre-
gularidades em apro-
ximadamente 403 mil 
das 965 mil doações.

O levantamento 
foi feito por uma força-
tarefa criada pelo TSE 
para intensificar a apu-
ração das prestações 
de contas dos candida-
tos. Por meio do cruza-

mento de dados com 
a ajuda de técnicos da 
Receita Federal, foram 
identificadas doações 
de pessoas que rece-
bem benefícios do Bol-
sa Família e doadores 
desempregados.

Neste ano, passou 
a vigorar nova regra, 
instituída pela Reforma 
Eleitoral aprovada em 
2015, na qual os par-
tidos e candidatos são 
obrigados a enviar à 
Justiça Eleitoral dados 
sobre arrecadação e 
despesas de campanha 
a cada 72 horas. A nova 
lei proibiu as doações 
de empresas e foram 
permitidas somente 
doações por pessoas fí-
sicas, limitadas a 10% 
do rendimento do ano 
anterior.

TSE encontra indício 
de irregularidades

41,8% dAS doAçõeS eM 2016

André Richter
Da Agência Brasil

O Destino Paraíba par-
ticipou de mais de 10 feiras 
nacionais e internacionais e 
promoveu 35 capacitações 
com agentes de viagem no 
Brasil e no exterior durante o 
ano de 2016. Mais de 25 mil 
profissionais do turismo esti-
veram no estande da Paraíba 
e mais de 2,4 mil agentes de 
viagens participaram das ca-
pacitações promovidas pela 
Empresa Paraibana de Turis-
mo (PBTur) e a Associação 
Brasileira da Indústria Hote-
leira, secção Paraíba (ABIH).

Os números foram apre-
sentados aos representantes 
das associações que integram 
o trade turístico paraibano 
pela presidente da PBTur, 
Ruth Avelino, durante reunião 
ocorrida na tarde de ontem, 
no auditório da estatal do Tu-
rismo, em João Pessoa, para  
apresentação de projetos e 
balanços de ações e atividades 
do setor turístico em 2016 e 
o calendário de eventos para 
2017.

A presidente da PBTur 
também apresentou a rea-
lização de 20 famtour com 
a presença de profissionais 
das principais operadoras 
do Brasil e exterior. Além 
da realização de fampress e 
mídia espontânea, a exem-
plo das revistas Caras e a de 
bordo da Gol Linhas Aéreas 
Inteligentes, SBT Brasil e SBT 
Nordeste e TV Record, TV 
Aparecida e o Guia Alemão 
de Turismo - Editora Dumont

Ruth Avelino também 
apresentou o calendário dos 
eventos para o primeiro se-
mestre de 2017. Nele, está 
prevista a realização 30 ca-
pacitações para mais de dois 
mil profissionais das princi-
pais operadoras do Brasil e 
do exterior. A executiva des-
tacou que os números mos-
tram que 2016 foi um ótimo 
ano para o turismo paraiba-
no, apesar da crise econômi-
ca e política, que tornaram a 
economia brasileira fragili-
zada.

PBTur faz balanço 
positivo de 2016

Ano de MuiTo TrAbAlho e AvAnçoS

FoTo: José Marques/Secom-PB
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Lourdinha Luna historia 
sobre a trajetória de 
vida de Jesus Nazareno
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Mostra homenageia 
pessoas com deficiência 
que fizeram diferença
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Ilustrador paraibano 
Luzardo Alves faleceu 
domingo aos 84 anos 

FOTOS: Rafael Passos

A inauguração do Viadu-
to  Eduardo Campos, 
localizado na BR 230, 
na entrada do bairro do 
Geisel, acontece às 19h 
de hoje e contará com 
a presença do cantor e 
compositor paraibano 

Chico César. O show integra a progra-
mação cultural do evento, que faz parte 
do “pacote natalino” de obras anuncia-
do pelo Governo do Estado, que inclui 
também a inauguração do Teatro Santa 
Roza, na próxima quinta-feira (22).

A vinda do artista à capital parai-
bana foi anunciada por Cida Ramos, Se-
cretária de Estado do Desenvolvimento 
Humano, em seu twitter pessoal. “Dia 
20 de dezembro, teremos uma belíssi-
ma apresentação de Chico César do seu 
álbum #estadodepoesia, na Inaugura-
ção do Viaduto Eduardo Campos (Via-
duto do Geisel), às 21h. Vai ser lindo!!”, 
escreveu no último dia 12.

Chico César, que já foi secretário 
de Cultura do Estado, vai apresentar 
composições do seu último trabalho, 
Estado de Poesia e fará um passeio por 
sucessos que marcaram a sua carreira. 
Este é o oitavo álbum do cantor, lan-
çado em junho do ano passado e que 
mescla, em pouco mais de uma hora de 
duração, os ritmos do samba, forró, fre-
vo, toada e reggae. Em seus versos, ele 
trabalha sentimentos muito íntimos, 
mas não deixa de lado o cunho social 
de sua música, trazendo denúncias de 
preconceito fruto do racismo.

Sobre o repertório do show, Chico 
César afirma que as apresentações 
de Estado de Poesia naturalmente já 
contam com canções da sua carreira 
encaixadas em outras. Ele cita como 
exemplos ‘Mandela’, que se junta a ‘Ne-
gão’, e ‘Onde estará o meu amor’, que 
se junta a ‘Da taça’. “Nos shows ao ar 
livre costumamos trazer mais músicas 
da carreira como ‘Pensar em Você’, 
‘Mama África’ e ‘Pedra de Responsa’”. 
Explicou. Ele acrescentou que o evento 
conta com a participação de outros 
músicos locais, como Luizinho Calixto, 
Seu Pereira e Escurinho; e que sente-se 
privilegiado por cantar ao lado deles.

O artista começou sua trajetória 
ainda na Paraíba, onde participou do 

grupo Jaguaribe Carne. Em 1991 foi 
convidado a fazer turnê pela Alemanha 
e a boa recepção o estimulou a formar 
a banda Cuscuz Clã. Em 1995 lançou 
seu primeiro disco, “Aos Vivos”, mas o 
sucesso nacional e internacional só vi-
ria com “Cuscuz Clã”, álbum homônimo 
ao da banda que havia participado. 

Desde então, com uma carreira 
consolidada, Chico prossegue fazendo 
sucesso, mas sem perder o elo com a 
Paraíba onde nasceu. “É sempre bom 
voltar ao meu Estado de origem, rever 
amigos e familiares. Ainda mais nessa 
época do ano, férias, festas, confrater-
nizações. Sinto-me, de verdade, muito 
feliz.”, afirma o cantor. Para 2017, 
Chico conta que pretende lançar o DVD 
de Estado de Poesia, em março. Ele 
esclarece que queria dar um olhar bem 
regional ao trabalho e, por isso, contou 
com o apoio de Carlos Dowling, um 
cineasta paraibano.

Esta é a terceira vez que o can-
tor vem a João Pessoa em 2016. Em 
novembro, Chico César apresentou 
Estado de Poesia no “Um Concerto para 
Nelson Campos”. O evento, que acon-
teceu no Teatro de Arena do Espaço 
Cultural, era solidário e tinha como 
objetivo arrecadar fundos para Nelson 
Campos, músico que integrou o quin-
teto da Paraíba e estava muito doente. 
Em julho, ele participou da programa-
ção do Caminhos do Frio, cantando na 
cidade de Remígio. 

Lucas Campos 
Especial para A União

Pedra de 
Responsa
Chico César faz show hoje na inauguração 
do Viaduto Eduardo Campos, na capital

“Cantar pra vocês é 
cantar para a família, 
sei que é um público 
mais exigente, mas 
também o mais 
cúmplice, pois se 
sente emocionalmente 
envolvido com 
minha arte e comigo 
pessoalmente 
como artista”.

Artista paraibano 
Chico César vai tocar 
as músicas do álbum 

“Estado de Poesia”  e 
outros sucessos da 

sua carreira
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Diz a literatura que o foco da 
crônica pode ser a arte, a política, o 
esporte, a vida alheia, as tragédias, 
a memória, a crise, a necessidade 
etc. Assim: ZsaZsa Gabor inteirou 99 
anos, faltou um para cem. Apenas um. 
As pessoas estão vivendo mais, e isso 
é bom. Estão vivendo mais e amando 
mais: ZsaZsa Gabor casou-se nove 
vezes. As pessoas estão dando muito 
valor ao casamento, tanto que se 
casam vezes muitas. Não se arrepen-
dem de ter se casado. 
A miss ZsaZsa(ela foi 
Miss Hungria) casou-se 
e recasou-se com muitos 
homens. Além do que, 
foi estrela do céu de 
Hollywood. Não falta-
vam candidatos, né?

Se meu avô Gra-
tulino estivesse vivo 
não aprovaria o fato de 
eu ter escolhido a vida 
alheia como tema para 
esta crônica. Vovô dizia 
que na casa dele nin-
guém tinha vícios: não 
se bebia, não se fuma-
va, não se tomava café 
nem se falava da vida 
alheia. Ainda bem que 
se dançava: Vovô toca-
va fole. Aquele de oito 
baixos, também chama-
do pé-de-bode. Porque o bode tem 
os cascos divididos ao meio, o que dá 
oito cascos. E o fole tem oito teclas. 
Mas pode ter mais. Aqui na terrinha 
temos um tocador de fole muito 
famoso – um dos irmãos Calixto – 
que toca um fole de 12 baixos. Mas 
podem ter mais, mais de trinta.

O que define um fole e o dife-
rencia da sanfona não é exatamente o 
número de teclas, mas a característica 
do fole tocar uma nota quando se abre 
o instrumento e tocar outra quando 

Já tratei de um caso semelhante aqui na Coluna. 
Este outro ocorreu em Brasília. Vicente Costa, mora-
dor na capital federal, advogado atuando em causa 
própria, ingressou com ação contra a Mitra Arquidio-
cesana de Brasília, afirmando ser vizinho da igreja há 
mais de 30 anos e que, há mais de um ano, foi instala-
do um maquinário de som e movimentação dos quatro 
sinos existentes. Com o implemento do novo maqui-
nário, o morador alega ter passado a sofrer “grande 
incômodo, pois os sinos são tocados diariamente, 
durante quatro a cinco minutos por vez, quatro ou cin-
co vezes ao dia”. Relatou que as badaladas o impedem 
de “realizar atividades rotineiras, leitura, trabalho e 
descanso, causando irritação, nervosismo, cansaço e 
outros problemas de saúde”.

A Mitra Diocesana de Brasília, em defesa, sustentou 
que a Lei Distrital nº 4.523/10 excluiu o toque dos sinos 
ou instrumentos a ele equiparados do rol de instrumen-
tos causadores de poluição sonora. Mas o juiz não enten-
deu os argumentos do autor. A sentença julgou improce-
dente o pedido da inicial, “porque a liberdade religiosa 
não deve ceder ao silêncio almejado pelo requerente e 
por não constatar, no caso, qualquer abuso de direito”.

Vicente apelou ao Tribunal. O acórdão da apela-
ção reconheceu já haver sido declarada a inconstitu-
cionalidade do inciso III do art. 10 da Lei Distrital nº 
4.092/2008, que excluiu do limite máximo a emissão 
de sons e ruídos produzidos por sinos de igrejas ou 
templos, utilizados no exercício de culto ou cerimônia 
religiosa. Como o caso envolve a concorrência de inte-
resses tutelados constitucionalmente – e a fim de asse-
gurar a convivência harmônica entre ambas as partes, 
evitando o sacrifício total de um em benefício do outro 
–, os julgadores decidiram condenar a ré a diminuir o 
badalar dos sinos da igreja ao nível de intensidade so-
nora estabelecido pelas normas de controle de ruídos: 
50 decibéis, “que é o nível de intensidade sonora que 
a Organização Mundial de Saúde considera aceitável 
para não provocar danos às pessoas”. 

Assim, a decisão foi sóbria e procurou assegurar a 
aplicabilidade concomitante dos direitos ao sossego e à 
liberdade de culto.

Trabalhando em casa
A Dell e a Intel divulgaram, recentemente, os 

resultados de um estudo global voltado a mapear as 
tendências tecnológicas que têm afetado os ambientes 
de trabalho. De acordo com o levantamento, os brasilei-
ros estão entre os que mais trabalham remotamente. No 
nosso País, 53% dos entrevistados afirmam que realizam 
tarefas profissionais de casa em algum momento da 
semana, dos quais, 24% responderam “todos os dias”, 
contra uma média de 34% nos demais países.

Sobre os principais benefícios dessa flexibilidade 
de não ter de trabalhar necessariamente no escritório, 
38% dos brasileiros afirmam que isso permite mais 
concentração nas atividades; 36% conseguem um me-
lhor equilíbrio de vida (pessoal e profissional); e 29% 
são mais produtivos ao não perder tempo com desloca-
mentos para o trabalho. O levantamento foi realizado 
pela empresa de pesquisas Penn Schoen Berland. Foram 
consultados 3,8 mil profissionais de pequenas, médias e 
grandes companhias, em dez países.

Despacho curioso
Em ação que tramita na 4ª Vara da Fazenda de 

Porto Alegre, um curioso despacho proferido pelo 
juiz intima o autor de uma ação a que – por meio de 
seus advogados – se explique consistentemente. É 
que o magistrado já captou que o demandante busca 
receber do Estado uma diferença de níveis salariais 
no valor de R$ 94,51 mensais – que deve ser paga 
por um período de cerca de três anos. Mesmo assim, 
deu como valor da causa importância superior a R$ 1 
milhão. Confiram o despacho:

“O autor tenha a santa paciência e refaça seu ridícu-
lo cálculo de fls. 24/26. Ora, se a diferença de níveis que 
pleiteia é de R$ 94,51 (noventa e quatro reais e cinquen-
ta e um centavos), apreciaria muito saber como chegou 
ao expressivo valor da causa de R$ 1.186.483,54 para um 
período inferior a três anos. Pela matemática tradicional 
e universal, isso não deve passar de quatro mil reais”.

Jesus e os essênios manjedora

ZsaZsa Gabor
Cronicartigo

Vivências 
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Fernando
Vasconcelos 

Artigo

Calou os sinos

Os  cristãos conhecem a vida de Jesus 
desde seu nascimento até os 13 anos de idade, 
quando ele, misteriosamente, afastou-se de sua 
família. O livro de Urantia diz que Ele aportou 
em Cafarnaum e  trabalhou como carpinteiro. 
Porém ao regressar  aos 30 anos de idade e por 
onde passou o Messias agregou adeptos com 
sua palavra.

Os evangelistas Mateus e Lucas, afirmam 
que o menino  nasceu em Belém, num lugar 
onde os pastores guardavam os rebanhos. O 
ambiente seria propício para eles encontrarem 
o recém-nascido e divulgarem a presença do 
Salvador, entre eles. Lucas especifica que após 
dar à luz, num parto sem dor, Maria envolveu o recém-nascido 
em faixas e o reclinou no presépio (curral) porque não havia 
lugar para eles na hospedaria da cidade. 

No contato com a história da religião católica, volta-se aos 
primeiros tempos do cristianismo. Maria era uma jovem descen-
dente da estirpe de Judá, como, também, José, escolhido por seus 
méritos, para ser seu esposo. O selecionado era viúvo com filhos e 
idoso e Maria uma jovem de 16 anos.

Aos doze anos, o menino Jesus era ajudante na carpintaria 
de seu pai e no Templo de Jerusalém discutia a lei de seu povo 
com os velhos sábios a quem surpreendeu com seu discernimen-
to, sensatez e sabedoria.

Após ser batizado, em águas do Rio Jordão, por seu primo 
João Batista, o personagem inicia uma fase de pregação em Cafar-
naum, onde também, exercia o ofício de carpina.

A partir dos citados 13 anos, nada se sabia de real, nos 17 
anos de sua ausência, até Ele retornar da convivência com os 
Essênios, nas cercanias do mar Morto, aos  30 anos de idade. Ao 
regressar viveu mais três anos com seu povo como previam as 
profecias. 

Pressupõe-se que a partir da idade citada tenha se ocultado 
entre os Essênios, que em sua maioria eram judeus, um povo 
casto que, segundo o seu Manual de Disciplina, os membros da 
Congregação,  viviam em estudos e orações. 

Durante a dominação do Império Selêucida, seus adep-
tos conservaram-se imunes à corrupção e com estoicismo e 
sacrifícios permaneceram fiéis à tradição dos que praticavam 
a Pura Doutrina. Sua missão era curar doenças do corpo e da 
alma. O nome “essênio” provém do termo sírio “asaya” que 
significa terapeuta. 

Pode-se então especular sobre o aprendizado apostólico de 
Jesus que, na certa, não se deu na casa paterna/materna, porém 
em outra atmosfera para se cumprir o seu mistério. 

Segundo a tradição, Jesus, passou 17 anos no Monastério de 
Qumram, entre os Essênios um povo que viveu a partir dos 170 
anos a.C. a 68. d.C., nas proximidades do Mar Morto. 

Essênios, fariseus e saduceus constituíam as seitas em que 

se dividia o judaísmo naquela época. 
Os primeiros distinguiam-se dos 
demais por conservarem as tradições 
e o sistema de vida dos profetas. Havia 
dois núcleos principais: um no Egito, 
à margem do lago Maoris, e outro na 
Palestina, em Engaddi, do outro lado 
do mar Morto. Conforme espiritualis-
tas de diversas correntes, Jesus, se não 
foi um essênio, pelo menos manteve 
contato com eles, por mais de uma 
década.

      O teólogo francês ÉdouardS-
churé (1841-1929) afirma que antes 

da missão profética do nascimento de Jesus, seria chamado, 
Nazareno, cognome dos meninos consagrados a Deus.  

 Harvey Spencer Lewis, dirigente máximo da Ordem Ro-
sacruz das Américas do Norte, Central e do Sul, nas primeiras 
décadas do século XX, afirma a origem Essênia de Jesus. Segundo 
ele, Maria e José eram gentios (habitantes da Galiléia considera-
dos estrangeiros pelos palestinos) pertencentes à Fraternidade 
Essênia, embora formalmente ligados à fé mosaica, de acordo 
com as leis locais. 

A descoberta, em 1947, de antigos manuscritos em grutas 
próximas ao mar Morto reforçou as hipóteses, ao mostrar com 
mais clareza o enraizamento da igreja cristã primitiva com a 
Fraternidade Essênia. Praticavam o batismo e compartilhavam 
uma ceia litúrgica, de pão e vinho, presidida por um sacerdote. 
Muitas frases, símbolos e preceitos semelhantes aos encontrados 
na literatura essênia estão no Novo Testamento,

De volta de seu isolamento de estudos e oração, Jesus reini-
ciou sua vida pública, reafirmando os ensinamentos da doutrina 
mosaica, em que inclui preceitos revolucionários, como o perdão 
aos inimigos. Fez milagres: transformou a água em vinho, no nup-
cial de uma prima. Multiplicou alimentos, curou doentes, levitou, 
transfigurou-se, no Monte Tabot.  Afinal, ressuscitou depois de 
morto na cruz, para ascender ao céu, quarenta dias após o sacrifí-
cio do calvário.       

Os quatro apóstolos narradores oficiais da saga heroica de 
Jesus (Mateus, Marcos, Lucas e João) não falam nesse período, no 
Monastério de Quaram, talvez  porque  a Bíblia fora escrita, com 
base na tradição oral,  muito tempo após os eventos, que são os 
esteios da cristandade.       

      No começo dos anos 50, o arqueólogo inglês G. Lankes-
terHarding, diretor do Departamento Jordaniano de Antigui-
dades, publicou um informe sobre o conteúdo dos seiscentos 
manuscritos e milhares de fragmentos encontrados nas cavernas 
do  mar Morto. Diz ele que “a revelação mais espantosa contida 
nos documentos essênios até agora,  é que a seita possuía, anos 
antes do Cristo, terminologia e prática que sempre foram consi-
deradas cristãs. 

Otávio Sitônio Pinto   Escritor - sitoniopinto@gmail.com

Lourdinha Luna Escritora, membro da Academia de Letras de Areia e da Aflap lourdinhaluna@uol.com.br

se fecha. Por isso os gaúchos chamam 
o fole de “gaita de duas conversas”. 
E o fole veio de lá, introduzido pela 
colonização alemã e pelos mercená-
rios alugados para brigar nas tantas 
guerras que tiveram lugar na pampa 
(sic). Parece um instrumento próprio 
para ir pra guerra, pela sua portabi-
lidade. É pequeno como uma arma 
curta. Por ter essa capacidade de tocar 
duas notas em uma só tecla, o fole é 
também conhecido como instrumen-

to diatônico. Já os 
mineiros batizaram-
no de “cabeça de 
égua”.

No Nordeste, 
o fole recebe uma 
afinação diferente 
das outras regiões. 
É mesmo diferente, 
e mais difícil, que 
o fole tocado alhu-
res. Por isso vão se 
escasseando seus 
tocadores. Mas, há 
pouco tempo, surgiu 
no país de Januário 
uma notável tocado-
ra de fole: Luciene 
Alves, a Lucy. Da 
terra de meu avô: 
Misericórdia, atual 
Itaporanga. Lucy 
toca fole, sanfona, 

teclado, escaleta, violão, viola, violino, 
contrabaixo, cavaquinho, bandolim e 
pandeiro. Ela é bacharela em música 
(em Direito se escreve bela, a bela 
Lucy). É filha de dois músicos: Morena 
e Badu. A mãe é percussionista e o pai 
toca violão de sete cordas, o violão 
brasileiro. Lucy é bisneta do tocador 
de fole Dedé do Cantinho.

Não sei se ZsaZsa Gabor tocava 
algum instrumento. Sei que teve por 
maridos BurhanAsafBelge, Conrad 
Hilton, Felipe de Alba, Frédéric Prin-

zvonAnhalt, George Sanders, Herbert 
Hutner, Jack Ryan, Joshua S. Cosden Jr., 
Michael O’Hara, pela ordem alfabética. 
Haja maridos. Não sei se algum sobre-
vive, nem se ZsaZsa enviuvou alguma 
vez. “Não é da sua conta”– diria Vôvô. 
Ele teve sete noivas, ao mesmo tempo. 
Uma, fumava cachimbo e cuspia-lhe 
nos pés. Quer motivo maior para se 
acabar um noivado?

- Eu não gostava muito de tocar, 
mas de dançar. Talvez tenha sido esse 
o motivo do fim do noivado. Gratuli-
no gostava de dançar e o cachimbo 
da noiva atrapalhava. Vi um filme em 
que alguns cavaleiros dançavam de 
esporas. Foi no Rio Grande do Sul. 
Eles respeitavam ao pé da letra o 
traço cultural, a dança com esporas. 
Será que usavam “faca na bota”? Lá 
em nós diz-se a esse gesto a provo-
cação aos outros dançarinos, ou aos 
frequentadores de um ambiente. 
Dizia o Barão de Itararé que “ambi-
ção de gaúcho é ser cavalo ou avião 
da Varig”. Prefiro ser jumento. Não se 
usa esporas em jumentos.

(Coluna publicada terça, quinta e sábado.)

10

FOTOS: Divulgação

Se meu avô 
Gratulino 
estivesse vivo 
não aprovaria 
o fato de eu 
ter escolhido 
a vida alheia 
como tema 
para esta 
crônica

Ex-miss Hungria faleceu aos 99 anos
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Nacional

FM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Reserva Especial MPB
8h - Programação Musical
12h - Fala, Paraíba!
14h - Programação Musical
17h - Menu 105
18h - Tabajara Esporte
19h - Voz do Brasil
20h - 105 Especial MPB
22h - Programação Musical

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Bate-bola Matinal
8h - Big Show do Bolinha
11h - Bola na Rede
12h - Fala, Paraíba!
14h - A tarde é nossa
17h - Programação Musical
19h - Voz do Brasil
20h - Programação Musical
22h - E por falar em saudade

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

Serviço

 

Pessoas que fizeram a dife-
rença em sua época com inova-
ções na ciência e nas artes artes 
recebem homenagem na mostra 
Grandes Nomes, Grandes Feitos, 
em São Paulo, no Memorial da In-
clusão, no complexo do Memorial 
da América Latina, zona Leste da 
cidade. A mostra sensorial reúne 
12 personalidades da história 
da humanidade, portadoras de 
deficiência. A exposição pode ser 
visitada até o dia 19 de janeiro.

A mostra conta histórias de 
personalidades como o compo-
sitor Ludwig van Beethoven, que 
viveu entre os séculos 18 e 19, 
autor de músicas que até hoje 
estão presentes no cotidiano das 
pessoas. O alemão continuou 
a trabalhar mesmo após ficar 
surdo. Também foi retratada a 
pintora Anita Malfatti, um nome 

relevante do modernismo brasi-
leiro, que tinha a mão e o braço 
direito atrofiados.

Segundo a museóloga do 
memorial, Carla Grião, a propos-
ta é homenagear essas pessoas, 
ajudando a diminuir a invisibili-
dade dessa parcela da população. 
“Para mostrar que elas existem e 
contribuem para com a socieda-
de. Tirar a carga da deficiência, 
pensar o conteúdo do que fize-
ram e criaram”, afirmou Carla.

A vida da astrônoma nor-
te-americana Henrietta Swan 
Leavitt aborda não só os pro-
blemas enfrentados devido à 
surdez, mas as dificuldades de 
gênero no século 19. “Temos 
que pensar o lugar da mulher 
naquele momento”, ressaltou a 
museóloga sobre o trabalho da 
norte-americana no Observató-
rio Astronômico de Havard. “ Foi 
muito importante para o desen-
volvimento da astronomia, a for-

ma como ela conseguiu catalogar 
diversas constelações”, disse, ao 
comentar a história da astrôno-
ma, que iniciou a carreira como 
voluntária.

A exposição aborda diversas 
áreas do conhecimento e vários 
tipos de deficiência. A acessibili-
dade de portadores de deficiên-
cia é garantida por textos em 
braile, em português. Há peças 
sensoriais que facilitam a com-
preensão e despertam o inte-
resse do público de diferentes 
idades.

Pode ser visto ainda o ma-
terial de trabalho usado pela 
pintora expressionista brasileira 
Anita Malfatti. Também podem 
ser conferidas as técnicas usadas 
pelo fotógrafo cego Evgen Bav-
car, em seu trabalho, e o modo 
como o compositor Ludwig van 
Beethoven, depois de ter perdi-
do parte da audição, podia sentia 
as vibrações de sua 9ª Sinfonia.

Madeleine Peyroux, 20 anos

Proponho o estudo universal de uma forma muito parti-
cular de sentir, pensar e fazer música nos últimos 20 anos. Esse 
particular passe de encantamento, imaginação e criatividade 
eu identifico na obra em curso da cantora e compositora esta-
dunidense de jazz Madeleine Peyroux. 

Madeleine estreou em disco em 1996 com “Dreamland”. 
Nesse final de semana, foi possível assistir na Internet à parti-
cipação da cantora em alguns dos principais festivais de jazz 
da Europa realizados em novembro e no dezembro que ora se 
esvai. 

Uma oportunidade que teve o público internauta de cons-
tatar a persistência do alto poder comunicativo de uma voz que 
poderia ser considerada a filha favorita da beleza.

A comunicação dessa arte do canto ocorre por meio de 
filtro emotivo cheio de enlaces de grande sensualidade. Há um 
frescor em sua performance vocal construído com as energias 
de um respirar que oscila entre o visceral e o lírico para espa-
lhar suas qualidades timbrísticas ricas em texturas e nuances 
de coloração marcadamente plural.  

É possível mapear alguns dos seus pressupostos técnicos 
artísticos, como o registro de contralto que amadureceu ao 
final da adolescência, a influência familiar repleta de vivências 
musicais e uma longa permanência na França que lhe possi-
bilitou um contato com a rica tradição jazzística de Paris e a 
espontaneidade aristocrática dos artistas de rua da capital 
francesa e arredores.

Entre os muitos links que a presença artística dessa 
criadora de possibilidades infindas oferece eu indicaria uma 
expressão cultural específica, o resgate histórico de um modo 
interpretativo que coloca em cena a cada apresentação.

Esse modo é o que transformou em mito cantoras a 
exemplo de Bessie Smith e Billie Holiday, Ella Fitzgerald e Sarah 
Vaughan, Anita O’Day e Nina Simone. E tem a ver com a realiza-
ção de um mix interpretativo que amalgama o blues e o jazz, o 
spiritual e o country, o urbano e o rural, mix que produz trocas 
emotivas com o público a partir de uma acentuada afirmação 
autobiográfica explícita ou indireta nas canções.

Além disso, ela entrega um conhecimento do mundo e da 
arte através do sutil jogo enunciativo das canções que faz o per-
curso do emocional impactante para o racional estruturante 
da linguagem domada, e que se realiza artisticamente através 
de rituais de doação de objetos de sensibilidade que se situam 
enquanto vivos e em transformação no campo perceptual d@ 
ouvinte.

O que tal resgate “antropológico” espontâneo propicia 
é uma verificação sistemática, mas não mecânica, sempre 
orgânica, das formas musicais que definiram a essência do jazz 
contemporâneo.

Lá estão gêneros como o soul e o gospel, o dixieland e o 
ragtime, a polca e a valsa, os que compareceram na hora em 
que a síncopa embutida nos mantras percussivos de África, 
a exemplo dos cânticos e batuques dos griots das savanas do 
Oeste africano, ganharam corpo e alma através dos recursos 
performáticos de artistas a exemplo de Scott Joplin, Louis Ar-
mstrong e Django Reinhardt entre tantos outros formuladores 
fundadores.

Ouvir Madeleine Peyroux, no entanto, é estar na compa-
nhia de um continente de talento geracional que inclui artistas 
a exemplo de Amy Winehouse, nascida em 1983, Peyroux é de 
1974; Norah Jones (1979),  Melody Gardot (1985), Jane Mo-
nheit (1977) e Esperanza Spalding (1984). Essas cantoras de 
jazz energizam uma cena da criação musical contemporânea 
que tanto é a moldura estética de um tempo de experimenta-
ções que fatalmente levarão essa música a um novo patamar 
de inventividade a partir das estratégias argumentativas da 
pós-modernidade musical (novas buscas conceituais, atitudes 
criativas disruptivas, novo desenho do mercado, agenciamen-
tos inéditos da produtividade, trato estético no limiar das fron-
teiras de linguagem), quanto é um conteúdo diferenciado por 
justamente afirmar uma tradição simbólica que é a extração ao 
limite da criatividade subjetiva projetada para uma realização 
coletiva instantânea.

O que ouvir de Madeleine, também compositora e instru-
mentista, além de intérprete situada entre as mais categoriza-
das da atualidade - o que inclui cantoras do nível de Maria Rita, 
Maria Bethânia, Gal Costa, Marisa Monte, Elza Soareas – o que 
ouvir que não seja toda a sua obra indispensável? 

Neste momento eu indicaria as canções “Dance me to End 
of Love”, do poeta e músico recém-falecido Leonard Cohen, 
“Don’t wait too long”, de autoria da própria Madeleine, e “You’re 
gonna gake me lonesome when you go”, de Bob Dylan. Nesses 
três momentos, uma síntese da beleza e do carisma da arte de 
uma cantora que merece o prestígio internacional que conquis-
tou. Sim, e ela ainda dá show de blues. Escute. Está na hora de 
ouvir um pouco mais de vida.  

Cinema em destaque
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Mostra em São Paulo homenageia pessoas 
com deficiência que fizeram a diferença

FOTO: Reprodução internet

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com

Daniel Mello
Agência Brasil

ANJOS DA NOITE – GUERRA DE SANGUE (EUA 2016). 
Gênero: Ação. Duração: 58 min. Classificação: 14 
anos. Direção: Anna Foerster. Com Kate Beckin-
sale, Theo James, Tobias Menzies. 
Sinopse: Selene é uma guerreira vampira que 
luta para acabar com a guerra eterna entre o clã 
Lycan de lobisomens sanguinários e a facção de 
vampiros que a traiu. Quando um novo levante 
parece tomar forma, ela irá utilizar sua influência 
e relacionamento com ambas as partes para 
negociar um cessar fogo.  Manaíra7/3D: 16h40, 
21h50 (LEG). Mangabeira3: 22h35 (DUB). Tam-
biá3: 16h40, 18h40 e 20h55 (DUB).

ANIMAIS FANTÁSTICOS E ONDE HABITAM (EUA 
2016). Gênero: Aventura. Duração: 135 min. 
Classificação: 12 anos. Direção:  David Yates. 
Com Eddie Redmayne, Katherine Waterston, 
Dan Fogler. Sinopse: O excêntrico magizoo-
logista Newt Scamander chega à cidade de 
Nova York com sua maleta, mas Newt mal 
sabe que precisará usar suas habilidades e 
conhecimentos para capturar uma variedade 
de criaturas que acabam saindo da sua maleta. 
CinEspaço1: 17h, 21h30 (LEG). Manaíra7/

3D:13h30, 18h45.  Mangabeira4/3D: 13h30, 
18h45 (DUB). Tambiá3: 14h10 (DUB).

CINEMA DE ARTE - ELLE (FRA 2016). Gênero: 
Suspense. Duração: 130 min. Classificação: 
14 anos. Direção: Paul Verhoeven. Com  Isa-
belle Huppert, Laurent Lafitte e Anne Consigny. 
Sinopse: Michèle (Isabelle Huppert) é a execu-
tiva-chefe de uma empresa de videogames, a 
qual administra do mesmo jeito que administra 
sua vida amorosa e sentimental. Sua rotina é 
quebrada quando ela é atacada por um desco-
nhecido, dentro de sua própria casa. Manaíra1: 
14h, 19h30 (LEG). 

CINE BANGÜÊ: LUA EM SAGITÁRIO (BRA 2016). 
Gênero: Romance. Duração: 100 min. Classi-
ficação: 14 anos. Direção: Marcia Paraiso. Com 
Manuela Campagna, Jean Pierre Noher, Fagun-
des Emanuel, Andrea Buzato, Ana Cecília Costa, 
Serguei, Elke Maravilha. Sinopse: Ana vive em 
uma pequena cidade na fronteira do Brasil com 
a Argentina, um lugar sem internet banda larga 
e sem opções de lazer. Seu refúgio é “A Caver-
na”, um misto de lanhouse e sebo de livros e 

discos, tocada pelo misterioso argentino LP. E 
é lá que ela conhece e se apaixona por Murilo. 
Cine Bangüê: 16h,18h30, 19h30, 20h30.
  
CINE BANGÜÊ: SANGUE DO MEU SANGUE (FRA 
2016). Gênero: Drama. Duração:  106 min. Clas-
sificação: 14 anos. Direção: Marco Bellocchio. 
Com Roberto Herlitzka, Pier Giorgio Bellocchio, 
Alba Rohrwacher, Lidiya Liberman. Sinopse: 
No século 17, Federico Mai, um jovem padre, é 
chamado até um convento na cidade de Bobbio. 
Seu irmão cometeu suicídio e não pode ser 
enterrado em terreno sagrado, a não ser que 
sua amante, a freira Benedetta, confesse seus 
pecados, e salve assim a alma do morto.  Cine 
Bangüê: 16h, 18h30, 19h30, 20h30.

CINE BANGUÊ: O TESOURO (FRA 2015). Gênero: 
Comédia. Duração: 89 min. Classificação: 10 
anos. Direção: Frank Mora. Cuzin Toma, Adrian 
Purcarescu, Corneliu Cozmei, Cristina Toma, 
Nicodin Toma. Sinopse: Costi é um jovem pai de 
família. À noite, gosta de fazer o seu filho de 
seis anos dormir lendo as aventuras de Robin 
Hood. Cine Bangüê:  17h30, 18h, 20h30.

Podem ser vistos o material utilizado por Anita Malfatti e as técnicas do fotógrafo cego Evgen Bavcar em seu trabalho 
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Mago das charges

O poeta paraibano Johniere Alves 
Ribeiro lança hoje, às 19h, n’A Budega 
Arte Café, em João Pessoa, o livro de 
poesia “Fogueira de espelhos ou Alqui-
mia do cais” (Penalux, 2016). Da progra-
mação do evento constam, entre outras 
atividades, a apresentação da obra, a 
sessão de autógrafos e um debate com o 
tema “Poesia na contemporaneidade da 
Paraíba: para quem escrevemos?”.

“Fogueira de espelhos ou Alquimia 
do cais” marca a estreia de Johniere 
em livro, embora o segundo livro do 
autor, “Página par versos” (Ideia, 2016), 
por questões editoriais, tenha chegado 
primeiro às livrarias. A obra tem prefácio 
do professor e poeta Luciano Barbosa 
Justino, e posfácios do escritor Bruno 
Gaudêncio e do jornalista William Costa.

Johniere dividiu “Fogueira de 
espelhos ou Alquimia do cais” em três 
capítulos, ou movimentos, como pre-
fere o autor, a saber: (1) Do espelho, 
da fogueira, do cais, de toda alquimia, 
(2) Poemas mínimos mínimos poemas 
e (3) Poemas para quem também fingi 
a dor. O conjunto tripartite de poe-
mas é bastante representativo de sua 
produção poética, iniciada à cerca de 
doze anos. 

“Trata-se de uma poética que está 
à procura de uma ‘poesia’ que, por sua 
vez, também está por se fazer ao longo 
dos tempos, e que pouco a pouco vai 
se construindo a muitas mãos”, explica 

Após sentir-se mal em casa morreu 
em João Pessoa, aos 84 anos, o 
chargista paraibano Luzardo Alves. 
O óbito aconteceu na madrugada 
do domingo 18,  quando ele deu en-
trada no Hospital Edson Ramalho, 
ao queixar-se de dores no peito. 
O menino de Jaguaribe começou 

a desenhar na calçada da bodega de seu  Vicente 
e trabalhou na Revista “O Cruzeiro” a de maior 
circulação no Continente Sul Americano, entre as 
décadas de 1940/60. Era irmão do compositor-
cantor e carnavalesco Livardo Alves. Apesar do 
talento, Luzardo sempre foi a simplicidade perso-
nificada, de eterno sorriso, solidário e brigão, se a 
oportunidade assim o exigisse.

Ao conviver, no Rio de Janeiro, com cartunis-
tas do quilate de Millor Fernades, Henfil, Ciça, Jua-
rez Machado, Daniel Azulay, Jaguar, Zélio, Ziraldo e 
Fortuna, Luzardo somou amizades fortuitas e por 
eles era elogiado. Seu traço crítico de chargista e 
cartunista era único e inigualável. Trabalhou na 
produção de cartuns, charges e tiras. E confec-
cionou artes para capas de gibis  destinados ao 
público infantil, como “Bolinha” e ”Luluzinha”. 
Fundou o jornal “Edição” Extra”, em João Pessoa 
(1971). Ao lado de Anco Márcio, tornou conhecido 
um personagem satírico, a  Bat-Madame. Criou 
Super-Botinha, o cão xerife que até hoje é símbolo 
do Botafogo Futebol Clube de João Pessoa. 

Trabalhou quatro anos no tablóide JA, do 
“Correio da Paraíba”. Ao fazer a caricatura de “O 
Amigo da Onça”, no programa “Noite de Black 
Tie”, da TV Jornal do Comércio (Recife, na década 
de 1960), despertou a atenção de Assis Chateau-
briand. Nasceu o convite para trabalhar em “O 
Cruzeiro”, ao lado de Péricles, criador do persona-
gem. Algumas charges do “Amigo da Onça” saíram 
do punho de Luzardo, após a morte de Péricles. 
Luzardo contou-me, com humor, o carão que levou 
da escritora Raquel de Queiróz, de quem fez uma 
caricatura não autorizada. “La Raquel, vaidosa, 
mandou chamar-me e advertiu-me: ”não faça isto 
nunca mais”, disse.

Raquel de Queiróz era a colunista-estrela de  
“O Cruzeiro”, a revista que circulava em toda a  
América Latina, com edição de mais de 2 milhões 
de exemplares. Outros amigos não reprovaram Lu-

Johniere. E acrescenta: “São poemas 
dedicados a pessoas que admiro, seja 
aquelas mais próximas ou aquelas que 
influenciaram a minha escrita durante 
todo esse tempo”.

Em um trecho do prefácio, Luciano 
Justino afirma que Johniere é um leitor 
da grande tradição literária modernista 
em suas muitas faces. “Dele se pode 
dizer sem riscos que há uma relação 
indissociável entre bom leitor e bom 
poeta, na medida em que, salvo exce-

Ilustrador paraibano Luzardo Alves faleceu no último domingo aos 84 anos 
FOTO: Divulgação

O escritor Johniere Ribeiro e sua nova obra

Hilton Gouvêa
hiltongouvea@bol.com.br

“Além de amigo e vizinho, 
eu descobri um mito ao entre-
vistá-lo para meu trabalho de 
formatura em jornalismo pela 
UFPB”. O comentário é de Niltil-
des Batista, que produziu docu-
mentário sobre Luzardo Alves, 
focando a trajetória interconti-
nental do cartunista, que con-
quistava a todos com suas char-
ges humorísticas  O cartunista, 
chargista e humorista Cristovam 
Tadeu, sobrinho de Luzardo por 
afinidade, nos concede informa-
ção inédita: “Aos oito anos ele 
me presenteou com um desenho 
do Sargento Tainha, o  persona-
gem da revista “Recruta Zero”, 
feito com caneta BIC e em papel 
pautado”. Aquilo me inspirou a 
desenhar”.

Marlene, a mulher de Luzar-
do e a filha do casal, na época 
com cinco anos, estavam no jar-
dim. O chargista fez a caricatu-
ra das duas, mas provocou uma 
briga. Marlene passou 15 dias 
sem falar com o marido. Nesse 
ínterim, nunca revelou o motivo.
Mas, antes de adotar a pena, Lu-
zardo queria ser cantor. Invejava 
os irmãos Livardo e Leonardo na 
TV Jornal do Comércio. Chegou a 
se apresentar com eles em “Você 
faz o Show”, de Fernando Cas-
telão. Queria também cantar na 
Rádio Tabajara, mas desistiu. O 
lápis grafite, com alguns trope-
ços, lhe abriu as portas.

Juntamente com o jornalis-
ta Evandro Nóbrega, Luzardo 
fez uma versão em quadrinhos 
da vida de Assis Chateaubriand. 
O homem gostou e elogiou.  
Imitava assinaturas de famosos, 
inclusive a de Getúlio Vargas. A 

sua letra bonita o destacou na 
escolinha de Dona Iolanda, em 
Jaguaribe, que sempre o cha-
mava para escrever no quadro.
Nos anos 70, Luzardo gravava 
canetas, isqueiros e canecas na 
Praça Pedro Américo. Sua broca 
operava milagres. Também de-
senhava o que pediam. Numa 
tarde, ele, presenciou o “rapa” 
agredir um menino que vendia 
elásticos na calçada do “Cor-
reios e Telégrafos”

O cartunista baixou o pau 
nos guardas municipais, resga-
tou o tabuleiro da criança e a 
escondeu. Foi pau com as duas 
mãos. No seu livro “Piadas Ilus-
tradas”, duas se destacam: A 
loira diz para o rapaz: “O den-
tista me tirou três dentes, quan-
do seria apenas um”. O rapaz: 
“Por que?”. Resposta: “ele esta-
va sem trôco”.  A mãe ameaça 
o menino que não quer comer 
a sopa: “Olhe que eu chamo o 
Lobo Mau”. Resposta: “chame, 
que eu quero ver se ele aguenta 
comer isto”. Apesar de riscar a 
carvão a calçada da bodega de 
seu Vicente, ele era tolerado, 
em seus oito anos, como um 
agradável pixador. 

A letra bonita de um agradável pixador

Apesar do talento, 
Luzardo sempre 
foi a simplicidade 
personificada. 
De eterno sorriso 
e solidário

zardo. Nem mesmo Jaguar e Carlos Estevam, autor 
de “O Pif-Paf”  e o “Doutor Macarra”, este último 
um personagem mentiroso, fantasista e fanfarrão. 
Mas Raquel tornou-se amiga do paraibano e, nas 
raraz vezes em que passava por ele nos corredo-
res, o cumprimentava. O eterno riso de Luzardo 
conquistava a todos. Até a Chateaubriand, que o 
recebeu em casa duas vezes. Ele era assim: saía de 
situações embaraçosas sem se machucar.

Luzardo Alves 
(foto) era um 

apaixodado pela 
cidade, sendo 

encontrado com 
frequencia no 

Ponto cem Réis 
e nas ruas do 

centro. Ao lado, 
uma das charges 

da sua lavra

ções que não servem de exemplo, não se 
faz poesia sem que se tenha um compro-
misso forte com a leitura”, completa.

Luciano Justino vê em Johniere um 
“poeta da imagem” e assinala que, na 
sua obra, o espaço em branco assume 
um aspecto importante, há significação 
para além do dito e do escrito, resta algo 
a ser dito que não é de todo semiotiza-
do. “Em certos casos, o modo como o 
poema é disposto da página cria uma 
inadequação poeticamente produtiva 
entre o fim do poema da página anterior 
e o próximo poema da página seguinte”.

Para Luciano Justino, “o uso dos 
títulos no centro do poema – outra ca-
racterística de “Fogueira de espelhos ou 
Alquimia do cais” – causa um instigante 
efeito de sentido, de tal modo que não 
se pode separar o que é propriamente 
um título de um verso em alto-relevo”.

Bruno Gaudêncio destaca o nome 
de Johniere no quadro da poesia con-
temporânea de Campina Grande, ob-
servando que o autor, nos últimos anos, 
vem elaborando silenciosamente as suas 
alquimias, construindo de forma artesa-
nal seus versos demarcados por um olhar 
sensível e ao mesmo tempo com uma 
extrema consciência de linguagem. 

“Diferentemente de muitos ‘ver-
sejadores’, que compreendem a poesia 
como uma mera expressão sentimental, 
sem o cuidado com a construção estéti-
ca, Johniere vai na contramão, pois ele 

prepara, dialoga, tece, sempre com mui-
to cuidado na edificação de sua poesia”, 
sublinha Gaudêncio. “Neste sentido 
– prossegue -, depois de muito labor, 
depois de muita espera no silêncio 
clássico dos poetas, ele agora nos brinda 
com seu livro de estreia ‘Fogueira de es-
pelhos ou Alquimia do cais’, título que 
nos remete diretamente aos elementos 
imagéticos de sua poesia”.

Sobre o autor
Johniere Alves Ribeiro ganhou o 1o 

Concurso de Poesia e Conto do Sesc/Cen-
tro, na categoria Poesia, evento realizado 
em Campina Grande, sua cidade natal, 
em 2000, e ficou em 3º lugar no Concurso 
de Poesia promovido pela Poebras – Sec-
ção Campina Grande, em 2003.

Antes de reuni-los em livro, publicou 
poemas em antologia, revistas e suple-
mentos literários. É autor de“Fogueira 
de espelhos ou Alquimia do cais” e “Pá-
gina para versos”.

Johniere Ribeiro lança livro hoje n’A Budega
NOITE DE LITERATURA

n Título: Fogueira de espelhos 
ou Alquimia do cais
n Autor: Johniere Alves Ribeiro
n Editora: Ideia
n Lançamento: hoje, às 19h
n Local: A Budega Arte Café
n Endereço: Rua Arthur Américo Cantalice, 197, 
Bancários, João Pessoa 

Serviço

FOTO: Divulgação
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Teori analisará delações no recesso
Procuradoria Envia acordos

77 depoimentos de 
executivos da Odebrecht 
chegaram ao Supremo

André Richter
Da Agência Brasil

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal, Teori Za-
vascki, disse ontem que vai 
trabalhar durante o recesso 
da Corte para analisar os 
77 depoimentos de delação 
premiada de executivos da 
empreiteira Odebrecht que 
chegaram na manhã dessa 
segunda-feira ao STF. As fé-
rias dos ministros começam 
hoje, e os trabalhos serão 
retomados na primeira se-
mana de fevereiro.

“Vamos trabalhar. Nós 
vamos seguir, não examinei 
o material, mas vamos se-
guir o que a lei manda. Em 
face dessa excepcionalidade, 
nós vamos trabalhar”, disse o 
ministro, após a última ses-
são deste ano, realizada na 
manhã de ontem.

O ministro disse que 
ele, seus juízes auxiliares 
e os servidores do gabine-
te vão trabalhar durante o 
recesso para fazer a análi-
se das delações para que o 
material possa estar pronto 
para ser homologado em fe-
vereiro, na volta do recesso. 
Sobre as críticas recorren-
tes de demora da Corte em 
analisar processos penais, 
Teori disse que “seu traba-
lho está em dia”.

“Eu tenho em torno 
de cem inquéritos sobre 
matéria penal em meu ga-
binete. Eu não tenho nada 
atrasado. Essa fase de in-
vestigação é uma fase em 
que depende muito mais do 
Ministério Público”, disse

Zavascki também classi-
ficou como “lamentável” os 
vazamentos de termos das 
delações de executivos da 
Odebrecht antes do envio ao 
Supremo pela PGR.

Acordos
Por volta das 9h, o pro-

curador-geral da Repúbli-
ca, Rodrigo Janot, enviou 
ao Supremo os acordos de 
delação premiada de 77 
executivos da empreiteira 
Odebrecht, firmados com 
a força-tarefa de inves-
tigadores do Ministério 
Público Federal (MPF) na 
Operação Lava Jato. Os do-
cumentos estão sob sigilo 
e foram guardados em uma 
sala-cofre.

Com o envio, caberá ao 
ministro Teori Zavascki de-
cidir pela homologação dos 
depoimentos, fase em que 
as oitivas passam a ter va-
lidade jurídica. O ministro 
poderá recusar os acordos 
se entender que os depoi-
mentos não estão de acor-
do Lei 12.850/2013, que 
normatiza as colaborações 
premiadas.

Entre os depoimentos 
dos delatores, figura o do 
empresário Marcelo Ode-
brecht, condenado pelo juiz 
federal Sérgio Moro a 19 
anos e quatro meses de pri-
são por crimes de corrupção 
passiva, associação crimino-
sa e lavagem de dinheiro na 
Lava Jato.

Nos depoimentos, o 
empreiteiro citou nomes 
de políticos para quem ele 
fez doações de campanha, 
que teriam origem ilícita. 
Os detalhes são mantidos 
em segredo de Justiça para 
não atrapalhar as investi-
gações.

Apesar do STF já estar em recesso,Teori Zavascki disse que vai continuar trabalhando para analisar os acordos de delação

O senador Lindbergh 
Farias assegurou que vai 
recorrer da decisão do juiz 
Gustavo Quintanilha Telles 
de Menezes, titular da 7ª 
Vara Cível da Comarca de 
Nova Iguaçu-Mesquita, na 
Baixada Fluminense, que 
suspendeu pelo período de 
quatro anos os direitos polí-
ticos do parlamentar.

Em nota, o senador dis-
se que “a Justiça de primei-
ro grau de Nova Iguaçu me 
condenou pela utilização de 
uma logomarca - um sol es-

tilizado, com a inscrição ‘Pre-
feitura de Nova Iguaçu’ - em 
embalagens de leite de um 
programa municipal, alegan-
do que isso seria promoção 
pessoal. Essa mesma matéria 
já foi julgada em 2011, pelo 
STF [Supremo Tribnal Fe-
deral], que decidiu pelo seu 
arquivamento, com dez  vo-
tos a favor, por entender não 
haver indícios para incrimi-
nar-me. Estamos recorren-
do dessa decisão para que a 
Justiça seja feita e a verdade 
reestabelecida”, disse.

O juiz Gustavo Quin-
tanilha Telles de Menezes 
condenou o senador petista 

por ter permitido o uso pro-
mocional de sua imagem, 
em dezembro de 2007 e no 
primeiro semestre de 2008, 
quando ocupava o cargo de 
prefeito de Nova Iguaçu e se 
candidatava à reeleição. Se-
gundo informou a assessoria 
do Tribunal de Justiça do Rio 
de Janeiro (TJRJ), nas duas 
ocasiões, o então prefeito 
distribuiu caixas de leite e 
cadernetas de controle de 
distribuição que traziam im-
presso o logotipo criado para 
o seu governo. A sentença 
condena ainda Lindbergh Fa-
rias ao pagamento de multa 
no valor de R$ 480 mil.

“O réu usou seu cargo e 
o poder a ele inerente para 
beneficiar-se em sua campa-
nha à reeleição. O réu causou 
dano ao gastar verba pública 
na criação do símbolo, sua in-
serção em campanhas e sua 
propagação, associada a seu 
nome, em situações em que 
não era necessário. Faltou à 
conduta do réu impessoali-
dade, economicidade e mo-
ralidade. Posto isso, condeno 
o réu Luiz Lindbergh Farias 
Filho à suspensão dos direitos 
políticos por quatro anos e ao 
pagamento de multa civil no 
valor de R$ 480 mil reais”, dis-
se Quintanilha na sentença.

Lindbergh recorrerá de decisão da Justiça
susPEnsão dE dirEiTos PolíTicos

Da Agência Brasil  

O juiz federal Sérgio Moro acei-
tou ontem mais uma denúncia da 
força-tarefa da Operacão Lava Jato 
contra o ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva. Com a decisão, Lula se 
torna réu pelos crimes de corrupção 
passiva e lavagem de dinheiro. Ou-
tras oito pessoas também foram de-
nunciadas, entre elas o advogado 
de Lula, Roberto Teixeira, a ex-pri-
meira-dama Marisa Letícia, além de 
Marcelo Odebrecht, ex-presidente 
do grupo Odebrecht.

Com a decisão, Lula passa a 
ser réu em cinco ações penais. O ex
-presidente já responde a três ações 
penais na Justiça Federal em Brasí-
lia. Uma pela suposta participação 
na compra do silêncio do ex-diretor 
da Petrobras Nestor Cerveró, outra 
na Operação Zelotes pelos crimes 
de tráfico de influência, lavagem de 
dinheiro e organização criminosa e 
uma terceira por supostos desvios 
no BNDES. Na quarta, que tramita 
sob a condução de Sérgio Moro, o 
ex-presidente é acusado de receber 
R$ 3,7 milhões da Odebrecht.

De acordo com a denúncia 
aceita hoje, Lula participou de 
um esquema para desviar entre 
2% e 3% dos valores de contratos 
assinados entre a Odebrecht e a 
Petrobras. A cifra total dos des-

vios ultrapassaria R$ 75 milhões.
Segundo os investigadores, 

uma das formas de o ex-presidente 
receber a propina se deu por meio 
da compra e manutenção da sede 
do Instituto Lula, em São Paulo, 
pela Construtora Norberto Ode-
brecht. O negócio de mais de R$ 12 
milhões teria sido fechado com a 
intermediação do ex-ministro Anto-
nio Palocci e de seu assessor, Branis-
lav Kontic, também denunciados.

A denúncia afirma ainda que 
uma cobertura vizinha à que Lula 
mora em São Bernardo do Campo 
foi comprada pela Odebrecht por 
R$ 504 mil e dada ao ex-presidente. 
Segundo as investigações, Glaucos 
da Costamarques, parente de José 
Carlos Bumlai, pecuarista e amigo 
de Lula, teria atuado como laranja.

Em nota, a defesa de Lula e 
Marisa Letícia reafirma que o casal 
jamais foi beneficiado com os imó-
veis indicados na denúncia e nunca 
recebeu vantagens indevidas oriun-
das de contratos da Petrobras.

De acordo com os advogados, 
o recebimento da denúncia pelo 
juiz Sérgio Moro “reforça a realida-
de de que agentes do Estado, sem 
qualquer isenção, usam processos 
judiciais para perseguir Lula”

“O que se observa é a ânsia 
desmesurada e crescente de prover 
acusações a Lula em tempo recorde. 

A denúncia hoje recebida é prove-
niente de um inquérito policial no 
qual o ex-presidente e seu advoga-
do tiveram apenas dois dias para 
se manifestar e em menos de um 
dia útil já estavam indiciados. A de-
núncia foi oferecida três dias úteis 
depois e o recebimento da peça 
acusatória se deu quatro dias úteis 
depois”, diz trecho da nota.

O Instituto Lula também se ma-
nifestou em nota, reafirmando que 
nunca teve outra sede a não ser o 
sobrado onde funciona até hoje, 
adquirido em 1990 pelo Instituto 
de Pesquisas e Estudos do Trabalha-
dor (Ipet). “O instituto sempre re-
cebeu doações legais, declaradas e 
dentro da lei. O ex-presidente Lula 
nunca solicitou vantagens indevidas 
e sempre agiu dentro da lei antes, 
durante e depois da Presidência da 
República”.

Segundo o texto, “a Lava Jato, 
que começou investigando desvios 
na Petrobras, se tornou uma perse-
guição ao ex-presidente Lula, acei-
tando ações capengas e sem provas 
sobre um apartamento que o ex
-presidente aluga e um terreno que 
jamais foi pedido ou usado pelo Ins-
tituto Lula para justificar uma perse-
guição política, que tem como obje-
tivo impedir que Lula seja candidato 
em 2018. O ex-presidente continua-
rá a se defender na Justiça”.

Lula é denunciado pela 5ª vez
oPEração lava jaTo

FoTo: José Cruz/Agência Brasil

Da Agência Brasil 

O ministro do Su-
premo Tribunal Federal 
(STF), Dias Toffoli, libe-
rou ontem para julgamen-
to de mérito o processo 
que pode impedir réus de 
ocuparem as presidências 
da Câmara dos Deputados 
e do Senado, cargos que 
estão na linha sucessória 
da Presidência da Repú-
blica. 

Como a Corte entrou 
em recesso na manhã de 
ontem, o caso só será jul-
gado no ano que vem.

O pedido de vista do 
ministro foi feito no dia 3 
de novembro, mas a ques-
tão foi julgada liminar-
mente há duas semanas, 
quando a Supremo deci-
diu manter o presidente 
do Senado, Renan Calhei-
ros (PMDB-AL), no car-
go ao julgar uma decisão 
provisória proferida pelo 
ministro Marco Aurélio, 
que não esperou a devo-
lução do pedido de vista 
para determinar o afasta-
mento.

No mês passado, a Cor-
te começou a julgar a ação 
na qual a Rede pede que o 
Supremo declare que réus 
não podem fazer parte da 
linha sucessória da Presi-
dência da República. 

A ação foi protocola-
da pelo partido em maio, 
quando o então presidente 
da Câmara dos Deputados, 
Eduardo Cunha (PMDB-RJ), 
tornou-se réu em um pro-
cesso que tramitava no STF.

Toffoli libera voto para   
julgamento de mérito 

linHa sucEssÓria

O pedido 
de vista do 
ministro foi 
feito no dia 3 
de novembro, 
mas a ação 
foi julgada 
liminarmente 
há duas 
semanas

Alana Gandra
Da Agência Brasil
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A superação dos Três 
Poderes

Crises encurraladas como a brasileira de hoje nos 
fazem voltar ao homem primitivo; aos filhos de Deus, 
homens profundos e raríssimos, aos alquimistas, aos 
escribas que produziram literatura admirada pelos 
contemporâneos. Passear com rapidez - num artigo é 
impossível ver a história “in extenso”. 

De Rousseau, de Hobbes, “per saltum” 
chegamos a Locke, em cujo imaginário de concretude 
germinou a admirável fórmula dos “três poderes”. 
O aprofundamento da arquitetura política coube ao 
Barão de Montesquieu. Três Poderes independentes 
e harmônicos entre si. Um respeita e controla os 
demais. Assim, não haveria excessos. “Cheks and 
balances” foi a cunha anglo-saxã. 

O número três voltou à essência do mundo. 
Ímpar, um número masculino. Os pares são femininos. 
Três reis magos, trindade, tríade entre os pagãos, 
tríplice aliança, três elementos da dialética de Hegel 
(tese, antítese e síntese), e assim por diante. 

Nossa dramática crise escancara que o três é 
um mantra de pedra superado. Falta um, o quarto, 
a quaternidade da alquimia, no ajuste entre a 
governança e o povo. Ocorre que o três sempre 
reluziu, ao passo em que a quaternidade foi 
encoberta e vaga, como consta do axioma de “Maria 
Prophetissa”, lembrada por Jung, que merece ligeira 
transcrição, “expressis litteris”: “Os raros casos por 
mim observados que produziam o número três eram 
caracterizados por uma deficiência sistemática no 
campo da consciência, ou seja, pela inconsciência da 
“função inferior” (...) O número quatro representa o 
mínimo dos determinantes de um juízo de totalidade” 
(“Psicologia e Alquimia”, Vozes, 6a. ed., p. 37). 

Só não vê quem não quer a “deficiência 
sistemática” na política caótica do Brasil. O 
Legislativo sob insuportável suspeição. O Executivo 
ainda inconfiável. E o Judiciário, por meio do STF, 
lançando lenhas na fogueira. Não há solução, 
não nos enganemos. A esperança é depositada 
imaginariamente nas próximas eleições. A primeva 
alquimia era mais realista. 

O fato é que não se concretiza a “função inferior”. 
Essa “função” é o povo, já que impossível a democracia 
direta, presente tão somente em pequenos cantões 
suíços. O povo está “encoberto e vago”. Rigorosamente 
cindido entre opostos, “contra naturam”. Névoas 
ideológicas amputam o “homem total”. Nada nos 
garante, nesta quadra, que “les extrêmes se touchent” 
(os extremos se atraem). Só visionários ainda crem 
que, no embate dialético, o Brasil tenha a síntese. 

 Vivemos em pleno caos. Nesse labirinto, 
contudo, não há só cegos desesperados. 

O quarto poder, a “função inferior”, o povo 
desbussolado, pode perfeitamente ser protagonista 
histórico. Basta a institucionalização do Poder 
Popular, completando-se a quaternidade da harmonia. 
Sem restrições. Desde os obreiros até os catedráticos. 
Em sistema de revezamento, por indicações dos 
estados federados, obedientes às inscrições. Para 
oferecer ideias e proposituras num período adequado. 
Para fiscalizar, inclusive o fiscal (legislativo). Com 
a participação de indicados, em proporção não 
subordinante, dos demais Poderes. Suas resoluções 
não seriam absolutamente soberanas. A democracia 
se corromperia em demagogia (Platão). Tomadas 
por maioria, passariam pelas demais instituições 
republicanas, que somente poderiam recusá-las 
por unanimidade ou maioria. Evidentemente, as 
insinuações retro são aventureiras e tresloucadas para 
cientistas políticos e jurisconsultos. 

Encontrem, pois, soluções para um povo 
desencantado, minorias violentas, governos sem 
credibilidade, e a maioria da “classe política” 
cujo destino são os presídios, ao rigor da lei. Um 
clima de 1789 e as guilhotinas.  Envolver o povo, 
institucionalmente, trará a legitimidade que falta. 
Uma verdadeira democracia para os brasileiros, 
ao lado do desenvolvimento, da criação de 
empregos e da liberdade criativa, antípoda do 
autoritarismo estatal.

Cassação da chapa Dilma-Temer 
pode ser julgada no 1º semestre
Gilmar Mendes disse que início 
depende da liberação do voto 
do ministro Herman Benjamin

André Richter 
Da Agência Brasil

O presidente do Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE), 
Gilmar Mendes, disse on-
tem que o processo em que 
o PSDB pede a cassação da 
chapa Dilma-Temer, eleita em 
2014, poderá ser julgado pela 
Corte no primeiro semestre 
de 2017. Segundo o ministro, 
que fez um balanço dos traba-
lhos do tribunal em 2016, o 
início do julgamento depen-
de da liberação do voto do 
ministro Herman Benjamin, 
relator das ações.

“Eu estou fazendo uma 
estimativa de que, mantida a 
atual situação de temperatura 
e pressão, nós podemos jul-
gar no primeiro semestre. Se 
houver o alongamento dessa 
instrução probatória, se o re-
lator entender que nós temos 

FOTO: Lula Marques-AGPT

POSTO DE COMBUSTIVEIS BOA ESPERANÇA LTDA - CNPJ/CPF Nº 08.850.034/0002-68. Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº 4003/2016 em João Pessoa, 7 de dezembro de 2016 - Prazo: 1095 dias. Para a 
atividade de: Comércio varejista de combustíveis: gasolina, álcool, diesel, lubrificante; deposito 
administração, sala de espera, tesouraria, conveniência, banheiros - dotado do sistema esgoto 
sanitário - Fossa e Sumidouro. Na(o) -RODOVIA BR 230 - KM 405,5.Município: POMBAL - UF: 
PB.Processo: 2015-007836/TEC/LO-1245.

N. NÓBREGA DA SILVA LTDA - CNPJ/CPF Nº 09.385.527/0001-56. Torna público que a SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 3871/2016 
em João Pessoa, 25 de novembro de 2016 - Prazo: 365 dias. Para a atividade de: TRANSPORTE 
DE CARGAS PERIGOSAS (GASOLINA, ÁLCOOL, E DIESEL) DE CABEDELO A SÃO JOÃO DO 
RIO DO PEIXE. ATRAVÉS DO VEICULO DE PLACA: OGD - 3065. Na(o) -CABEDELO/SÃO JOÃO 
DO RIO DO PEIXE Município: -UF: PB. Processo: 2015-007722/TEC/AA-3633.

COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEIS E LUBRIFICANTES VILHENA LTDA - CNPJ/CPF Nº 
08.848.483/0001-90. Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 3851/2016 em João Pessoa, 24 de novembro de 2016 
- Prazo: 365 dias. Para a atividade de: TRANSPORTE DE CARGAS PERIGOSAS (GASOLINA, 
ÁLCOOL, E DIESEL) DE CABEDELO A JOÃO PESSOA, ATRAVÉS DO VEÍCULO DE PLACA: QFB - 
8344. Na(o) -CABEDELO/JOÃO PESSOAMunicípio: -UF: PB.Processo: 2016-003953/TEC/AA-3777.

L. ARAÚJO - COMERCIO DE COMBUSTÍVEIS LTDA - CNPJ/CPF Nº 08.797.573/0001-08. Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização 
Ambiental nº 4007/2016 em João Pessoa, 7 de dezembro de 2016 - Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: Transporte rodoviário de combustíveis (gasolina, álcool e diesel), veículos placas OXO-6918/
PB E QFF-6957/PB no percurso - Cabedelo/PB para o município de Cajazeiras/PB.Processo: 
2016-007541/TEC/AA-4975.

INTERCEMENT BRASIL S/A – CNPJ/CPF Nº 62.258.884/0091-92. Torna público que a SUDE-
MA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 
4047/2016 em João Pessoa, 9 de dezembro de 2016 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Co-
-processamento de Blend energético, contaminado com óleo, em forno de clínquer. Na(o) -RUA 
GENERAL AURÉLIO DE LIRA TAVARES - ILHA DO BISPOMunicípio: JOÃO PESSOA - UF: PB. 
Processo: 2016-003702/TEC/LO-2367.

INTERCEMENT BRASIL S/A - CNPJ/CPF Nº 62.258.884/0091-92. Torna público que a SUDE-
MA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 
4048/2016 em João Pessoa, 9 de dezembro de 2016 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Fabricação e comercialização de clinquer e Cimento Portland e as atividades auxiliares: sistema 
de desempoeiramento do formo/moagem de cru e ampliação da capacidade de moagem, pátio de 
estocagem de combustíveis sólidos, estocagem de combustíveis líquidos, posto de abastecimento 
de viaturas e máquinas com depósito de lubrificantes utilizados, posto ambulatorial de saúde, 
refeitório industrial com capacidade para servir 300 refeições diariamente. Na(o) - RUA GENERAL 
AURÉLIO DE LIRA TAVARES - ILHA DO BISPO Município: JOÃO PESSOA - UF: PB.Processo: 
2016-003799/TEC/LO-2402.

INTERCEMENT BRASIL S/A - CNPJ/CPF Nº 62.258.884/0091-92. Torna público que a SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Alteração nº 4049/2016 
em João Pessoa, 9 de dezembro de 2016 - Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Instalação de uma 
central de abastecimento de empilhadeiras com GLP - Pit stop Na(o) -RUA GENERAL AURÉLIO 
DE LIRA TAVARES - ILHA DO BISPO Município: JOÃO PESSOA - UF: PB.Processo: 2016-006798/
TEC/LA-0659.

INTERCEMENT BRASIL S/A - CNPJ/CPF Nº 62.258.884/0091-92. Torna público que a SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 4050/2016 
em João Pessoa, 9 de dezembro de 2016 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Co-processamento 
de pneus inservíveis e outros resíduos de borracha, resíduos do beneficiamento de caulim, resíduos 
cascalho de perfuração de poços de petróleo, resíduo de desmonte de cubas de Redução de alumí-
nio (RGC), em forno de clínquer. Na(o) - RUA GENERAL AURÉLIO DE LIRA TAVARES - ILHA DO 
BISPO Município: JOÃO PESSOA - UF: PB.Processo: 2016-003698/TEC/LO-2366.

EMEPA-PB
AVISO DE LICENÇA

EMPRESA ESTADUAL DE PESQUISA AGROPECUÁRIA DA PARAÍBA- EMEPA- CNJ/CPF Nº 
09.295.684/0001-70 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu Licença de Instalação nº 3694/2016 em João Pessoa, 11 de novembro de 2016 
– Prazo: 180 dias. Para a atividade de: Construção de Laboratório de Fitossanidade Na (o) - ROD. 
MINISTRO ABELARDO JUREMA, PB-008, KM-07, JACARAPÉ III. Município: João Pessoa-UF:PB.
Processo: 2016-007384/TEC/LI-5089  

PRECON ARTEFATOS DE CONCRETO LTDA, CNPJ/CPF Nº 13.617.541/0001-05, torna público que 
requereu à SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente, renovação da Licença de Operação nº125/2015, 
para a atividade de: Fabricação de Artefatos de cimento para uso da Construção Civil e Estruturas 
de pré-moldados de concreto armado sob encomenda, situado à Rua Projetada N° 11  – Lote 325, 
Quadra 185, Distrito Industrial, João Pessoa - PB. 

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administra-
ção do Meio Ambiente, emitiu Licença Prévia n° 4067/2016, em João Pessoa, em 13 de dezembro 
de 2016 – Prazo 365 dias. Para a atividade de: Construção da Escola Padrão, construída com 12 
salas, no município de Princesa Isabel/PB.  Processo nº 2016-007748/TEC/LP-2802.

USINA MONTE ALEGRE S/A - CNPJ/CPF Nº 09.094.632/0002-17 Torna público que a SUDEMA 
- Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 3247/2016 em 
João Pessoa, 22 de setembro de 2016 - Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Construção de uma 
Barragem de Terra Homogênea na Fazenda Linhares, zona rural de Mamanguape/PB. Na(o) – 
FAZENDA LINHARES Município: MAMANGUAPE - UF: PB. Processo: 2016-004346/TEC/LP-2752

que aprofundar, inclusive, nas 
delações da Odebrecht, que só 
serão homologadas, pelo que 
eu suponho, no ano que vem, 
então, certamente, nós vamos 
ter desdobramentos nesta 
fase e não vamos ter decisões 
no primeiro semestre”, disse o 

Gilmar Mendes.
Em dezembro de 2014, as 

contas da campanha da então 
presidente Dilma Rousseff e 
seu companheiro de chapa, 
Michel Temer, foram aprova-
das com ressalvas, por unani-
midade, no TSE. No entanto, o 

processo foi reaberto porque o 
PSDB questionou a aprovação 
por entender que há irregula-
ridades na prestação de contas 
apresentada por Dilma. Con-
forme entendimento atual do 
TSE, a prestação contábil da 
chapa é julgada em conjunto.

O PSDB pediu a cassação da chapa Dilma-Temer, eleita em 2014, cujas contas foram aprovadas com ressalvas

Alana Gandra 
Da Agência Brasil

A atual conjuntura eco-
nômica impossibilitou a 
reunião de valores para a 
contratação de consultorias 
internacionais, em parce-
ria com a iniciativa priva-
da, visando verificar o que 
é necessário para melho-
rar os serviços do Instituto 
Nacional da Propriedade 
Industrial (INPI), compara-
tivamente a outros escritó-
rios considerados eficientes, 
incluindo a redução na aná-
lise de pedidos de patentes 
e marcas. A informação foi 

dada à Agência Brasil pelo 
presidente do INPI, Luiz 
Pimentel. O projeto de mo-
dernização da autarquia é 
prioridade do Ministério da 
Indústria, Comércio Exte-
rior e Serviços.

Internamente, o insti-
tuto já está fazendo vários 
estudos e modificações para 
tentar resolver o problema, 
“se nós não tivermos possi-
bilidade de ajuda externa”, 
disse Pimentel. Por isso, 
houve avanços para a otimi-
zação dos processos de exa-
mes e foi revista a estrutura 
de cargos, com redução do 
número de postos mais altos 

e de funções gratificadas. 
Um novo regimento está 
sendo apresentado para 
aprovação do ministro Mar-
cos Pereira, da Indústria, Co-
mércio Exterior e Serviços. 
Luiz Pimentel afirmou que 
diversas alternativas estão 
sendo tomadas para tornar 
os exames mais rápidos, es-
pecialmente os referentes a 
registros de patentes rela-
cionados à saúde e a produ-
tos farmacêuticos, e na área 
tecnológica para desconta-
minação do meio ambiente, 
bem como na questão de 
litígios que envolvem inven-
tores idosos.

Contratação
O INPI conseguiu autori-

zação para contratar mais 70 
analistas aprovados no último 
concurso de 2014. Em maio 
deste ano, foram chamados os 
70 primeiros classificados de 
um total de 140, e, em novem-
bro, foi autorizada a entrada de 
mais 70 técnicos. Em paralelo, 
o INPI tem trabalhado, segun-
do Pimentel, na valorização de 
seus servidores no sentido de 
implementação de um plano 
de carreiras em um nível mais 
elevado, que permita que o ins-
tituto seja atrativo em termos 
de carreira profissional e dimi-
nua o índice de evasão.

Quadro econômico no País dificulta 
modernização, diz presidente do INPI

vIveNdO NO CAOs
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Embaixador russo é morto por 
atirador em galeria na Turquia
Assassino integrava a 
polícia turca e foi morto 
por forças de segurança

Andrei Karlov, embai-
xador da Rússia na Turquia, 
foi morto por um atirador 
enquanto visitava uma gale-
ria de arte em Ancara, capi-
tal turca. O responsável pelo 
ataque é um membro da po-
lícia da Turquia e gritou “Al-
lahu Akbar” (“Alá é grande”) 
em defesa da Síria, de acordo 
com um fotógrafo da agên-
cia de notícias AP que estava 
presente no local. 

O atirador foi morto no 
local por forças de seguran-
ça. Ele foi identificado pelo 
Ministério das Relações Ex-
teriores da Turquia como 
Mevlut Mert Altintas. O atira-
dor tinha 22 anos e trabalha-
va para uma tropa de choque 
da polícia de Ancara nos últi-
mos dois anos e meio. 

A Rússia considera o epi-
sódio um “ataque terrorista”, 
mas nenhuma organização 
assumiu a autoria do ato até 
aqui; “Hoje em Ancara, como 
resultado de um ataque, o 
embaixador da Rússia na 
Turquia foi morto”, disse Ma-
ria Zakharova, porta-voz do 

Do Portal UOL

O embaixador russo na Turquia, Andrei Karlov, falava na galeria de arte momentos antes de ser alvejado a tiros pelas costas

Ministério das Relações Exte-
riores russo.

De acordo com o jornal 
norte-americano Washington 
Post, o atirador gritou frases 
em defesa da Síria. “Não es-
queçam de Aleppo! Não es-
queçam da Síria! Vocês não fi-
carão seguros até que nossas 
cidades tenham segurança. 
Somente a morte pode me le-
var daqui. Nós somos aqueles 

que prometeram fidelidade 
a Maomé para fazer a jihad 
(guerra santa)”. 

O responsável pelo ata-
que teria mostrado uma iden-
tificação oficial para entrar 
na galeria de arte. Ainda não 
é claro se ele estava no local a 
serviço ou não. De acordo com 
a CNN turca, a irmã e a mulher 
do atirador foram detidas na 
cidade turca de Aydin. 

Uma foto do embaixador 
momentos antes de sua mor-
te mostra o atirador posicio-
nado logo atrás de Karlov, à 
esquerda. 

O embaixador foi ao lo-
cal prestigiar uma exposição 
chamada “Rússia vista pelos 
turcos”, patrocinada pela em-
baixada.

Um vídeo da cena mos-
tra o embaixador fazendo 

um discurso antes dos tiros 
começarem. Em meio a gritos 
de outras pessoas que esta-
vam no local, o atirador apa-
rece por trás do embaixador, 
já caído no chão, e grita pala-
vras de ordem. 

Karlov chegou a ser leva-
do para o hospital, mas não 
resistiu aos ferimentos. Três 
outras pessoas também fo-
ram feridas no ataque.

FOTO: Reprodução/Internet

O relatório anual da or-
ganização não governamental 
(ONG) Repórteres Sem Fron-
teiras (RSF) publicado ontem 
informa que 57 jornalistas 
morreram no mundo em 2016 
no exercício da profissão, 
principalmente em países em 
guerra, como a Síria.

Somente na Síria, 19 pro-
fissionais da imprensa foram 
assassinados. No Afeganistão, 
foram mortos 10; no Méxi-
co, nove; no Iraque, sete; e no 
Iêmen, cinco, destaca a ONG. 
Além desses, também morre-
ram nove “jornalistas-ci-
dadãos” (blogueiros) e oito 
“colaboradores” de meios de 
comunicação.

No total, este ano regis-
trou 10 mortes a menos do 
que 2015. “Essa redução signi-
ficativa se explica pelo fato de 

que cada vez mais jornalistas 
fogem de países muito perigo-
sos: Síria, Iraque e Líbia, mas 
também Iêmen, Afeganistão, 
Bangladesh ou Burundi, que 
se transformaram em buracos 
negros da informação, onde 
reina a impunidade”, diz o re-
latório da RSF.

Quase todos os jornalis-
tas morreram em seus paí-
ses, com exceção de quatro 
que perderam a vida quan-
do trabalhavam no exterior. 
Com 19 vítimas em 2016, 
contra nove em 2015, a Síria 
se tornou o país mais perigo-
so para o jornalismo.

Pelo menos 780 jornalis-
tas foram assassinados nos úl-
timos 10 anos, de acordo com 
os números da RSF. “Os dados 
alarmantes traduzem uma vi-
olência cada vez mais delibe-
rada e o fracasso de iniciativas 
internacionais a favor da pro-

teção dos jornalistas”, destaca 
o documento. Dois terços dos 
jornalistas mortos estavam 
em zonas de conflito, “uma 
dinâmica que se inverteu na 
comparação com a situação de 
2015, quando muitos repórte-
res morreram em tempos de 
paz, como ocorreu no ataque 
contra a revista Charlie Hebdo 
em Paris”, acrescenta a ONG.

Cinco mulheres
Entre os 57 jornalistas 

assassinados este ano, há 
cinco mulheres, incluindo 
as afegãs Mariam Ebrahimi, 
Mehri Azizi e Zainab Mirzaee, 
que morreram em janeiro em 
Cabul, num atentado suicida. 
Pela primeira vez, o relatório 
da RSF incorpora os jornalis-
tas-cidadãos e colaboradores 
dos meios de comunicação, 
que antes entravam em ou-
tras categorias.

ONG revela que 57 jornalistas 
foram assassinados em 2016 

RELATÓRIO MUNDIAL 

Da Rádio França

O presidente da Bolívia, Evo Mo-
rales, disputará o quarto mandato 
nas eleições de 2019, com o apoio de 
seu partido, o Movimento ao Socialis-
mo (MAS), apesar do referendo que 
lhe negou esta possibilidade em feve-
reiro passado.

“Se o povo decidir, Evo continua. 
Nenhum problema. Vamos derrotar a 
direita. Tantas vezes derrotamos a di-
reita. Temos confiança nos movimen-
tos sociais”, disse o presidente depois 
que o MAS aprovou de forma unâni-
me a sua candidatura em um congres-
so feito em Montero, Leste da Bolívia.

Se vencer as eleições, o esquerdis-
ta Morales permanecerá no poder até 
2025. Ele ganhou sua primeira eleição 
em 2005, com 54% dos votos, foi ree-
leito em 2009, com 64%, e voltou a se 
eleger em 2014, com 61%, sempre en-
frentando uma oposição dividida.

Segundo a pesquisa de opinião 
mais recente, Morales conta com 49% 
de popularidade, apesar de estar há 
10 anos no poder, de onde critica a 
política econômica norte-americana 
e se declara amigo de Cuba, além de 
sintonizar com governos do chamado 
“socialismo do século 21” na região, 
como os de Venezuela, Nicarágua e 
Equador.

Conhecedor do apoio que tem, o 
presidente desafiou: “Vamos nos ver 
nas urnas, nas eleições, mas que não 
nos manipulem com mentiras”, disse, 
referindo-se aos resultados do refe-
rendo de fevereiro, quando, por uma 
margem apertada, foi negada a ele a 
possibilidade de disputar as eleições 
de 2019.

Para Morales, o resultado foi in-
fluenciado por mentiras, após a di-
vulgação de informações sobre um 
suposto filho seu com a representante 

da empresa chinesa CAMC, que tem 
contratos milionários com o governo.

O congresso do MAS recomendou 
“quatro alternativas legais para habili-
tar a candidatura dentro da via consti-
tucional”, explicou um líder sindical ao 
ler as conclusões, já que o mandato de 
Morales vai até 22 de janeiro de 2020.

A primeira sugestão é a reforma 
de parte da Constituição Política por 
meio de uma iniciativa cidadã, com a 
coleta de assinaturas equivalentes a 
20% do padrão eleitoral.

O segundo caminho se refere a 
uma reforma constitucional que permi-
ta a reeleição de autoridades por mais 
de um período de forma contínua.

A terceira opção recomenda que o 
presidente renuncie antes das eleições 
de 2019, antecipando a conclusão de 
seu mandato atual.

A última alternativa diz respeito à 
habilitação a um novo mandato me-
diante a interpretação da Constitui-
ção Política do Estado.

Reforma da Constituição
Na indicação anterior de Morales, 

em 2013, foi aplicada uma reforma par-
cial da Constituição de 2009, aprovada 
pelo Congresso, de maioria governista, 
o qual considerou que sua gestão ante-
rior não deveria ser contabilizada.

Isso porque a reforma ocorreu 
quando a Bolívia era considerada uma 
república, antes da reforma consti-
tucional de 2009, em que o país se 
tornou um Estado Plurinacional, de-
nominação sob a qual Morales havia 
exercido apenas um mandato.

A decisão mostra que não há mu-
dança política no MAS”, diz o analista 
e especialista em marketing político 
Ricardo Paz, ao assinalar que um pro-
cesso que gerou grande esperança en-
tre a população “se tornou um proje-
to de poder unipessoal”.

Morales desafia referendo 
e disputará o 4º mandato

BOLÍVIA

Da Rádio França

ONU aprova 
resolução para 
a retirada de
civis de Aleppo

O Conselho de Seguran-
ça das Nações Unidas (ONU) 
aprovou ontem, por unanimi-
dade, a resolução para o envio 
de observadores da organi-
zação a Aleppo. O objetivo é 
monitorar a saída de civis da 
cidade em segurança. 

O acordo teria sido alcan-
çado nos bastidores com os paí-
ses que compõem o conselho, 
após a França aceitar emendas 
propostas pela Rússia.

O embaixador francês na 
ONU, François Delattre, disse 
que os 15 membros do conselho 
conseguiram chegar a acordo 
sobre um texto “baseado exa-
tamente” no projeto da França, 
que propõe o envio de observa-
dores internacionais para mo-
nitorar a retirada dos civis de 
Aleppo e a sua segurança.

Delattre assinalou que os 
observadores não irão preci-
sar de autorização do governo 
sírio para trabalhar. Seu colega 
russo, Vitaly Churkin, estimou 
que se trata de “um bom texto”.

Da Agência Ansa
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DNMP quer aumentar 
a fiscalização em 
barragens de mineração

Governo libera R$ 234 milhões para a realização de pesquisas

Ciência e tecnologia
17

O Ministério da Ciên-
cia, Tecnologia, Inovações e 
Comunicações (MCTIC) e a 
Financiadora de Estudos e 
Projetos (Finep) vão investir 
R$ 234 milhões em pesquisas 
nas áreas de ciência e tecnolo-
gia, incluindo estudos  sobre o 
vírus zika. O ministro Gilberto 
Kassab assinou ontem na sede 
da Finep, no Rio de Janeiro, 
convênios referentes a três 
editais lançados em 2016. Ele 
ressaltou que, apesar da gra-
ve crise financeira, o finan-
ciamento em pesquisas será 
prioridade em 2017.

“Nenhum país na história 
da humanidade conseguiu ser 
bem-sucedido na superação 
[das dificuldades] sem investir 
em pesquisa, ciência e inova-
ção”, disse ele. “Precisamos de 
uma mobilização muito impor-
tante, pois a partir de agora, 
com a famosa Lei do Teto dos 
Gastos, as corporações que não 
se mobilizarem terão muita 
dificuldade para conseguir re-
cursos para os seus projetos”, 
afirmou o ministro.

O presidente da Finep, 
Marcos Cintra, declarou que, 
mesmo em tempos de crise, 
áreas estratégicas, como a de 
Ciência e Tecnologia, não po-
dem ficar sem investimentos.

“Há cortes de gastos de 
outros setores onde temos re-
produção de capital, paralisa-
se o investimento, retoma-se 
dois ou três anos depois, re-
coloca-se a situação como se 
desejaria. Na área da Ciência e 
Tecnologia, o conhecimento é 
aditivo, extremamente dinâmi-
co. Qualquer paralisação nas 
nossas atividades nos colocará, 
em termos de distanciamento 
da fronteira de conhecimento, 
em situações que dificilmente 
poderão ser recuperadas no 
curto prazo”, disse ele.

“Nenhum país vai conse-
guir estar entre os primeiros 
em termos de desenvolvi-
mento econômico e oferecer 
condições dignas de vida à 
sua população se não der 
uma atenção muito especial à 
área a qual  todos nós nos de-
dicamos”, acrescentou.

Para as pesquisas volta-
das para o combate ao zika, 
as chamadas públicas somam 
R$ 27,5 milhões. Cinco con-
vênios no valor de R$ 4,6 mi-
lhões foram assinados com a 
Fundação Oswaldo Cruz (Fio-
cruz) e seus institutos.

Diagnóstico precoce
Entre os projetos sele-

cionados estão iniciativas de 
aperfeiçoamento de tecnolo-
gias para exame de imagens 
de diagnóstico precoce de 
alterações neurológicas, apri-
moramento de tecnologias de 
criação de inseto estéril, de li-
nhagens de mosquitos geneti-
camente modificados e desen-
volvimento de vacinas.

A Finep vai oferecer apoio 
institucional, incluindo despe-
sas correntes, como material 
de consumo, softwares, insta-
lação, recuperação e manuten-
ção de equipamentos, além de 
despesas de capital, operacio-
nais e administrativas e bolsas.

O segundo edital - de 
R$193 milhões - foi destinado 
a laboratórios multiusuários 
dos institutos vinculados ao 
MCTIC, para aquisição e manu-
tenção de equipamentos.

Para as pesquisas 
voltadas para o 

combate ao zika, 
as chamadas 

públicas somam 
R$ 27,5 milhões

Flávia Villela 
Repórter da Agência Brasil 

O ministro da Ciência, Tecnolo-
gia, Inovações e Comunicações, Gil-
berto Kassab,  disse ontem no Rio de 
Janeiro, que continua confiante de 
que o texto que muda a Lei Geral de 
Telecomunicações será sancionado 
pelo presidente Michel Temer no iní-
cio do ano que vem.

O projeto foi aprovado no dia 
6 de dezembro na Comissão Espe-
cial do Desenvolvimento Nacional 
do Senado, mas na última sexta-
feira (16) um recurso foi protoco-
lado pela senadora Vanessa Graz-
ziotin (PCdoB-AM) junto à Mesa 
Diretora do Senado para que a dis-
cussão fosse estendida ao plenário 
do Senado, impedindo a sanção do 
projeto. Há duas semanas, Kassab 
declarou que o projeto seria san-
cionado nesta semana.

“O recurso ao plenário é um 
instrumento legítimo, correto, le-
gal, utilizado por alguns senado-
res, mas em poucas semanas será 
aprovado, porque conta com am-
pla maioria no Senado”, disse ele, 
que defende o projeto.

“Depois de mais de duas déca-
das, a lei precisa ser modernizada. 
Esse recurso será votado no início 
de fevereiro e não tenho nenhu-
ma dúvida de que será aprovado” 
afirmou.

O que muda
Uma das principais alterações é 

a que permite a adaptação da mo-
dalidade de outorga do serviço de 
telefonia fixa de concessão para au-
torização, mediante solicitação da 
concessionária. Segundo a proposta 
aprovada, a Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel) vai de-
liberar sobre o pedido mediante o 

cumprimento de requisitos especí-
ficos, como a garantia da prestação 
de serviço em áreas sem concorrên-
cia e a continuidade dos contratos já 
assumidos.

Atualmente, as concessões de 
telefonia fixa impõem obrigações 
para as empresas, como universaliza-
ção dos serviços e instalação de ore-
lhões. Com a mudança, as empresas 
não terão mais tais obrigações. No 
setor de telecomunicações, as auto-
rizações já valem para os setores de 
telefonia móvel, internet e TV por 
assinatura. Algumas empresas tam-
bém oferecem serviço de telefonia 
fixa por meio de autorizações.

O texto aprovado no Senado 
prevê incorporação dos bens da 
concessão ao patrimônio das com-
panhias, com ressarcimento à União. 
Atualmente, a infraestrutura usada 
pelas operadoras deve retornar à 
União com o fim da concessão.

Lei Geral das Telecomunicações 
deve ser sancionada em fevereiro

textO aPrOVaDO
Fiscalização 
aumenta no final 
do ano em 
estradas do País

Com o objetivo de preve-
nir acidentes e diminuir a vio-
lência no trânsito nas rodovias 
federais durante o período de 
fim de ano, férias escolares e 
Carnaval, a Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) iniciou na últi-
ma sexta-feira (16) a Operação 
Integrada Rodovida Cidades 
2016/2017. A operação ocor-
re em todo o País entre dezem-
bro e março.

A fiscalização será maior 
nos pontos críticos que mos-
tram das estradas que, se-
gundo a PRF, mostram maior 
necessidade de reforço. Esta 
é a principal ação de enfrenta-
mento à violência no trânsito 
no País e reúne, desde 2011, 
as três instâncias de governo 
em ações simultâneas com ob-
jetivo de reduzir o número de 
vítimas de acidentes.

A Polícia Rodoviária con-
ta com apoio de órgãos vincu-
lados aos Ministérios das Cida-
des, Saúde e Transportes. Nos 
estados, ações integradas com 
órgãos estaduais e municipais 
serão desencadeadas durante 
toda a operação.

A prioridade é o com-
bate às infrações de trânsito 
que mais multam e causam 
acidentes, como o excesso 
de velocidade, embriaguez 
ao volante e ultrapassagens 
proibidas. Além dessas in-
frações, o uso correto de 
equipamentos como cinto de 
segurança, cadeirinhas para 
crianças e capacetes também 
é alvo da fiscalização.

Aeroporto
Em Brasília, a Inframerica, 

e administradora do Aeropor-
to Internacional Juscelino Ku-
bitscheck, estima um aumento 
no fluxo de passageiros para o 
final do ano. A empresa calcu-
la que aproximadamente 1,5 
milhão de usuários vão passar 
pelo local em dezembro. 

As mortes decorrentes de 
acidentes de trânsito no Estado 
de São Paulo registrou queda 
de 13% em novembro (429), 
na comparação com o mesmo 
mês do ano passado (493). No 
acumulado dos 11 meses do 
ano (5.215), a redução foi 6,4% 
em relação ao mesmo período 
de 2015 (5.572), o que resultou 
em 357 vidas salvas. Os dados 
foram anunciados ontem pelo 
Governo do Estado e incluem 
estradas e vias urbanas.

Houve também redução de 
9,3% na taxa de mortes na com-
paração com outubro deste ano 
(473). Os acidentes com vítimas 
registraram a queda de 20,7%. 

Foram 176.177 ocorrências no 
acumulado de janeiro a novem-
bro de 2016, contra 222.073 
registradas no mesmo perío-
do em 2015, o que representa 
45.896 acidentes a menos.

Das 429 mortes ocorridas 
em novembro 2016, 78% eram 
homens. A maior parte das ví-
timas estava na faixa etária de 
18 a 24 anos (17%), seguido 
de 25 a 29 anos (14%). Dos 
acidentes que levaram à mor-
te, 34% foram causados por 
colisão, seguido por atropela-
mento (31%) e choque (14%). 
Dos mortos, 31% eram moto-
ciclistas, 29% eram pedestres 
e 21% estavam em automóvel.

Segundo o Governo Esta-
dual, um dos fatores que vem 
contribuindo para a redução 
de acidentes e mortes no trân-
sito no Estado de São Paulo é 
o trabalho feito em 15 municí-
pios conveniados, onde foram 
criados comitês locais focados 
na discussão de melhorias 
em projetos de infraestrutu-
ra, campanhas educativas no 
trânsito e fiscalização, dentre 
outras ações. O Estado tem 645 
municípios.

“Considerando apenas es-
sas cidades, houve uma redu-
ção expressiva de 13% no nú-
mero de óbitos no acumulado 
dos 11 meses deste ano (469) 

em comparação ao ano passa-
do (539), com 70 vidas salvas”, 
diz o governo, em nota.

Convênio 
Em fevereiro de 2016, o 

governador Geraldo Alckmin 
assinou convênios com 15 
municípios - Amparo, Atibaia, 
Barretos, Catanduva, Fernan-
dópolis, Itanhaém, Jacareí, Pie-
dade, Praia Grande, Registro, 
Ribeirão Preto, São Carlos, São 
José do Rio Preto, São Roque e 
Sorocaba. No total, estão sen-
do investidos R$ 10,5 milhões 
de recursos do Detran-SP para 
fiscalização, sinalização e edu-
cação para o trânsito.

Mortes caem 13% em São Paulo
aCIDeNteS De trÂNSItO

FOtO: Reprodução internet
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DNMP quer aumentar a fiscalização
Hemorio lança 
campanha

O Instituto Estadual de 
Hematologia do Rio de Janeiro 
(Hemorio) está, no momento, 
com estoque de sangue abaixo 
do ideal, que são 1.200 bolsas 
todos os dias, para distribuição 
à rede de hospitais públicos. 
“Hoje, tem metade disso”, disse 
à Agência Brasil o diretor-geral 
da instituição, Luiz Amorim.

O Hemorio lançou ontem 
campanha para ampliação do 
número de doações no período 
de festas de fim de ano, que se 
estendem até uma semana após 
o ‘Réveillon’. “Tradicionalmente, 
a semana pré-natalina, a sema-
na entre o Natal e o Ano Novo e 
o após o Ano Novo são semanas 
em que as doações são muito 
ruins”, afirmou o médico.

Indenização para 
consorciados

A 4ª Vara Empresarial do 
Tribunal de Justiça do Rio tem à 
disposição R$ 45 milhões, do con-
sórcio Goodway, de financiamento 
de automóveis, que faliu em 1995, 
deixando 10.370 consumidores 
sem receber indenização. Se o 
consumidor tem em casa algum 
comprovante de que pagou cotas 
do consórcio terá direito a receber 
o que pagou, com juros e correção 
monetária. 

Uma busca a esses credores, 
na maioria idosos, está sendo feita 
por uma força-tarefa montada pelo 
juiz Paulo Assed Estefan, da 4ª Vara 
Empresarial do TJRJ. Participam o 
Ministério Público e o administrador 
judicial da massa falida, a empresa MVB 
Consultores Associados. Basta o credor 
apresentar identidade, CPF e um com-
provante de pagamento do consórcio 
para ter direito à indenização.

Captações de ossos 
batem recorde

O Instituto Nacional de Trau-
matologia e Ortopedia Jamil Haddad 
(Into), sediado no Rio de Janeiro, infor-
mou ontem que alcançou neste ano um 
recorde de captações de ossos, ten-
dões e articulações para transplantes. 
Segundo o Into, órgão de referência 
em ortopedia vinculado ao Ministério 
da Saúde, de janeiro a outubro deste 
ano foram captadas doações de 38 
pessoas.

O número de doadores é 31% 
superior ao registrado no mesmo 
período no ano passado (29). Com 
essas doações, é possível beneficiar 
até 1.520 pessoas, já que cada doador 
tem o potencial de atender a até 40 
pacientes.

As captações de córneas, que 
também são realizadas pelo Into, cres-
ceram 67%, chegando a 193 de janeiro 
a outubro deste ano, em comparação 
com 115 do mesmo período de 2015.

Ato contra reforma 
da Previdência

A Comissão de Previdência 
Social da Ordem dos Advogados do 
Brasil, Secção do Estado do Rio de Ja-
neiro (OAB-RJ) promoveu anteontem , 
na orla de Copacabana, manifestação 
contra a reforma da Previdência.

O ato, organizado pelo Movi-
mento Nacional dos Especialistas em 
Direito Previdenciário, ocorreu em 
mais 18 cidades, com apoio do Con-
selho Federal da OAB, informou a pre-
sidente da Comissão de Previdência 
Social da OAB-RJ, Suzani Ferraro.

Durante o ato, os advogados 
fluminenses pediram que a reforma 
da Previdência seja feita de forma 
consensual, discutida e transparente. 
“O que a gente quer é uma discussão 
mais transparente, é audiência pú-
blica, que a sociedade participe, que 
o governo aponte o parecer técnico 
explicativo dizendo o porquê da refor-
ma”, disse Suzani.

O Departamento Nacional 
de Produção Mineral (DNMP), 
uma autarquia vinculada ao 
Ministério de Minas e Energia, 
apresentou ontem propostas 
de mudanças para aumentar 
a segurança nas barragens de 
mineração do País. A principal 
medida é a realização de duas 
inspeções por ano nas barra-
gens, uma no período seco e 
outra na época de chuvas. Atu-
almente, essa verificação é feita 
uma vez por ano.

Segundo a minuta do De-
partamento Nacional de Pro-
dução Mineral (DNMP), o rela-
tório de inspeção de barragens 
deve ser feito a cada seis meses. 
Em março, no período seco, a 
auditoria pode ser feita pelos 
próprios empreendedores, 
mas, em setembro, no período 
chuvoso, a inspeção deve ser 
feita exclusivamente por em-
presas externas independen-
tes, formadas por profissionais 
com pelo menos cinco anos de 
atuação na área de barragens 
e com mestrado ou doutorado 
no setor. As propostas ainda 
vão passar por audiência pú-
blica por 40 dias.

O secretário de Geologia, 
Mineração e Transformação 
Mineral do Ministério de Mi-
nas e Energia, Vicente Lobo, 
disse que é preciso desenhar 
uma estratégia preventiva para 
que o setor mineral possa estar 
isento de qualquer catástrofe. 
“A credibilidade do setor está 
sustentada em uma profunda 
mudança de comportamento 
dos meus colegas minerado-
res. Estamos convidando a to-
dos para repaginar um sistema 
de gestão de barragens que 
possa dar consistência e credi-
bilidade junto à comunidade”.

O ministro de Minas e 
Energia, Fernando Coelho Fi-
lho, disse que os problemas 
enfrentados recentemente em 
Mariana (MG) devem servir 
para que o governo e o setor 
aprendam com os erros. “Aqui-
lo é algo que ninguém quer que 
se repita, seja pelo desastre em 
si, principalmente pela perda 
de vidas, e também pelo preju-
ízo financeiro que isso acarreta 
a todo o setor”, disse o ministro.

Sabrina Craide
Da Agência Brasil

Órgão quer que sejam 
realizadas duas inspeções 
por ano nos locais

Também foi apresentado 
um novo sistema para o cadas-
tramento das barragens em 
operação. Os dados vão formar 
o Cadastro Nacional de Barra-
gens de Mineração. Segundo 
a portaria, o empreendedor 
é obrigado a cadastrar todas 
as barragens de mineração 
em construção, em operação 
e desativadas sob sua respon-
sabilidade. O empreendedor 
também deverá elaborar um 
mapa de inundação de todas 
suas barragens de mineração.

Para a presidente do Ins-
tituto Brasileiro do Meio Am-
biente e dos Recursos Naturais 
Renováveis (Ibama), Suely 
Araújo, as mudanças apresen-
tadas trazem maior rigor no 
controle de segurança de bar-
ragens.

“Entendo que com o 
novo cadastro e com o novo 
sistema de gestão nós vamos 
dar passos muito forte para o 
aperfeiçoamento da gestão de 
segurança de barragens”. Ela 
garantiu que o Ibama vai apre-
sentar propostas para aperfei-
çoar as medidas.

DNPM
Durante o evento, o di-

retor-geral do DNPM, Victor 
Hugo Bicca, manifestou seu 
“constrangimento” com rela-
ção ao suposto esquema de 
corrupção em cobrança de 
royalties investigado pela Po-
lícia Federal. “Esses fatos não 
condizem com a nossa história. 
Cremos na apuração completa 
dos fatos e, se comprovado o 
desvio de conduta, na punição 
dos responsáveis”.

Na última sexta-feira (16), 
a Polícia Federal (PF) fez bus-
cas e apreensões relacionados 
a uma organização criminosa 
investigada por esquema de 
corrupção em cobranças judi-
ciais de royalties da exploração 
mineral. O ex-diretor de Pro-
cedimentos Arrecadatórios do 
órgão, Marco Antônio Valada-
res Moreira, foi exonerado no 
mesmo dia.

O secretário Vicente 
Lobo disse que até janeiro 
vai apresentar uma propos-
ta para transformar o DNPM 
em uma agência reguladora. 
“Para que tenha agilidade, 
autonomia, e que seus dire-
tores sejam sabatinados pelo 
Congresso, não só na compe-
tência técnica, mas de ética e 
transparência”.

Uma turma de alunos do curso técni-
co em agronegócio do Serviço Nacional 
de Aprendizagem Rural- Senar teve uma 
aula diferente no último dia 26, na Es-
tação Experimental de Camaratuba. Na 
ocasião, eles conheceram os laboratórios 
de produção de insumos biológicos da 
cotesia flavipes e do fungo metarhizium 
anisopliae e puderam ver in loco como 
é feita a produção destes controladores 
biológicos. Em julho, outros 50 alunos 
do Senar conheceram a Estação. Já no 
dia 28, foi a vez dos alunos de Pós-Gra-
duação em Entomologia do Campus de 
Areia da UFPB, acompanhados do pro-
fessor Dr. Carlos Henrique, participarem 
da mesma experiência. A Estação é man-
tida pela Associação dos Plantadores de 
Cana da Paraíba (Asplan) e recebe visitas 
frequentes de estudantes de cursos liga-
dos ao agronegócio.

Os estudantes do Senar e da UFPB 
foram acompanhados pelo biólogo 
Roberto Balbino da Silva e puderam 
acompanhar a produção dos insumos 
biológicos produzidos nos laborató-
rios da Estação. “Essas visitas de estu-
dantes, de vários instituições e cursos 
ligados ao agronegócio, são frequen-
tes na Estação  e são enriquecedoras 
para o currículo, já que os alunos têm 
a oportunidade de ver a teoria e a prá-
tica da produção de insumos biológi-
cos num mesmo momento”, explica o 
Engenheiro Agrônomo e coordenador 
do Departamento Técnico (DETEC) da 

Asplan e da Estação, Vamberto Rocha.
Os laboratórios da Estação produ-

zem em larga escala a Cotesia flavipes 
(Vespas) e o Metarhizium anisopliae 
(Fungos), e é uma referência no Nor-
deste na produção destes controladores 
biológicos  de pragas dos canaviais, tais 
como a broca-comum (Diatraea spp.) e 
a cigarrinha da Folha (Mahanarva posti-
cata). A produção da Estação é distribuí-
da gratuitamente para os associados da 
Asplan e também pode ser adquirida a 
preços acessíveis.

Sobre a Estação
Situada na BR 101, próximo à entra-

da do município de Mataraca, a Estação 
Experimental de Camaratuba foi instala-
da em 1979, através de um convênio en-
tre o já extinto Instituto do Açúcar e do 
Álcool (IAA)/Planalsucar e Asplan. Entre-
tanto, desde 1989, a Asplan assumiu a Es-
tação que tem uma área de 220 hectares, 
sendo 80 deles para o cultivo de cana-se-
mente de variedades promissoras e tam-
bém uma área de plantação destinada à 
pesquisa agrícola. Os demais 140 hecta-
res constituem área de preservação am-
biental, já que a Estação está localizada 
em meio a uma reserva de Mata Atlân-
tica. No local ainda funciona uma esta-
ção meteorológica automatizada que 
fornece informações sobre velocidade e 
posição do vento, temperatura, umidade 
e pressão atmosférica, cujos dados são 
repassadas para o 3º DISME, em Recife.

Alunos de curso do Senar 
visitam estação experimental

EM CAMARAtuBA
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Os estudantes do Senar puderam acompanhar a produção dos insumos biológicos

A Caravana do Bem da 
AeC – uma das maiores em-
presas de contact center do 
Brasil – distribuirá 9.132 
mudas de ipês na regiões Su-
deste e Nordeste do Brasil, 
entre os dias 19  e 21 deste 
mês. Em João Pessoa, have-
rá uma cerimônia hoje (20), 
às 16h, na prefeitura da ca-
pital, com a presença de re-
presentantes da prefeitura 
e da AeC. Das 1.103 mudas, 
120 irão para colaboradores 
da Unidade JP1 e 500 para a 
unidade JP2. As 430 mudas 
restantes irão para o viveiro 
da cidade, onde ficarão até 
junho, até atingirem o tama-
nho ideal para ocupar as vias 
públicas.

 A ação denominada Ár-
vore AeC surgiu para simbo-
lizar o lema que originou a 
Caravana do Bem, em 2012: 

plantar sementes de melho-
ria do mundo ao colaborar 
com a formação de crianças 
e adolescentes.

“O Caravana do Bem foi 
criado para ser um proje-
to social ligado à cidadania. 
Acreditávamos, e temos com-
provado com os resultados,  
que investir na formação das 
crianças seria como plantar 
sementinhas para melhorar o 
mundo. Este ano, como esta-
mos completando cinco anos 
da Caravana do Bem, deci-
dimos representar de forma 
mais literal a ideia de plantar 
a semente do bem. Como cada 
árvore contribui de forma di-
reta com o planeta, essa foi a 
maneira ideal de representar 
a essência do projeto: plantar 
o futuro por meio da Carava-
na do Bem”, explica o diretor 
de RH da AeC, Warney Araújo.

A Coordenadoria dos Jui-
zados Especiais Federais da 3ª 
Região (São Paulo) publicou 
recentemente uma resolução 
que institui o procedimento 
de envio de intimações pelo 
aplicativo WhatsApp. De acor-
do com o Tribunal Regional 
Federal, “a medida atende aos 
princípios da oralidade, da 
simplicidade, da informalida-
de, da economia processual e 
da celeridade, que regem os 
Juizados Especiais Federais”.

Segundo a resolução, a 
medida é motivada pela “ne-
cessidade de modernização 
e de adequação dos setores 
públicos à nova realidade dos 
serviços de comunicação”, e foi 
possibilitada pelo acesso cada 
vez mais amplo à internet por 
meio de dispositivos móveis. 
A resolução ainda ressalta 
que muitas pessoas “residem 

em área sem atuação dos Cor-
reios”, o que dificulta a entrega 
de intimações.

Outro motivo para a mu-
dança seria a redução de cus-
tos. A expedição de cartas e de 
avisos de recebimento refe-
rentes às intimações enviadas 
por via postal “tem elevado 
custo”. Por isso, enviar inti-
mações pelo WhatsApp seria 
uma medida importante “face 
às restrições orçamentárias”.

Como vai funcionar
Intimações serão envia-

das a partir dos números de 
celulares usados pelos Juiza-
dos Especiais Federais (JEFs), 
que serão divulgados no site 
do próprio JEF. A mensagem 
trará a identificação da Justiça 
Federal, o número do proces-
so e os nomes das partes en-
volvidas. 

Caravana AeC doa mais 
de 9 mil mudas de ipês

Justiça começa a enviar 
intimações por WhatsApp

NO NORDEStE E SuDEStE EM SÃO PAuLO Sine-JP oferece 
96 oportunidades 
de emprego para 
esta semana

O Sistema Nacional de 
Emprego de João Pessoa (Si-
ne-JP)  anunciou ontem (19), 
96 oportunidades de empre-
go captadas com diversas 
empresas para esta semana. 
Confira a lista de postos de 
trabalho no link http://goo.
gl/K7W0zc

O Sine-JP está localizado 
na Avenida Cardoso Vieira, 85, 
Varadouro, e atende das 8h às 
14h, de segunda à sexta-feira. 
Para concorrer às oportuni-
dades em que o empregador 
exige apenas o currículo, o in-
teressado deve enviá-lo para 
o endereço sinejp.imo@joao-
pessoa.pb.gov.br.

Campina Grande
Já o Sine de Campina 

Grande  está oferecendo  36 
oportunidades de empregos 
para contratação imediata. 
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Produção brasileira registra queda de 8,9% em 11 meses

Aço bruto e laminados
A produção brasileira de 

aço bruto alcançou, em no-
vembro, 2,4 milhões de tone-
ladas, com queda de 4,8% em 
comparação ao mesmo mês 
do ano passado. No acumula-
do em 11 meses, a produção 
atingiu 28,1 milhões de tone-
ladas de aço bruto, com retra-
ção de 8,9% sobre igual perío-
do de 2015. Nos laminados, a 
produção foi de 1,8 milhão de 
toneladas em novembro, com 
redução de 3,4%. No período 
de janeiro a novembro, a pro-
dução de laminados nacional 
somou 19,5 milhões de tone-
ladas, mostrando redução de 
7,7% sobre o mesmo período 
de 2015.

Os dados foram divulga-
dos ontem pelo Instituto Aço 
Brasil (IABR). Por regiões, o 
maior produtor de aço bru-
to e de laminados continua 
sendo Minas Gerais, com um 
total de 10,1 milhões e 9,3 
milhões de toneladas de aço 
bruto e laminados, respec-
tivamente, até novembro de 
2016.

De acordo com dados da 
Associação Mundial do Aço 
(Worldsteel), a produção glo-
bal de aço bruto segue lide-
rada pela China, com aumen-
to de 0,7% no acumulado de 
janeiro a outubro deste ano, 
em relação ao mesmo perío-
do de 2015. A produção chi-
nesa totaliza 672,9 milhões 
de toneladas. Na América 
Latina, a liderança é exerci-
da pelo Brasil, que produziu 
entre janeiro e outubro deste 
ano 25,6 milhões de tonela-

Diminui o número de 
cheques sem fundos

O percentual de devolu-
ções de cheques pela segunda 
vez por insuficiência de fundos 
em todo o País caiu para 2,40%, 
de 2,46% em outubro, informou 
o Indicador Serasa Experian de 
Cheques Sem Fundos. Em no-
vembro, foram 1.119.608 che-
ques devolvidos e 45.510.164 
compensados. O índice é menor 
do que o registrado em novem-
bro do ano passado (2,61%) e 
menor do que o registrado em 
outubro (2,52%). No acumulado 
do ano, a porcentagem de che-
ques devolvidos foi de 2,37%.

Quadro econômico 
dificulta avanços

A atual conjuntura econômica im-
possibilitou a reunião de valores para a 
contratação de consultorias internacio-
nais, em parceria com a iniciativa priva-
da, visando verificar o que é necessário 
para melhorar os serviços do Instituto 
Nacional da Propriedade Industrial (INPI), 
comparativamente a outros escritórios 
considerados eficientes, incluindo a re-
dução na análise de pedidos de patentes 
e marcas. A informação foi dada à Agên-
cia Brasil pelo presidente do INPI, Luiz 
Pimentel. O projeto de modernização da 
autarquia é prioridade do Ministério da 
Indústria, Comércio Exterior e Serviços.

Camex autoriza ação 
contra a Bombardier

A Câmara de Comércio Exterior 
(Camex) autorizou a abertura de pro-
cedimento de solução de controvérsias 
contra o Canadá na Organização Mundial 
do Comércio (OMC). O Brasil vai questio-
nar no organismo os subsídios concedi-
dos pelo Canadá à indústria aeronáutica, 
especificamente à empresa Bombardier. 
Segundo o Ministério das Relações Exte-
riores, este ano o governo da província 
canadense de Québec injetou US$ 2,5 
bilhões na companhia e haveria indi-
cações de que ocorrerá em breve novo 
aporte, para assegurar a viabilidade da 
nova linha de aviões C-Series. 

Exportador pode 
testar mudanças

Os exportadores brasileiros já 
podem acessar um ambiente para testar 
as novas funcionalidades do Portal Único 
de Comércio Exterior. A expansão do por-
tal foi anunciada, na semana passada, 
como uma das medidas do governo para 
destravar a economia. A fase de testes 
antecede a entrada em operação do 
novo sistema, prevista para fevereiro.. O 
portal vai consolidar, em um único ponto 
de entrada, o encaminhamento de todos 
os documentos e dados exigidos nas 
operações. Com isso, o governo espera 
reduzir em 40% o tempo para procedi-
mentos de comércio exterior.

Desemprego atinge 
mais os jovens

Jovens entre 14 e 24 
anos são os mais atingidos pelo 
desemprego, segundo texto 
da Carta de Conjuntura nº 33, 
divulgada ontem em Brasília, 
pelo Instituto de Pesquisa Eco-
nômica Aplicada (Ipea).Enquan-
to a taxa total de desemprego 
alcançou 11,8% no terceiro 
trimestre deste ano, entre os 
jovens dessa faixa etária che-
gou a 27,7%. O desemprego 
também afeta mais os traba-
lhadores com Ensino Médio in-
completo (taxa de 21,4%).

Alana Gandra
Da Agência Brasil

Por regiões, o maior produtor de aço bruto e de laminados continua sendo Minas Gerais, com um total de 10,1 milhões e 9,3 milhões

das, com queda de 9,2% com-
parativamente a igual perío-
do do ano passado.

Mercado interno
O consumo aparente (re-

sultado da soma da produção 
com as importações, menos 
as exportações) brasileiro foi 
1,5 milhão de toneladas de 
produtos siderúrgicos em no-
vembro, superando em 2,3% 
o resultado do mesmo mês 
do ano anterior. No acumu-
lado até novembro de 2016, 
o consumo aparente somou 
16,8 milhões de toneladas, 

16,1% abaixo do registrado 
no mesmo período de 2015.

As vendas internas atin-
giram 1,3 milhão de tonela-
das de produtos siderúrgicos 
em novembro. A  queda foi 
1,9% em relação a novembro 
de 2015. No acumulado do 
ano até novembro, ocorreu 
redução de 10,4% frente o 
mesmo período do ano ante-
rior, com 15,3 milhões de to-
neladas, segundo o Instituto 
Aço Brasil.

Mercado internacional
Em novembro, as impor-

tações cresceram 67,6% em 
relação ao mesmo mês de 
2015, atingindo 228 mil tone-
ladas, com valor de US$ 172 
milhões. Apesar do aumento 
em novembro, os resultados 
registrados nos 11 primeiros 
meses de 2016 significaram 
queda de 45,8% em tonela-
gem e 48,4% em valor ante 
o mesmo período de 2015. 
Entre janeiro a novembro, as 
importações totalizaram 1,7 
milhão de toneladas, equiva-
lendo a US$ 1,5 bilhão.

As exportações de pro-
dutos siderúrgicos em no-

vembro deste ano tiveram 
aumento de 25,4% em volu-
me (1,1 milhão de toneladas) 
e 44,6% em valor (US$ 488 
milhões), em comparação a 
igual mês de 2015. No acu-
mulado do ano, os embar-
ques para o mercado externo 
totalizaram 12,1 milhões de 
toneladas, com faturamen-
to de US$ 5 bilhões, o que, 
apesar do resultado de no-
vembro, representaram que-
das de 0,2% em volume e de 
16,8% em valor, na compara-
ção com o mesmo período do 
ano anterior.

FOTO: Reprodução/Internet

Os brasileiros que 
trabalharam pelo menos 
dois meses com carteira 
assinada em 2014 têm 
até o próximo dia 29 
para sacar, na rede ban-
cária, o benefício de um 
salário mínimo (R$ 880) 
referente ao Programa 
de Integração Social, 
administrado pela Caixa 
Econômica Federal e ao 
Programa de Formação 
do Patrimônio do Servi-
dor Público, administra-
do pelo Banco do Brasil.

O PIS é destinado 
aos trabalhadores do 
setor privado e o Pasep, 
aos do setor público. Se-
gundo informações do 
Ministério do Trabalho, 
até o início de dezembro, 
mais de 930 mil pessoas 
com direito aos recursos 
ainda não tinham feito 
o saque. Caso os benefi-
ciários não saquem o di-
nheiro até a data limite, 
os valores serão destina-
dos ao Fundo de Ampa-
ro ao Trabalhador.

A data final para o 
saque é 30 de dezem-
bro. No entanto, como 
será um sábado e não 
haverá expediente ban-

cário, só poderão sacar 
nesse dia as pessoas que 
têm Cartão Cidadão com 
senha registrada. Neste 
caso, poderão se dirigir 
aos caixas eletrônicos da 
Caixa ou a agências lo-
téricas. O Ministério do 
Trabalho, contudo, re-
comenda que os traba-
lhadores não deixem o 
saque para o último dia, 
pois caso haja problemas 
na operação não haverá 
tempo hábil para a reso-
lução.

Segundo o ministé-
rio, é comum os atenden-
tes bancários pensarem 
que se trata do benefí-
cio referente a 2015 e, 
após checar os dados do 
trabalhador, informar 
que ele não tem direito 
ao saque. Nesse caso, a 
orientação é explicar que 
se trata do abono salarial 
do ano-base 2014. Caso 
ainda assim os dados 
não sejam localizados, é 
possível pedir para fazer 
uma atualização cadas-
tral no próprio banco.

O trabalhador tam-
bém pode checar se tem 
direito ao abono pela in-
ternet, informando o nú-
mero do CPF ou do PIS/
Pasep e a data de nasci-
mento. 

Saques só saem até 
dia 29 de dezembro

ABONO SALARIAL DE 2014

Em novembro, as vendas 
de títulos somaram R$ 1,84 
bilhão, o terceiro maior va-
lor mensal do ano e o maior 
montante para o mês desde a 
criação do Tesouro Direto, em 
2002. Os resgates somaram 
R$ 715,2 milhões, dos quais 
R$ 669,1 milhões relativos a 
recompras (quando o Tesou-
ro recompra títulos em circu-
lação) e R$ 46,0 milhões, aos 
vencimentos (quando o prazo 
do papel acaba e o Tesouro 
paga os investidores).

O número de operações 
de investimentos no Tesou-
ro Direto bateu recorde em 
novembro. Segundo dados 
divulgados hoje (19) pelo 
Tesouro Nacional, em Brasí-
lia, foram realizadas, no mês 
passado, 181.498 operações 
no programa, que vende títu-
los públicos a pessoas físicas 
pela internet.

Os títulos mais deman-
dados pelos investidores no 
mês passado foram os corri-
gidos pela inflação oficial pelo 
Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), 
que concentraram 58,4% das 
vendas. Os papéis vinculados 
à taxa Selic (juros básicos da 
economia) representaram 
24,2% do total. Os títulos pre-
fixados, com juros definidos 
no momento da emissão, cor-
responderam a 17,4%.

Ativos já são 382.559
Os investimentos de 

menor valor continuaram 
a liderar a preferência dos 
aplicadores. As vendas abai-
xo de R$ 5 mil concentraram 
71,9% do volume aplicado 
no mês. Em novembro, o nú-
mero de investidores ativos 
(que efetivamente possuem 
aplicações) subiu 16.998, 
alcançando 382.559, alta de 
73,4% nos últimos 12 meses.

Com o resultado de no-
vembro, o estoque de títulos 
públicos aplicados no Tesou-
ro Direto subiu 3,8% em re-
lação a outubro, alcançando 
R$ 39,6 bilhões. Isso ocorreu 
porque, em novembro, o Te-
souro resgatou R$ 715,1 mi-
lhões (soma das recompras e 
dos vencimentos). A variação 
do estoque representa a dife-
rença entre as vendas e os 
resgates, mais o reconheci-
mento dos juros que incidem 
sobre os títulos.

O Tesouro Direto foi 
criado em janeiro de 2002 
para popularizar esse tipo de 
aplicação e permitir que pes-
soas físicas possam adquirir 
títulos públicos diretamente 
do Tesouro, via internet, sem 
intermediação de agentes fi-
nanceiros.

O aplicador só tem de 
pagar uma taxa à corretora 
responsável pela custódia 
dos títulos. Mais informações 
podem ser obtidas no site do 
Tesouro Direto.

Venda de títulos sobe e 
é recorde em novembro

INVESTIMENTOS NO TESOUROUsina Angra 2 
volta a operar 
depois de receber 
combustível

A Usina Angra 2 voltou a 
operar ontem depois de ficar 
parada desde o dia 14 de no-
vembro para reabastecimen-
to de combustível. Durante o 
período, também foram fei-
tas inspeção e manutenção 
periódicas, além de diversas 
modificações no projeto. A 
usina, situada em Angra dos 
Reis, no Estado do Rio de Ja-
neiro, já está reconectada ao 
Sistema Interligado Nacional 
e, de acordo com a Eletro-
nuclear, até as 15h, já tinha 
atingido 80% da potência.

De acordo com o supe-
rintendente de Angra 2, An-
selmo Carvalho, a parada foi 
muito produtiva, tendo em 
vista o número significativo 
de atividades de grande por-
te realizadas.

“Foi um desafio, mas deu 
tudo certo. Conseguimos am-
pliar a interação entre as áreas 
envolvidas, inclusive com as 
equipes estrangeiras. Tam-
bém aprimoramos a execução 
de nossos processos”, disse.

Rotor é trocado
Carvalho explicou que o 

único percalço foi que a troca 
do rotor do gerador elétrico 
principal - a tarefa mais im-
portante da parada - foi  mais 
difícil do que se esperava. “A 
montagem do eixo do rotor 
demorou além do previsto.

Mariana Branco
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil
Wellton Máximo
Da Agência Brasil



Advogados João Vaz Filho 
e Maria Tereza Arnaud, 
educadora Jane Eyre Go-
mes Barbosa, secretária 
executiva Dulce Emília 
Atayde Estrela, conse-
lheiro do TCE Nominando 
Diniz, médico Astênio Fer-
nandes, sras. Cecília César, 
Maria Lúcia Régis, Mônica 
Neves Auguso e Wilma 
Moreno Gusmão, empre-
sário Robson Néry Dantas, 
executivo Edmilson Mota. 
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Parabéns

Zum Zum Zum
   Na próxima sexta-feira o casal Dani Fialho e Waldez Soares receberão amigos e fãs 
do cantor Roberto Carlos para assistir o especial de fim de ano na TV Globo.
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Lúcia Padilha, Roziane Coelho, a avó da noiva Almira Mendes e Roberta Aquino

Momento único dos noivos Daniel Beamar e Kattyane Mendes 
nos salões do Paço dos Leões

As mães dos noivos: Nancy Lavange Beamar e Adriana Mendes

Marcha nupcial
FOI TUDO de muito bom gosto o casa-

mento de Kattyane Mendes e Daniel Beamar, 
realizado no último domingo no Paço dos Leões 
decorado pela equipe de Carmelita Chang que 
usou lindas flores brancas e folhagens e onde 
o cerimonial foi conduzido por Ana Karenina. Um 
culto evangélico foi ministrado de forma bilíngue 
pelo pastor Marcelo Novais, em respeito ao 
noivo e sua família que são norte-americanos.

Um dos destaques da cerimônia foi a en-
trada das alianças, pela pequenina filha do casal 
levada pela avó da noiva, Almira Mendes, num 
carrinho de bebê estilo retrô e todo branco. 
Após o culto religioso, os convidados foram 
recepcionados com delicioso buffet de mesa 
de frios, jantar e docinhos como sobremesa. A 
animação musical teve DJ e a banda Black Tie.

O GOVERNADOR Ricardo Coutinho concede hoje às 
9h na Granja santana entrevista coletiva à imprensa, onde 
fará um balanço das ações realizadas pelo Governo durante 
o ano de 2016.

À noite o Governador inaugura o Viaduto do Geisel, 
que está uma beleza, pois passei por ele esta semana sem 
o menor engarrafamento que era um horror até há bem 
pouco tempo. A festa terá apresentação do cantor Chico 
César, a partir das 21h. 

Coletiva à imprensa

Dois Pontos
  A situação está ruim pra todo 
mundo, não é que o ator Marcos 
Oliveira, o Beiçola da Grande Família, 
está pedindo emprego pelo Facebook.
  Em entrevista a revista Quem 
ele, que tem 40 anos de atuação,  
disse que está para ser despejado 
e deve dois empréstimos ao banco.

FOTO:Goreti Zenaide

Encontro
A EMPRESÁRIA de 

moda Auxiliadora Car-
doso promove hoje uma 
animada confraterniza-
ção natalina na sua bem 
montada loja Baú Chic, 
em Tambaú.

O encontro será a 
partir das 15h onde ela 
aproveita para apresen-
tar as novidades para o 
verão e as festas de final 
de ano.

Wilma e Aucélio Gusmão, ela está hoje aniversariando
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Tereza Neuman e João Vaz Filho, ele é o festejado aniversariante de hoje

Foto: Dalva Rocha
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“A amizade é uma 
predisposição recíproca 
que torna dois seres 
igualmente ciosos da 
felicidade um do outro”

“Embora saiba que 
não devo esperar 
reciprocidade, sou fã de 
pessoas que sabem 
retribuir meus atos”

PLATÃO ANDREZA FILIZZOLA

   A engenheira Vanessa Camelo Grey, que atualmente desenvolve atividades na 
NASA, na Califórnia, agendando para abril viagem com o marido, Dean Grey, para João 
Pessoa para curtir familiares e amigos. Ela é filha de Anchieta e Eunice Camelo.

Significativas homenagens
A ACADEMIA Paraibana de Medicinca, presidida pelo 

médico Ricardo Rosado Maia, promoveu no último sába-
do no auditório do CRM/PB, significativas homenagens, 
entre as quais ao saudoso médico Genival Montenegro 
Guerra, responsável pela criação da COPEAI, hoje conhe-
cida como Hospital Padre Zé.

Na ocasição foi lançada a VII edição da revista 
APMED, editada pelo médico Manoel Jaime Xavier com 
supervisão do jornalista José Nunes.

Justiça
O PRESIDENTE 

doTribunal de Justiça 
da Paraíba, desem-
bargador Marcos 
Cavalcanti recebeu na 
semana passada um 
grupo de oficiais de 
Justiça, que veio pres-
tar-lhe homenagem, 
em reconhecimento 
aos serviços presta-
dos à Justiça Estadual, 
aos servidores e, em 
especial, à categoria.

Na ocasião, ele 
recebeu uma placa das 
mãos do oficial Ernes-
to Antônio.

Conferência
OS PROFESSORES 

e empresários Andrew e 
David Barlow, da Cultura 
Inglesa de João Pessoa, 
anunciando que vai acon-
tecer na capital paraiba-
na, em abril do próximo 
ano, a XXIX Conferência 
da ABCI - Associação 
Brasileira de Cultura 
Inglesa.

O evento será no 
Centro de Convenções do 
Hotel Manaíra, localizado 
na Av. Edson Ramalho.

   O Fest Verão Paraíba já está no terceiro lote de vendas dos espaços para a grande 
festa que acontece em janeiro na Praia de Intermares. Os ingressos estão sendo vendidos 
na Domus Hall, no site Ingresso Rápido e na casa de show Spazzio, em Campina Grande.

O CENTRO Universitário de João Pessoa - Unipê, vai 
implantar um Núcleo de Apoio Contábil e Fiscal, considerado 
o primeiro na capital, em parceria com a Receita Federal, 
cujo convênio foi assinado na última sexta-feira.

O Núcleo vai prestar serviços de orientação tributária 
aos contribuintes, microempresários e microempreendedo-
res individuais e entidades sem fins lucrativos.

Orientação tributária

COMEÇA AMANHÃ e vai até domingo o Natal de Cores 
e Corais promovido pela Prefeitura de Cabedelo na Praça 
Getúlio Vargas que recebeu uma decoração reciclável e uma 
lona de circo montada para as festividades.

A programação terá a chegada de Papai Noel, Festival 
de Balé e apresentação do Auto de Natal, que tem texto 
adaptado do saudoso Altimar Pimentel, com direção de 
Alessandro Tcchê e Isaque Lima.

Natal de Cores e Corais

Liga pela paz
EM QUATRO anos de implantação da “Metodologia 

Liga pela Paz”, cem mil alunos da rede estadual de ensino 
foram envolvidos na iniciativa, onde 80% melhoram o 
comportamento, 180 famílias foram relacionadas à ação 
e 657 escolas participaram em 191 municípios paraibanos.

Os dados foram divulgados durante o 1o seminário 
de Educação Emocional e social na Paraíba.

Ação social
A DOMINO´S 

Pizza Bessa promoveu 
na semana que passou 
uma tarde regada a 
muito carinho, pizzas e 
atividades físicas para 
as crianças da Casa da 
Criança com Câncer de 
João Pessoa.

O evento foi no 
Box 10 Cross Fit que 
cedeu o espaço para 
uma tarde de alegria e 
descontração para 20 
crianças da ONG.
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Meia Tarcisio deve se 
apresentar ao Botafogo
ainda esta semana

EM MUNDIAIS DE CLUBES

Cristiano iguala recorde de Pelé
Atacante marca três gols 
numa final assim como o 
Rei do Futebol em 1962
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Curtas

Notícia de sua morte irrita Liedson

Alan Ruschel diz que Folmann lhe salvou

BRAsiL x CoLômBiA pARA AjudAR A ChApeCoeNse CoNFiRmAdo

Aposentado dos gramados desde 
2013, Liedson voltou a ter seu nome 
circulado pela imprensa. E a (falsa) 
notícia causou um tremendo susto à 
família dele, uma vez que dava conta 
da morte do ex-atacante de Flamengo 
e Corinthians. A equivocada informação 
surgiu do site português info24.pt. Para 
desmentir a notícia, trazida por uma 
pessoa “de mau gosto”, Liedson utilizou 
seu perfil no Instagram.

Recentemente, outra pessoa 
ligada ao futebol teve que passar pela 
mesma situação. Herói da conquista 
do Mundial de Clubes do Internacional, 
Adriano Gabiru foi outro jogador teve 
que “provar” que está vivo, há alguns 
meses. "Boa noite, pessoal. Então gente, 
alguma pessoa de mau gosto postou 
uma notícia falsa dizendo que eu faleci, 
mas isso não é verdade. Estou super 
bem, graças a Deus”.

O lateral Alan Ruschel foi o 
primeiro jogador da Chapecoense 
sobrevivente do acidente em Medellin 
a voltar para casa. Em entrevista ao 
Fantástico, o jogador se emocionou ao 
falar do amigo Danilo, que morreu no 
acidente, e ressaltou que sua vida foi 
salva pelo goleiro Jackson Follmann. "Feliz 
por estar vivo. Mistura de sentimentos. 
Estou feliz por poder estar perto de quem 
eu gosto, vivo, por poder estar andando. E 

ao mesmo tempo tem sensação de perda, 
perdi muitos amigos. Danilo era um cara 
muito próximo. Ele e o Follmann", disse 
Ruschel. "Sempre tem outro que tu se 
aproxima mais. E o Danilo era um cara que 
há dois finais de semana, a gente tinha 
ido passear, eu, minha noiva, a noiva dele, 
o filhinho. Essa semana a mulher dele 
colocou uma foto pedindo para eu tomar 
conta dela e do filhinho dela", completou o 
jogador enquanto chorava.

A Confederação Brasileira de Futebol confirmou a realização do amistoso entre Brasil e Colômbia para o dia 25 de janeiro 
de 2017. A partida será disputada no Estádio Nilton Santos, o Engenhão, às 21h45. A renda da partida será revertida 
para familiares dos jogadores e membros da comissão técnica da Chapecoense que morreram no acidente aéreo em 

Medellin. As entradas começarão a ser vendidas no dia 9 de janeiro. “Devido à proximidade do jogo e após vistoria técnica 
nos dois estádios, chegamos à conclusão que o Estádio Nilton Santos oferece melhores condições e exigirá uma estrutura 
de operação menor e mais eficiente”, disse Manoel Flores, diretor de Competições da CBF. Como a partida não faz parte do 
calendário da Fifa, o técnico Tite deverá convocar apenas jogadores que atuam no Brasil.

james destoa no 
título do Real

A entrevista de James Rodriguez 
após a final do Mundial de Clubes não 
repercutiu bem no Real Madrid. Sentindo-
se desprestigiado no clube, o colombiano 
colocou seu futuro em aberto. Para o 
capitão Sérgio Ramos, o companheiro de 
equipe foi infeliz em dar esta declaração 
logo após a conquista de um título. “Não 
é dia para questões pessoais - disparou 
Ramos. “ Tenho um apreço especial por 
ele e espero que fique. Mas hoje não era 
dia para isso. Nem mesmo a conquista do 
título mundial evitou o desabafo do meia. 
Utilizado em apenas 18 minutos do Mundial 
de Clubes, ele disse ter ficado feliz com 
mais uma taça levantada. Mas admitiu que 
considera estar sendo pouco aproveitado. 
“Não posso garantir que eu vá continuar. 
Tenho ofertas e tenho sete dias para pensar. 
Estou feliz em Madri, mas quero jogar mais. 
Estou um pouco decepcionado por não ter 
jogado a final, mas feliz pelo título. São 15 
em minha carreira.

Na noite do dia 31 de de-
zembro, quando preparar-se 
para brindar a chegada do ano 
novo, Cristiano Ronaldo prova-
velmente se despedirá de 2016 
com muita saudade. No ano 
em que chegou aos 31 de ida-
de e passou a enfrentar críticas 
mais intensas em seu dia a dia 
no Real Madrid, o camisa 7 vi-
veu ótimos momentos, que di-
ficilmente se repetirão em um 
espaço de tempo tão curto. O 
2016 marcado pelas conquis-
tas da Liga dos Campeões, com 
o Real Madrid, e da Eurocopa, 
com a seleção portuguesa, foi 
encerrado por Cristiano com 
um título mundial e o alcance 
de uma marca de Pelé.

Os três gols marcados na 
vitória por 4 a 2 sobre o Kashi-
ma Antlers, na prorrogação da 
decisão do Mundial de Clubes, 
no domingo passado, coloca-
ram CR7 ao lado do Rei nas es-
tatísticas do torneio - não visto 
como prioridade na Europa, 
mas com ótimos olhos na Amé-
rica do Sul. Agora, os dois são 
os únicos jogadores a terem 
um hat-trick em uma final de 
Mundial (Pelé havia marcado 
três no 5 a 2 do Santos sobre 
o Benfica em 1962). Um feito 
que é simbólico para dar ponto 
final ao ano do português.

Além das taças conquista-
das, Cristiano Ronaldo adicio-
nou a seu currículo mais algu-
mas marcas superadas - como 
tem sido sua rotina desde que 
chegou ao Real Madrid, em 
2009. Na semana que começou 
com a conquista de sua quarta 
Bola de Ouro, da revista Fran-
ce Football, o camisa 7 marcou 
seu 500º gol por clubes, balan-
çando as redes no fim do jogo 
contra o América. Dias depois, 
conseguiu seu 40º hat-trick 
com a camisa do Real Madrid 
e tornou-se, ainda, o maior ar-
tilheiro da história do Mundial 
de Clubes, ao lado de Luis Suá-
rez, com cinco gols.

Os dias antes das férias 
de Natal são um bom espelho 
de um ano que não deixou em 
nada a desejar, se comparado 
com o desempenho de outros 
momentos da carreira do por-

tuguês. Em 2016 foram 55 gols 
em 57 jogos, brindados ainda 
por 17 assistências. Números 
que (muito) impulsionados pe-
los troféus conquistados, dei-
xam Cristiano Ronaldo como 
o claro favorito à conquista do 
prêmio de melhor jogador do 
mundo, que será entregue pela 
Fifa em janeiro - seria o seu 
quarto.

Os números e conquistas 
que fazem o português gravar 
seu nome na história com cada 
vez mais força, entretanto, não 
impedem que seus críticos ga-
nhem voz em alguns momen-
tos. Por estar se aproximando 
dos 32 anos, que completará 
em fevereiro, Cristiano Ronal-
do já é alvo de análises que dão 
conta de que seu estado físico é 
preocupante ou que sua forma 
de jogar já não o faz o jogador 
de antes. 

Os pequenos jejuns de 
gol do craque durante o ano 
- com chances claras desper-
diçadas - o levaram até mes-
mo a ser questionado pela 
torcida do Real Madrid em 
algum momento, sem que o 
técnico Zidane desse ouvido 
à imprensa ou às arquiban-
cadas, mantendo o camisa 
7 como seu grande astro. A 
resposta de Cristiano Ronal-
do - que também precisou 
ouvir que não fora o princi-
pal nome nas conquistas da 
Champions e da Eurocopa 
- veio justamente no últi-
mo jogo do torneio final de 
2016: uma atuação decisiva 
em uma final em que o Real 
Madrid sofreu bastante para 
vencer, mesmo que em meio 
a uma exibição abaixo do es-
perado.

“Sempre se espera mais 
de Cristiano. Mas quando não 
dou mais é porque não posso. 
As estatísticas não enganam, 
como disse estou muito feliz, 
foi uma temporada espetacu-
lar no coletivo tanto no Real, 
quanto na seleção. Estou 
acostumado às críticas, sem-
pre demonstro minha quali-
dade no campo e não acon-
teceu nada de ruim. Devo 
continuar fazendo o meu tra-
balho, seguir ganhando títu-
los e fazendo gols” desabafou 
após ser eleito o melhor joga-
dor do Mundial de Clubes.

FOTO: Divulgação/Real Madrid

Fifa pune Argentina, Colômbia e Chile
A Fifa mais uma vez re-

preendeu federações de fu-
tebol que tiveram cantos ho-
mofóbicos em suas partidas 
de futebol pelas Eliminatórias 
da Copa. Agora, a punição na 
América do Sul foi para a Ar-
gentina, Colômbia e Chile.

Segundo a entidade, a Ar-
gentina foi multada em 30 mil 
francos suíços (cerca de R$ 98 
mil) por gritos homofóbicos no 
jogo contra a Colômbia, ven-
cido pelos argentinos. Além 
disso, a Associação de Futebol 
Argentino (AFA) recebeu um 
alerta. A punição para o Chile 
foi ainda maior. A seleção está 
proibida de jogar duas par-
tidas no Estádio Nacional de 
Santiago também por homo-
fobia e gritos ofensivos no jogo 
contra Uruguai. Além disso, a 
federação foi multada em 30 
mil francos suíços (cerca de R$ 
98 mil).

A Colômbia recebeu uma 
multa no valor de 25 mil fran-
cos suíços (aproximadamente 
R$ 82 mil) também por homo-
fobia, contra o Chile.

A punição por homofo-
bia também atingiu as Elimi-

PUNIÇÃO POR HOMOFOBIA

natórias da Europa. A Grécia 
foi multada em 80 mil francos 
suíços (R$ 264 mil). Além das 
ofensas, a multa foi por obje-
tos arremessados no gramado 
contra a Bielorrússia.

Mais multas 
A Fifa ainda anunciou 

que a FA (Federação Inglesa 
de Futebol) foi multada em 
45 mil francos suíços (R$ 148 
mil) por diversos incidentes 
em partida contra a Escócia 
pelas Eliminatórias da Copa do 
Mundo no dia 11 de novem-
bro. Entre as irregularidades 
apontadas pela Fifa está a uti-

lização no uniforme da flor de 
papoula, símbolo tradicional 
no Reino Unido para home-
nagear os mortos na Primeira 
Guerra Mundial.  A Federação 
Escocesa terá de pagar 25 mil 
francos suíços (R$ 82,3 mil) 
por também colocar a flor de 
papoula na camiseta. 

A seleção argentina foi multada em R$ 98 mil por gritos homofóbicos no jogo contra a Colômbia

Cristiano Ronaldo comemora a conquista de mais um título do Real Madrid e sua nova marca depois dos três gols contra o Kashima

FoTo: diego Vara/Reuters

FOTO: Reprodução
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Kashima e Botafogo começam 
a decidir o Paraibano Feminino
Primeiro jogo da final será 
às 19h de hoje no CT Ivan 
Tomaz, no Valentina

Botafogo e Kashima vão 
decidir o Campeonato Parai-
bano de Futebol Feminino de 
2016. As Belas somaram 18 
pontos e marcaram 43 gols, 
não sofrendo nenhum. Já o 
Kashima chegou aos sete 
pontos, marcou cinco gols e 
sofreu 19. Não tem nenhu-
ma comparação a fazer, e 
sinceramente não sei porque 
esses jogos finais. Esse regulamento precisa mudar. 
Já pensou se dê uma zebra, o que não acredito. 
Imaginem um time com 18 pontos perder o título 
para outro que somou apenas sete. Além do mais o 
desempate no regulamento deixou o saldo de gols 
menos importante que o confronto direto.

Paraibano Feminino

Mudanças na Copa do 
Brasil não agradam
A Copa do Brasil de 2017 perdeu o seu brilho, mes-

mo antes da bola rolar. Essa nova sistemática criada 
pela Confederação Brasileira de Futebol só veio mesmo 
prejudicar os clubes de menor investimento, embora 
a zebra possa passear em alguns estados brasileiros 
diante do nivelamento que é o atual futebol nacional. A 
forma de disputa anterior era bem mais justa e possi-
bilitava aos clubes uma melhor receita quando de con-
frontos diante de clubes da elite nacional porque faziam 
a primeira partida em casa, embora correndo o risco de 
não ter o segundo jogo diante do critério de vitória por 
dois ou mais gols de diferença.

Agora não é mais mata-mata e sim um mata. Jogo 
único e na casa do adversário menor ranqueado. O Bota-
fogo, bem colocado, vai jogar contra o desconhecido São 
Francisco do Pará. Naquele Estado a gente conhece bem 
o Remo e o Paysandu, clubes de tradição, mas o santo 
em questão é uma novidade. Já o Campinense recebe 
a Ponte Preta sem muito apelo popular. Vai ser difícil 
colocar muita gente no Amigão, mesmo considerando a 
boa campanha da “macaca” esse ano no Brasileiro. 

Lá em Santarém, no Pará, o Belo vai jogar pelo 
empate, correndo o risco, é claro, de ficar logo pelo 
caminho. Não resta dúvida de que é o favorito, mas vai 
enfrentar o vice-campeão estadual. Por aqui, a Raposa 
não tem o mesmo elenco do ano passado e começa 
praticamente do zero, embora tenha ficado alguns joga-
dores de 2016. Se em Santarém o Belo é o favorito, em 
Campina Grande, a Ponte leva uma pequena vantagem.  
A Raposa pode também surpreender.

Outra preocupação está relacionada com a arreca-
dação. Na primeira e segunda fase, a renda não será do 
mandante e sim dividida em 60% para o vencedor e 40% 
para o perdedor. Como será a fiscalização diante de tan-
ta evasão de renda nesse país? Um sério problema que 
já começa a preocupar antes mesmo da bolar rolar. A 
confecção desse borderô do time eliminado em casa vai 
ser bastante questionado. Como a CBF vai agir diante de 
algumas aberrações? Problemas à vista.

O Estudante é o novo campeão infantil da temporada ao 
ganhar o Paraibano no últimao sábado por 2 a 0. O sau-
doso Hélio Feitosa deve estar sorridente lá no céu. Para-
béns aos garotos comandados por Klécio e Claudiano.

Estudante campeão

O Fla está atrás de um 
jogador que só pode voltar 
a jogar em março ou abril de 
2017. Cada dia que se passa 
entendemos menos. Conca 
se recupera de uma cirurgia 
delicada no joelho.

Conca no Fla?
O jogador teve uma atuação 
discreta no amistoso vencido 
pelo Galo por 1 a 0 diante 
do Serrano. Quem foi ao 
jogo não gostou. Acho que 
devemos dar um crédito de 
confiança ao grande jogador.

Marcelinho

A zebra não apareceu na final do Mundial de Clubes, embora 
tenha ameaçado no primeiro tempo quando o time japonês 
chegou a estar na frente em duas oportunidades. Deu a 
lógica com a vitória do Real Madrid por 4 a 2 sobre o Kashima. 
Infelizmente o árbitro “pinou” ao não a expulsar o zagueiro 
Sérgio Ramos do Real quando ameaçou dar o segundo cartão 
e voltou atrás. Preferiu proteger o gigante. Uma pena!

Real Madrid

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

A Federação Paraibana 
de Futebol confirmou para 
hoje à noite a primeira par-
tida decisiva do Campeonato 
Paraibano de Futebol Femi-
nino edição 2016. As duas 
melhores equipes da fase 
classificatória, Kashima e Bo-
tafogo, se enfrentam às 19h, 
no CT Ivan Tomaz, o Toma-
zão, no Valentina Figueiredo. 
O time aurinegro (Kashima) 
conquistou a vaga para a fi-
nal no último domingo, após 
vencer o Flamengo por 1 a 0. 
O único gol do jogo foi mar-
cado pela atacante Viviane 
aos 40 minutos do primeiro 
tempo. Com o resultado, o 
Kashima se igualou ao seu 
adversário no número de 
pontos (7), porém, se garan-
tiu na final no confronto di-
reto.

Pelo regulamento oficial 
do Paraibano Feminino 2016, 
os dois times se enfrentarão 
duas vezes seguidas. A últi-
ma e decisiva partida já está 
programada e será também 
às 19h, desta vez, na próxi-
ma sexta-feira. O Botafogo, 
melhor time da fase classifi-
catória, jogará por dois resul-
tados iguais.

A exemplo de anos an-
teriores, o campeão estadu-
al representará a Paraíba na 
Copa do Brasil de Futebol 
Feminino de 2017. Kashima 
e Botafogo vão reviver a últi-
ma final do Campeonato Pa-
raibano. No ano passado, as 
equipes decidiram o título, 
depois de grande imbróglio 
na esfera judicial. No final, o 
Botafogo se sagrou campeão.

Nesta temporada, a Fe-

deração Paraibana de Fute-
bol resolveu inovar esta ca-
tegoria, que passa a ser vista 
com bons olhos em todo o 
País. Em decisão inédita, o 
presidente da FPF, Amadeu 
Rodrigues Júnior, resolveu 
premiar também com o va-
lor de R$ 3 mil, a equipe que 
ficar com o título paraibano. 

Nos 12 jogos realizados 
na fase classificatória, foram 
marcados 70 gols. Sozinha, a 
equipe do Botafogo marcou 
43, já computados os 3 a 0 
do W0 diante do Serrano de 
Campina Grande. A equipe 

FotoS: Divulgação

Foto: FPF/Divulgação

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Estudante é campeão infantil de 2016
A Sociedade Esporti-

va Estudantes, presidida 
por Edson Feitosa de Al-
buquerque, irmão do fale-
cido Hélio Feitosa, que por 
muitos anos comandou a 
equipe, se sagrou no úl-
timo sábado, campeã pa-
raibana de futebol infantil 
(Sub-15), ao vencer o Fe-
mar Futebol Clube por 2 
a 0. O jogo ocorreu no CT 
Ivan Tomaz, o Tomazão, no 
Conjunto Valentina Figuei-
redo. Além do título esta-
dual, o Estudante, treinado 
pelo professor Clerson do 
Carmo, recebeu da Federa-
ção Paraibana de Futebol 

uma premiação em dinhei-
ro no valor de R$ 3 mil.

“Esse título já estava 
desenhado. Nosso time fez 
durante toda a competição 
jogos arrepiantes. Todo o 
grupo estava focado no cam-
peonato. Chega no momento 
certo para coroar nosso tra-
balho durante a temporada. 
O Estudante é a soma do Vi-
tória e da Escolinha Menino 
de Cristo”, afirmou o treina-
dor Clerson do Carmo. 

A equipe chegou à de-
cisão de forma brava após 
passar, nas semifinais, pelo 
Auto Esporte Clube, quan-
do venceu por 1 a 0. Nos 

dois últimos jogos, A Socie-
dade Esportiva Estudante 
venceu equipes consagra-
das do cenário esportivo 
paraibano. O Auto Esporte, 
time da primeira divisão do 
campeonato estadual e o 
Femar, clube que disputa a 
Segunda Divisão.

Para a Federação Parai-
bana de Futebol, o encerra-
mento do Paraibano Infantil 
(Sub-15) representa mais 
um compromisso cumpri-
do por parte da entidade. 
“Concluimos mais um cam-
peonato de base que integra 
o calendário de atividades 
da Federação Paraibana de 

Futebol. Mérito não apenas 
para as duas equipes que 
chegaram na grande final, 
mas, também, para todos 
os outros clubes que dispu-
taram com bastante êxito o 
Campeonato Paraibano de 
Futebol Infantil”, disse o di-
retor técnico da FPF, Antô-
nio Carlos Baza.

Para o fechamento do 
calendário de competições 
de 2016, a FPF falta ape-
nas concluir os campeona-
tos feminino e Sub-20, que 
ocorrerão, de acordo com 
o Departamento Técnico 
da entidade, esta semana. 
(ML)

SUB-15

O Estudante venceu na final do Paraibano Infantil o Femar por 2 a 0 e ficou com o título da temporada, recebendo prêmio de R$ 3 mil

Botafogo/PB
Flamengo ......... 0x4 .......... Botafogo

Botafogo  ......... 10x0  ........ Kashima

Serrano  ........... 0x14  ....... Botafogo

Botafogo  ......... 0x7  ........ Flamengo

Kashima  .......... 0x5  ......... Botafogo

Botafogo  ......... 3x0  ..Serrano (W0)

Campanhas

Kashima/PB
Botafogo  ........10x0  .........Kashima

Kashima  .........1x3  .............Serrano

Flamengo  .......1x1  ............Kashima

Serrano  ..........0x2  ............Kashima

Kashima  .........0x5  ...........Botafogo

Kashima  .........1x0  ..........Flamengo

da Rainha da Borborema não 
compareceu a praça de jogo 
no último domingo e terá 

que responder no Tribunal 
de Justiça Desportiva de Fu-
tebol da Paraíba – RJDF/PB.

No ano passado, as duas equipes também se enfrentaram na final e o Botafogo se sagrou campeão
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Libertadores de 2017 terá cinco 
estreantes e ainda 14 campeões
Sorteio dos duelos prévios 
será feito amanhã, além 
da composição dos grupos

Curtas

Loco Abreu é cAmpeão em eL SALvAdor

A caminho do Bangu para a disputa do Campeonato Carioca, Loco Abreu se despediu do futebol de El Salvador com título. Mais 
que isso, o atacante encerrou sua passagem pelo Santa Tecla como herói ao marcar dois gols na vitória por 3 a 2 sobre o 
Alianza FC - que valeu a taça do Torneio Apertura. O primeiro deles saiu aos 32 da etapa final, em um momento em que o 

adversário vencia por 2 a 1. Ele aproveitou cobrança de falta na área para, de cabeça, encobrir o goleiro. Nos acréscimos, quando 
tudo indicava que a decisão iria para a prorrogação, o uruguaio voltou a ser decisivo ao marcar mais uma vez pelo alto, garantiu a 
virada e a taça. “ A passagem pelo futebol de El Salvador foi uma experiência de aprendizagem, os jogadores salvadorenhos são 
únicos e têm muita vontade de jogar um bom futebol - disse Abreu, autor de 13 gols na campanha, após o título.

Arbitragens são 
temas de debate

Presidente da Comissão Nacional 
de Arbitragem da CBF, o coronel Marinho 
participou do Bate-Bola Bom Dia dessa 
segunda-feira e foi bastante questionado 
sobre os problemas vividos no futebol 
brasileiro, principalmente com a falta 
de uniformidade nos critérios utilizados 
durante as partidas. O dirigente reconheceu 
que há espaço para melhorar essa situação. 
"Algumas medidas estão prestes a ser 
implementadas, como limitar o número 
de árbitros para Série A e Série B. Além 
disso, pensamos na criação de um centro 
de análise de desempenho, tem que ser 
imediato. A uniformidade de critérios é algo 
que a gente não vê no futebol brasileiro. 
Estaremos discutindo com a presidência da 
CBF", comentou. "Vamos cobrá-los. Temos 
quase cinco, seis anos de instrução com 
os mesmos árbitros, e os erros continuam 
acontecendo. Tem alguma coisa errada. 
Vamos pegar imagem mostrando erros e 
vamos cobrar", garantiu o coronel.

vitória já procura um novo treinador

eduardo ansioso para dirigir o palmeiras

Depois de comandar o Vitória 
durante quase todo returno do Campeonato 
Brasileiro e ajudar a evitar o rebaixamento 
da equipe rubro-negra, o técnico Argel 
não deve continuar na Toca do Leão para a 
próxima temporada. E o principal motivo para 
a provável saída do treinador é a mudança 
de comando do clube, que  agora terá um 
novo presidente. Argel era o favorito de 
Raimundo Viana, ex-presidente do Vitória. 
Técnico e clube já haviam se acertado caso 

a chapa do ex-dirigente levasse a melhor 
na eleição da última semana, o que não 
aconteceu. E com a nova diretoria, Argel não 
tem preferência. Segundo apurou o UOL 
Esporte, o técnico recebeu uma proposta de 
metade de seu salário, e não houve acerto. 
Argel já está de férias e somente uma nova 
oferta da diretoria pode manter o técnico na 
Toca do Leão, o que dificilmente acontecerá. 
A diretoria rubro-negra já busca outro 
treinador.

Anunciado na semana passada como 
novo técnico do Palmeiras, Eduardo Baptista 
se mostrou ansioso ao dar as primeiras 
declarações como futuro comandante da 
equipe palestrina. Em entrevista concedida à 
TV Palmeiras/FAM, o técnico pediu paciência 
ao torcedor e não escondeu a empolgação 
com a grande oportunidade da carreira."Peço 
o voto de confiança para fazer que 2017 
seja ainda melhor do que 2016", declarou o 
treinador."Não vejo a hora chegar o dia 10, 

o dia 5 de fevereiro para sentir este calor. 
Nestes 30 dias que faltam estou estudando, 
me preparando ainda mais para fazer 
um 2017 ainda mais vitorioso", declarou. 
Eduardo Baptista realizou um curso neste 
final de ano na CBF. O treinador participa da 
reta final do planejamento palmeirense para 
o próximo ano e deve encontrar o grupo de 
jogadores por volta do dia 10 de janeiro; 
a pré-temporada ainda não tem uma data 
definida.

A Conmebol decidiu 
transformar a forma de dis-
puta da Libertadores para o 
ano que vem e resolveu ‘in-
char' o torneio. Serão nove 
participantes a mais em re-
lação ao ano passado (de 38 
para 47). Só que esse aumen-
to, como já era de se espe-
rar, não necessariamente vai 
aumentar o nível do torneio. 
Ao menos na tradição, aliás, 
a edição do ano que vem será 
até menos ‘forte'.

Em 2017, a Libertadores 
terá um ex-campeão a menos 
em campo. Eram 15 contra 
14 na edição do próximo ano. 
A diferença vem na Argenti-
na, que tinha quatro ex-cam-
peões e agora terá apenas 
três.

O número de títulos 
também cai. Somando todos 
os troféus, eram 33 em cam-
po em 2016. Agora, mesmo 
já somando mais um para o 
Atlético Nacional, serão 31.

Por outro lado, o núme-
ro de estreantes no torneio 
disparou. Se foram apenas 
dois nesta temporada, ago-
ra serão nada menos que 
cinco: Sport Boys (Bolívia), 
Chapecoense (Brasil), Zu-
lia (Venezuela), Carabobo 
(Venezuela) e Deportivo 
Capiatá (Paraguai) - sen-
do que os três primeiros já 
estão garantidos na fase de 
grupos.

A verdade é que o tor-
neio todo será bem diferente. 
Em 2017, a Libertadores pas-
sa a ter duas fases prévias. 
A primeira com seis times 
(Bolívia, Equador, Paraguai, 
Peru, Uruguai e Venezuela). 
A segunda tem 16 (incluindo 
os três que passarem da pri-
meira) e dois mata-matas até 
que quatro equipes se garan-
tam nos grupos. 

A duração do torneio 
também é diferente, com a 
competição se alongando por 
todo o ano agora. O sorteio 
dos duelos prévios e também 
dos grupos acontece já nesta 
quarta-feira.

Palmeiras e Flamengo vão 
entrar na fase de grupos da 
Taça Libertadores de 2017

Técnico Dorival Júnior prevê um Santos ainda mais promissor
Título do Campeonato Paulista e 

vaga na próxima Copa Libertadores da 
América. Esses foram os resultados mais 
expressivos do Santos na temporada 
2016, exaltada pelo técnico Dorival Jú-
nior, vice-campeão brasileiro à frente do 
clube.

De fato, o ano foi produtivo para o 
clube da Baixada. Além de ter conquis-
tado o bicampeonato consecutivo do 
Estadual, o Santos terminou o Brasileiro 
em segundo lugar, atrás somente do Pal-
meiras. O vice, contudo, levou o Alvine-
gro Praiano de volta à Copa Libertadores, 
competição que disputou pela última vez 
em 2012.

"O Santos há muito tempo não fazia 
uma campanha tranquila no Brasileiro, 
não tinha uma classificação para Liber-
tadores. Acho que tudo está acontecen-
do aos poucos. Há um ano e dez meses 
o Santos não tinha nem um elenco, nem 
uma equipe montada", analisou o treina-
dor, prevendo um 2017 mais promissor 
para o Santos.

"Então temos que ter calma, a partir 
do ano que vem teremos um gostinho a 
mais, uma ambição a mais do que nesse 
momento", projetou, em entrevista nos 
bastidores da gravação do Troféu Mesa 

Redonda, que foi ao ar no último domin-
go na TV Gazeta.

Questionado se está temerário em 
relação a possíveis perdas no elenco, 
Dorival mostrou-se contrário, mas resig-
nado pela realidade do papel de "vende-
dores" dos clubes brasileiros. O técnico 
ainda aproveitou para pedir reforços 
para a temporada que vem.

 "Olha, os clubes brasileiros são ven-
dedores, a nossa realidade é essa. Sem-
pre tentamos colocar ao presidente a 
necessidade de ter uma grande equipe. 
Vamos aguardar. Não sei. Se quisermos 
um grande time, temos que trazer e não 
perder atletas num momento como esse", 
concluiu Dorival, bancado pelo presiden-
te Modesto Roma Júnior para 2017.

Certo é que o Santos já trabalha para 
reforçar o elenco. O clube se esforça para 
viabilizar os retornos de Robinho, vincu-
lado ao Atlético-MG até o fim de 2017, e 
Gabigol, que mal joga na Inter de Milão. 
A diretoria do Peixe também negocia a 
contratação do atacante colombiano Or-
lando Berrío, campeão da Libertadores 
com o Atlético Nacional, de Medellín. Até 
o momento, o zagueiro Cleber, ex-Corin-
thians e que estava no alemão Hambur-
go, foi o único reforço anunciado.

ANO PRODUTIVO

Dorival Júnior orientando a equipe à beira do gramado durante as disputas do Campeonato Brasileiro

FoToS: reprodução



Clube apresenta hoje o 
novo uniforme e a festa 
será no Clube dos Médicos

Tarcisio é a próxima novidade
BOTAFOGO-pB

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 20 de dezembro de 201624

O Botafogo aguarda a 
apresentação de seu último 
contratado para a tempora-
da 2017. Trata-se do meia 
Tarcisio, que já teve uma pas-
sagem pelo Sousa. Ele estava 
disputando o Campeonato 
Pernambucano da Segunda 
Divisão, que terminou no úl-
timo final de semana. O atleta 
deverá se apresentar o mais 
breve possível, para se entro-
sar com o restante do grupo, 
e se colocar à disposição do 
técnico Itamar Schulle, para 
disputar o Campeonato Pa-
raibano.

Após o jogo treino do 
último sábado, quando o 
Belo venceu uma seleção de 
Paulista-PE, por 2 a 0, os jo-
gadores se reapresentaram 
ontem, e deram continuidade 
aos treinos. O próximo amis-
toso da equipe será um teste 
mais forte, na próxima sexta-
feira, contra o Serrano, que no 
domingo perdeu para o Treze 
por 1 a 0. O local e a hora do 
jogo ainda não foram confir-
mados pela diretoria do Belo.

Para esta partida contra 
o Serrano, alguns jogadores 
que ficaram de fora do jogo 
treino contra a seleção de 
Paulista, devem jogar. Este é 
o caso do zagueiro Plínio, e 
dos volantes Djavan, Amaril-
do e Jobson, além do atacante 
Diogo Campos, por exemplo. 
Estes atletas estão fazendo 
um reforço muscular, a parte, 
para evitar lesões.

Após o jogo treino de sá-
bado, um dos jogadores mais 
animados do grupo era o ata-

cante Rafael Oliveira, autor 
de um dos gols da partida. 
O jogador mostrou que está 
recuperado de uma série de 
contusões, que prejudicaram 
o seu rendimento este ano.

“Eu estou fazendo tudo 
aquilo que os profissionais 
do clube mandaram, e graças 
a Deus, estou bem. Agora é 
focar nos treinos e responder 
com gols dentro de campo. 
Não importa qual seja o ad-
versário, temos que jogar de 
forma séria e executar o nos-
so trabalho. A escalação, ou 
não, é com o treinador, mas 
temos que está prontos, para 
quando formos convocados 
para jogar”, disse o atacante.

Para o lateral Gustavo, o 
time ainda tem que melhorar 
muito, para o início do Cam-
peonato Paraibano. “Não 
apresentamos um grande 
futebol, o que é normal nesta 
época de pré-temporada. Te-
mos que melhorar muito ain-
da, e vamos melhorar, com 
a continuidade dos treinos”, 
disse o atleta.

Apresentação uniforme
Fora de campo, a mo-

vimentação nos bastidores 
do Botafogo é grande para a 
apresentação oficial do novo 
uniforme do clube. A festa 
será hoje à noite, no Clube 
dos Médicos, localizado no 
bairro do Bessa. Além de 
conhecer os novos unifor-
mes, os torcedores vão ter 
também bebida grátis e a 
noite será animada por uma 
banda musical. A festa será a 
partir das 19h30 e o ingres-
so custa R$ 60 reais, mas os 
sócios torcedores pagarão 
apenas R$ 50 reais. Na opor-
tunidade, será apresentado 
também um novo plano para 
sócio-torcedores.

Quando soube que estava chovendo 
em algumas regiões da Paraíba, sobretudo 
em Campina Grande e em parte do Sertão, 
fiquei muito contente, no último fim de 
semana. A crise hídrica que assola o nosso 
interior é muito grave, e vem prejudican-
do a economia de muitas cidades, além de 
botando em risco a saúde da população, 
que passou a consumir água sem o devido 
tratamento.

Trazendo a problemática para o futebol, 
a situação do gramado de alguns estádios 
preocupa demais, e estamos às vésperas 
do início do Campeonato Paraibano 2017.
Olhando algumas fotos do Marizão e do 
Perpetão, em Sousa e Cajazeiras, respecti-
vamente, fiquei preocupado, com a falta de 
grama e os buracos nos gramados, que com 
certeza prejudicam e muito no nível do fute-

bol, e aumentam consideravelmente o risco 
de contusão dos jogadores. 

Graças a Deus, São Pedro resolveu cola-
borar e mandou uma chuvinha nos últimos 
dias. Tomara que seja suficiente para melho-
rar o gramado dos estádios Marizão e Per-
petão. No Agreste, a situação é a mesma. O 
Presidente Vargas e o Amigão, em Campina 
Grande, também estão sofrendo com a falta 
d'água. Vou rezar para que a chuva apareça e 
a grama desses estádios cresça, ou teremos 
algumas peladas.

O que mais me entristece com esta 
crise hídrica é que sabemos, há centenas 
de  anos, que a região, por sua localização, 
tem problemas com a falta de chuva, e 
ainda não aprendemos a conviver com a 
seca. Tudo isto, por falta de uma política 
voltada para enfrentar o problema. Ou será 

que nossa natureza aqui é pior do que a 
próspera Las Vegas, ou Israel etc?

Testes da pré-temporada
Começaram os testes importantes das 

equipes, para as disputas do Campeonato 
Paraibano 2017. O placar é o que menos 
importa nesta hora. Os jogos servem para 
dar ritmo de jogo aos atletas, e começar a 
por em prática os esquemas táticos defendi-
dos pelos técnicos. É um momento de muita 
observação, individual e coletiva. 

Mas, o futebol é antes de tudo uma 
grande paixão, neste País. E o torcedor é um 
apaixonado que quer ganhar de tudo, e de 
todos, a qualquer momento. Aí nesta fase de 
testes, acaba, às vezes, complicando a vida 
de técnicos e jogadores, exigindo vitórias e 
grandes atuações. Se fossem um pouco mais 

racionais, estes torcedores saberiam que 
nenhuma equipe de futebol tem condição de 
dar show em pré-temporada. 

Futebol feminino 
Depois de um começo ruim, e amea-

çando entrar com uma ação para parar o 
Campeonato Paraibano de Futebol Feminino, 
alegando irregularidades, o Kashima deu a 
volta por cima, em grande estilo, e provou no 
fim de semana que ainda é a segunda força 
do futebol paraibano.

O clube do Cristo venceu o Flamengo do 
Varadouro por 1 a 0, e garantiu a vaga para 
o final, contra o Botafogo. A decisão será em 
dois jogos. O primeiro será hoje às 19 horas, 
no CT Ivan Thomaz. A segunda e decisiva 
partida será sexta-feira, no mesmo local e 
hora. 

Gramados preocupam

Ivo Marques ivo_esportes@yahoo.com.br

Foto: tVtorcedor

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Dall’Astra diz que time precisa melhorar
O técnico do Treze, leo-

cir Dall'Astra está um pouco 
preocupado com a falta de 
alguns jogadores para fazer 
reposições quando necessá-
rio. Durante o jogo treino de 
domingo, contra o Serrano, 
quando o Galo venceu por 1 
a 0, ele teve dois atletas le-
sionados, Anderson Feijão e 
Robson, e aumentou a neces-
sidade de se contratar rápido 
mais atletas. 

"Nós esperamos para 
esta semana, a chegada de um 
lateral esquerdo e outro direi-
to, porque no momento, está-
vamos improvisando atletas 
nestas posições, e ainda tive-
mos contusões, o que nos dei-
xa sem condições de repor as 
peças de uma forma que não 
prejudique a performance da 
equipe", disse Dall'Astra.

O treinador do Galo con-
siderou muito bom o teste 
contra o Serrano, porque se-
gundo ele, foi um adversário 
que exigiu muito da equipe. 
"Foi um time duro, que in-
clusive bateu muito nos nos-
sos jogadores e pudemos ter 
uma situação real de jogo e 
de dificuldade, semelhante 
a que vamos enfrentar no 
Campeonato Paraibano", dis-
se o treinador.

Sobre a performance 
da equipe no jogo treino, o 
treinador do Galo disse que 
ainda há muito o que melho-
rar. "O placar é o que menos 
me interessa. O que importa 
é que apresentamos defeitos 
na transição da defesa para o 
ataque, com muitos erros de 
passe, sobretudo dos meus 
volantes. Não fizemos bem 

também a transição de joga-
da de um lado para o outro, 
como havíamos treinado. 
Mas no todo, a equipe não 
jogou mal, e o adversário só 
deu dois ataques, mesmo 
assim, proporcionados por 
erros nossos", concluiu o téc-
nico.

No jogo contra o Serra-
no, o gol da vitória do Galo 
foi marcado por Jeferson, aos 
31 minutos da segunda fase. 
O Treze usou os seguintes 
jogadores na partida: Diego, 
Anderson Feijão (Ítalo\Fabia-
no), Leo Kanu, (Julio Macha-
do), Laerte (Jefferson),Thiago 
(Samuel), Patrick (Jacson), 
Júlio Barbosa (Anderson), Ro-
bson (Jaime), Geraldo Filho, 
Marcelinho e Otacílio Neto. 

O elenco já voltou aos 
treinos, se preparando para 

mais um teste. Na próxima 
sexta-feira, o clube vai en-
frentar o Santa Cruz do Rio 
Grande do Norte. O jogo será 
também em Campina Gran-
de. (IM)

TREZE

Leocir concedendo entrevista

No último sábado, o Botafogo fez um jogo contra o selecionado de Paulista, quando o técnico Itamar Schule fez várias observações

O técnico Paulo Foiani comanda, 
hoje à tarde, um treino apronto para 
definir o time do Campinense que vai 
enfrentar amanhã, às 20 horas, no Es-
tádio Amigão, o Central de Caruaru. 
Este será o segundo jogo entre as duas 
equipes. No primeiro, disputado no úl-
timo domingo, em Caruaru, houve um 
empate em 2 a 2. O treinador da Ra-
posa gostou do desempenho da equi-
pe, mas espera uma melhora amanhã.

"É natural que depois de quinze 

dias de intensos treinamentos físicos, 
os jogadores sintam uma certa fadiga 
muscular. Mas eu gostei da movimen-
tação da equipe, que já assimilou a 
nossa filosofia de jogo, diante de uma 
equipe forte também, e que deverá 
fazer um bom Campeonato Pernam-
bucano. A tendência é melhorarmos 
cada vez mais", disse o treinador espe-
rando um melhor futebol da Raposa 
amanhã.

Paulo Foiani não confirmou se 

pretende começar a partida de ama-
nhã, com a mesma formação que ini-
ciou o jogo em Caruaru. Lá ele escalou 
a seguinte equipe titular: Gledson, 
Alex Travassos, Joécio, Paulo Paraíba e 
Rodiney; João Paulo, Magno, Augusto 
e Carlos Magno, Tcharlles e Tiago Oro-
bó.  No segundo tempo, ele entrou 
com outra formação: Gledson, Rafael 
Jensen, Willames José, Gilmar, Fernan-
do Pires, Sidney, Duda Cascavel, Clau-
dio, Lessinho, Victor Carneiro e Azul.

Elenco volta a treinar para enfrentar o Central
CAMpINENSE

O Campinense empatou com o Central em 2 a 2

Foto: Reprodução
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SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA
COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PROCESSO Nº. 2016/017703 PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 09019/2016.
Objeto: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL LOCAÇÃO DE ÔNIBUS 

URBANO DESTINADO AO TRANSPORTE ESCOLAR DOS ALUNOS DA E.M. ANTÔNIO SANTOS 
COELHO NETO.

Após análise da documentação apresentada e por encontrar-se em conformidade, ADJUDICO 
o item licitado do Pregão acima epigrafado em favor da empresa vencedora, qual seja para o item 
01, PARAÍBA TURISMO LTDA, inscrita com o CNPJ: 00.455.771/0001-73.

João Pessoa, 16 de dezembro de 2016.
Gláucia Kaline Alves da Fonseca Carvalho

Pregoeira Oficial da CSL/SEDEC

GABINETE DO PREFEITO
TERMO DE RATIFICAÇÃO DA INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO N° 00009/2016 - PMC
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições 

legais, com base nas informações constantes na Inexigibilidade de Licitação nº. 00010/2016 - PMC, 
embasado no Parecer da Assessoria Jurídica e no Relatório da Comissão Permanente de Licitação, 
cumprimento aos termos do artigo 25, caput, e inc. I, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, 
acolho o relatório, RATIFICO e ADJUDICO o objeto em favor de: MARCOS INÁCIO ADVOCACIA, 
CNPJ: 08.983.619/0001-75, DOS HONORÁRIOS (AD EXITUM) em caso de êxito na demanda, os 
honorários contratuais equivalentes a 20% (vinte por cento) do proveito econômico da demanda, 
assim entendido do valor total da condenação, após o trânsito em julgado da ação, excluído eventual 
condenação em sucumbência (4.4), atualizado na forma legal, objetivando a CONTRATAÇÃO DE UM 
ESCRITÓRIO DE ADVOCACIA COM SERVIÇOS TÉCNICOS PROFISSIONAIS ESPECIALIZADOS, 
PARA ELABORAÇÃO, MANEJO E ACOMPANHAMENTO JUDICIAL DE DEMANDA COM O FITO DE 
RECUPERAÇÃO DE CRÉDITO DO FUNDEF, EM FACE DA UNIÃO, COMPREENDIDOS ENTRE 
OS ANOS DE 1998 A 2006, QUE DEIXARAM DE SER REPASSADOS AO MUNICÍPIO EM FACE 
DA ILEGAL FIXAÇÃO NACIONAL DO VALOR MÍNIMO ANUAL POR ALUNO, NA FORMA DA LEI 
Nº 9.424/93, E QUE NÃO FORAM ALCANÇADAS POR EVENTUAL DEMANDA PRÓPRIA OU EXE-
CUTIVA JÁ EXISTENTE, COM EFETIVA ATUAÇÃO EM QUALQUER JUÍZO, INSTÂNCIA OU FORO 
DA JUSTIÇA FEDERAL, ALÉM DOS TRIBUNAIS SUPERIORES SEDIADOS EM BRASÍLIA/DF.

Capim - PB, 19 de Dezembro de 2016.
EDVALDO CARLOS FREIRE JUNIOR

Prefeito

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria de Habitação Social

PUBLICAÇÃO DE REQUERIMENTO PARA LICENÇA DE OPERAÇÃO A Secretaria Municipal 
de Habitação Social – SEMHAB, torna público que requereu da SEMAM – Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente, a Licença de operação para o empreendimento da Comunidade do CITEX, localizada 
no bairro João Paulo II – João Pessoa/PB.

José Bezerra de Pontes Filho
Secretário Adjunto de Habitação Social

SEMHAB

CPF/CNPJ: 023323281/0001-19
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.560,01
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 065981
Responsavel.: LUIZ FERREIRA DE ALMEIDA ME
CPF/CNPJ: 023323281/0001-19
Titulo: DUP VEN MER INDR$2.160,01
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 065987
Responsavel.: LUIZ FERREIRA DE ALMEIDA ME
CPF/CNPJ: 023323281/0001-19
Titulo: DUP VEN MER INDR$2.900,01
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 065992
Responsavel.: MANOEL JERONIMO DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ: 651503094-00
Titulo: CED CRE BAN INDR$2.225,62
Apresentante: SCHULZE ADVOGADOS ASSOCIADOS
Protocolo: 2016 - 066617
Responsavel.: MARIA SHAYANE FERREIRA LO-
PES - ME
CPF/CNPJ: 007942203/0001-46
Titulo: DUP VEN MER INDR$460,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 065253
Responsavel.: MARIA SHAYANE FERREIRA LO-
PES - ME
CPF/CNPJ: 007942203/0001-46
Titulo: DUP VEN MER INDR$460,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 065254
Responsavel.: MARIA DO SOCORRO LIMA DE LUCEN
CPF/CNPJ: 024391969/0001-07
Titulo: DUP VEN MER INDR$9.953,53
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 065457
Responsavel.: MISTURA NORDESTINA COMERCIO 
DE ALIM
CPF/CNPJ: 024290173/0001-50
Titulo: DUP VEN MER INDR$791,33
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 066223
Responsavel.: PROEX COMERCIO VAREJISTA DE FR
CPF/CNPJ: 069908986/0001-07
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.055,03
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 065092
Responsavel.: PROEX COM VAREJISTA DE FRIOS E
CPF/CNPJ: 069908986/0001-07
Titulo: DUP VEN MER INDR$893,04
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 065424
Responsavel.: POUSADA DO CAJU LTDA
CPF/CNPJ: 007462772/0001-94
Titulo: NOTA FISCAL R$943,29
Apresentante: PBGAS
Protocolo: 2016 - 066029
Responsavel.: ROSE CAMILA SANTIAGO DIAS
CPF/CNPJ: 049945644-00
Titulo: DUP VEN MER INDR$944,96
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 065370
Responsavel.: SA TREINAMENTO PROFISSIONAL 
E GEREN
CPF/CNPJ: 023171579/0001-50
Titulo: DUP VEN MER INDR$922,05
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 066118
Responsavel.: SA TREINAMENTO PROFISSIONAL 
E GEREN
CPF/CNPJ: 023171579/0001-50
Titulo: DUP VEN MER INDR$2.423,19
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 066152
Responsavel.: SEGUNDA IGREJA BATISTA DE 
MANGABEIR
CPF/CNPJ: 010293791/0001-49
Titulo: DUP VEN MER INDR$221,50
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 066280
Responsavel.: SOLIDA IMOVEIS LTDA
CPF/CNPJ: 001000239/0001-24
Titulo: DUP VEN MER INDR$3.200,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 065186
Responsavel.: UNIVERSIDADE DO FUTURO CIEN-
CIAS EDU
CPF/CNPJ: 014872912/0001-68
Titulo: DUP VEN MER INDR$7.477,80
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 065046
Responsavel.: VIVIAN LIDIANE SILVA GOMES
CPF/CNPJ: 024645982/0001-37
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.151,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 066125
Em razao de que os supracitados devedores naoforam en-
contrados ou se recusaram a aceitar a devida intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicasacima citadas a virem 
pagar, ou darem por escritoasrazoesquetem,neste1o. 
Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, nesta 
Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, apartirdesta 
data,sobpenadeseremosreferidos titulos PROTESTA-
DOS, na Forma da LEI.

 Joao Pessoa,20/12/2016
 ----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: ANDERSON MAXIMO ALMEIDA
CPF/CNPJ: 011063114-50
Titulo: DUP VEN MER INDR$133,56
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 066800
Responsavel.: ANDERSON MAXIMO ALMEIDA
CPF/CNPJ: 011063114-50
Titulo: DUP VEN MER INDR$3.280,50
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 066822
Responsavel.: AGAPE
CPF/CNPJ: 007990965/0001-18
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.560,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 066333
Responsavel.: ALCIMELIA DE LIMA SILVA ME
CPF/CNPJ: 017742337/0001-77
Titulo: DUP VEN MER INDR$932,26
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 066220
Responsavel.: ANDREIA FABIANA QUIXABEIRA - M
CPF/CNPJ: 024483332/0001-32
Titulo: DUP VEN MER INDR$590,85
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 065408
Responsavel.: ANTONIO CARLOS AURELIANO DE 
MENDONC
CPF/CNPJ: 026095662/0001-86
Titulo: DUP VEN MER INDR$526,66
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 065570
Responsavel.: CZAR PIZZARIA DELIVERY LTDA ME
CPF/CNPJ: 021553486/0001-65
Titulo: DUP VEN MER INDR$332,64
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 066075
Responsavel.: CONSTRUTORA GRUPO GMG LTDA
CPF/CNPJ: 003933879/0001-12
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.416,88
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 065976
Responsavel.: EDIFICIO GENIPABU CCD SPE LTDA
CPF/CNPJ: 018547337/0001-89
Titulo: DUP VEN MER INDR$3.051,51
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 066241
Responsavel.: EDIFICIO GENIPABU CCD SPE LTDA
CPF/CNPJ: 018547337/0001-89
Titulo: DUP VEN MER INDR$3.200,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 066242
Responsavel.: FERNANDO IMPERIANO DA COSTA
CPF/CNPJ: 095710354-91
Titulo: CED CRE BAN INDR$38.118,72
Apresentante: ADVOCACIA BELLINATI PEREZ
Protocolo: 2016 - 065120
Responsavel.: FORTES ADMINISTRADORA E SER-
VICOS LT
CPF/CNPJ: 018120288/0001-01
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.541,17
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 066138
Responsavel.: INDUSTRIA E COMERCIO DE ALI-
MENTOS M
CPF/CNPJ: 014461311/0001-62
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.531,80
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 066428
Responsavel.: GETULIO FERREIRA DA SILVA
CPF/CNPJ: 048883914-91
Titulo: DUP VEN MER INDR$433,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 065398
Responsavel.: HGM CONSTRUTORA LTDA
CPF/CNPJ: 000231008/0001-69
Titulo: DUP VEN MER INDR$2.142,85
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 066855
Responsavel.: JOAO BATISTA FERREIRA-EPP
CPF/CNPJ: 010942456/0001-24
Titulo: DUP VEN MER INDR$621,81
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 066494
Responsavel.: LAOUDICEIA SANTOS SILVA
CPF/CNPJ: 034491434-84
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.050,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 064057
Responsavel.: KLEIBER MARCO DE ALMEIDA CUNHA
CPF/CNPJ: 408381534-53
Titulo: DUP VEN MER INDR$775,77
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 065356
Responsavel.: LUIZ FERREIRA DE ALMEIDA ME
CPF/CNPJ: 023323281/0001-19
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.335,01
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 065974
Responsavel.: LUIZ FERREIRA DE ALMEIDA ME

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I OD EP R O T E S T O
 E D I T A L

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 EXTRATO DE TERMO ADITIVO
QUARTO TERMO ADITIVO AO TERMO DE CONTRATO Nº 00002/2015-CPL

OBJETO: Solicitação de Aditivo ao Contrato Nº 00002/2015-CPL – contratação de empresa para 
execução de melhoria de 22 unidades habitacionais para controle de doença de chagas do muni-
cípio de Poço Dantas – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preço nº 00006/2014. DOTAÇÃO 
ORÇAMENTÁRIA: Ministério da Saúde, FUNASA (convenio 0336/2012). OBJETO DO ADITIVO: 
Prorrogação do prazo de vigência, previsto na Cláusula Sétima do Contrato, que será prorrogado 
para mais 06 (seis) meses, passando, portanto, a vigorar até o dia 14 de junho do ano de 2017. 
Ficam as demais Cláusulas contratuais inalteradas. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE POÇO DANTAS E A EMPRESA WELOX – CONSTRUÇÃO CIVIL E SERVIÇOS 
LTDA ME. Data de Assinatura: 14 de dezembro de 2016. 

FEDERAÇÃO DOS PESCADORES DO ESTADO DA PARAÍBA 
– FEPESCA-PB – CNPJ Nº 08.366.403/0001-60

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA.

O Presidente da FEDERAÇÃO DOS PESCADORES DO ESTADO DA PARAÍBA – FEPESCA-
-PB, de acordo com o artigo 8º da Constituição Federal, Lei Federal nº 11.699, de 13 de junho de 
2008, o Estatuto da FEPESCA-PB e no uso de suas atribuições, convida a Diretoria Executiva das 
Colônias de Pescadores, para se fazerem presentes à ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA, a ser 
realizada na sede da FEPESCA-PB, situada na Av. Dom Pedro II, 888-B, Centro, João Pessoa – 
PB, CEP: 58.013-420.

Em 1ª Convocação: No dia 04 de janeiro de 2017, as 08:00h, com quorum de 50% + 1 dos 
sócios em dia com suas contribuições;

Em 2ª Convocação: No dia 04 de janeiro de 2017, as 10:00h, com quorum de qualquer número 
de representantes das colônias presentes.

PAUTA
1 – Aprovação das Contas da FEPESCA-PB referente aos anos de 2013, 2014, 2015 e 2016;
2 – Formação da Comissão Eleitoral para Eleição da FEPESCA-PB;
3 – Elaboração das normas para o processo eleitoral da FEPESCA-PB;
4 – Outros assuntos de interesse da categoria.

João Pessoa, 20 de dezembro de 2016.
ZÉLIO DA SILVA NASCIMENTO

Presidente da FEPESCA-PB

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Concessão de Uso de Espaço Público localizado na pare interna do Açougue Público 

Central, conforme descrito na planta do Projeto Arquitetônico.
FUNDAMENTO LEGAL: Leis Municipais nº 2.023/2012 e 2.597/16.
DOTAÇÃO: Sem ônus para o município.
VIGÊNCIA: 10 (dez) anos.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cajazeiras e:
CT Nº 00079/2016 – 14.12.16 – DAMIÃO PEDRO DE SOUZA - CPF 025.386.674-02.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Desapropriação de um terreno medindo 22m (vinte e dois metros) de largura por 312m 

(trezentos e doze metros) de comprimento, localizado no sitio queimadas, zona rural do município 
de Poço Dantas - PB.

FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00007/2016.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Poço Dantas FPM
VIGÊNCIA: 36 (trinta e seis) meses
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Poço Dantas e:
CT Nº 00053/2016 - 15.12.16 - RAIMUNDO FRANCISCO FERREIRA - R$ 180.000,00
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00007/2016.
OBJETO: Desapropriação de um terreno medindo 22m (vinte e dois metros) de largura por 312m 

(trezentos e doze metros) de comprimento, localizado no sitio queimadas, zona rural do município 
de Poço Dantas - PB.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso X, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
AUTORIZAÇÃO: Obras e Serviços Municipais.
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 15/12/2016.

E D I T A L
CONTRIBUIÇÃO SINDICAL RURAL

PESSOA JURÍDICA
EXERCÍCIO DE 2017

A Confederação da Agricultura e Pecuária do Brasil – CNA, em conjunto com as Federações 
Estaduais de Agricultura e os Sindicatos Rurais e/ou de Produtores Rurais com base no Decreto-lei 
nº 1.166, de 15 de abril de 1.971, que dispõe sobre a arrecadação da Contribuição Sindical Rural - 
CSR, em atendimento ao princípio da publicidade e ao espírito do que contém o art. 605 da CLT, vêm 
NOTIFICAR e CONVOCAR os produtores rurais pessoas jurídicas, que possuem imóvel rural, com 
ou sem empregados e/ou empreendem, a qualquer título, atividade econômica rural, enquadrados 
como “Empresários” ou “Empregadores Rurais”, nos termos do artigo 1º, inciso II, alíneas “a”, “b” e 
“c” do citado Decreto-lei, para realizarem o pagamento das Guias de Recolhimento da Contribuição 
Sindical Rural, referente do exercício de 2017, devida por força do Decreto-lei 1.166/71 e os artigos 
578 e seguintes da CLT. O recolhimento da CSR deverá ocorrer, impreterivelmente, até o dia 31 
de janeiro de 2017, em qualquer estabelecimento integrante do sistema nacional de compensação 
bancária. A falta de recolhimento da Contribuição Sindical Rural – CSR, até a data de vencimento 
(31 de janeiro de 2017), constituirá o produtor rural em mora e o sujeitará ao pagamento de juros, 
multa e atualização monetária previstos no artigo 600 da CLT. As guias foram emitidas com base 
nas informações prestadas pelos contribuintes nas Declarações do Imposto Sobre a Propriedade 
Territorial Rural - ITR, repassadas à CNA pela Secretaria da Receita Federal do Brasil - SRFB, 
remetidas, por via postal, para os endereços indicados nas respectivas Declarações, com amparo 
no que estabelece o artigo 17 da Lei nº 9.393, de 19 de dezembro de 1996, e o 8º Termo Aditivo do 
Convênio celebrado entre a CNA e a SRFB. Em caso de perda, de extravio ou de não recebimento 
das Guias de Recolhimento pela via postal, os contribuintes deverão solicitar a emissão da segunda 
via diretamente à Federação da Agricultura e Pecuária da Paraíba, localizada na Rua Engenheiro 
Leonardo Arcoverde, 320, Jaguaribe, João Pessoa – PB, ou onde têm domicílio, até 5 (cinco) dias 
úteis antes da data do vencimento, podendo optar, ainda, pela retirada, diretamente, pela internet, 
no site da CNA: www.canaldoprodutor.com.br. Eventuais impugnações administrativas contra o 
lançamento e cobrança da Contribuição Sindical Rural deverá ser encaminhada, por escrito, no 
prazo de 30 (trinta) dias, contados do recebimento da guia, para sede da CNA, situada no SGAN 
Quadra 601, Módulo K, Edifício CNA, Brasília - Distrito Federal, Cep: 70.830-903 ou da Federação 
da Agricultura do seu Estado, podendo ainda, ser enviada via internet no site da CNA ou pelo e-mail: 
cna@cna.org.br. O sistema sindical rural é composto pela Confederação da Agricultura e Pecuária 
do Brasil–CNA, pelas Federações Estaduais de Agricultura e/ou Pecuária e pelos Sindicatos Rurais 
e/ou de Produtores Rurais. 

João Pessoa, 20 de dezembro de 2016.
João Martins da Silva Júnior
Presidente da Confederação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 015/2016

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2016, que objetiva: Aquisições de Equipa-
mentos e Materiais Permanentes, destinados aos PSF’S I e II deste Município, de conformidade 
PROPOSTA Nº 11594.451000/1150-01 - (Ministério da Saúde); HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: CELIA FRANCISCO DE CARVALHO - ME - R$ 63.732,00; 
EMILLY INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MÓVEIS LTDA - EPP - R$ 17.841,00; EQUIPAÇO MÓVEIS 
E ELETRODOMESTICOS LTDA - ME - R$ 19.769,00; MF - COMÉRCIO DE PRODUTOS MÉDICOS 
LTDA - EPP - R$ 23.080,50.

Borborema - PB, 13 de Dezembro de 2016.
MARIA PAULA GOMES PEREIRA – Prefeita

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisições de Equipamentos e Materiais Permanentes, destinados aos PSF’S I e 

II deste Município, de conformidade PROPOSTA Nº 11594.451000/1150-01 - (Ministério da Saú-
de). FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00015/2016. DOTAÇÃO: Recursos: Emenda 
Parlamentar n°. 12680005: 10.00 - SECRETARIA DE SAUDE - FUNDO MUNIC DE SAUDE 
10.301.2008.1049 - Adquiri Ambulância, Veículo e Equipar Unidades de Saúde/FMS 4490.52 99 
Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Borborema e: CT Nº 00038/2016 - 14.12.16 - 
CELIA FRANCISCO DE CARVALHO - ME - R$ 63.732,00; CT Nº 00039/2016 - 14.12.16 - EMILLY 
INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MÓVEIS LTDA - EPP - R$ 17.841,00; CT Nº 00040/2016 - 14.12.16 
- EQUIPAÇO MÓVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA - ME - R$ 19.769,00; CT Nº 00041/2016 - 
14.12.16 - MF - COMÉRCIO DE PRODUTOS MÉDICOS LTDA - EPP - R$ 23.080,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REFORMA DA CRECHE 
MUNICIPAL OLIVIA BRONZEADO.

FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00004/2016.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remigio: 02.0000 - EXECUTIVO 02.050-SE-

CRETARIA DE EDUCACAO E CULTURA 02050.12.365.2011.1018 - REFORMA E AMPLIAÇÃO DE 
CRECHES 02050.12.365.2011.1073 - REFORMA E RECUPERAÇÃO E EQUIPAGEM DE CRECHE 
3390.39.0000 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURÍDICA FONTE DE RECURSOS: 
000 - RECURSOS ORDINARIOS 001 - RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIA DE 
IMPOSTOS DA EDUCAÇÃO 015 - TRANSFERENCIA DE RECURSOS DO FNDE

VIGÊNCIA: 120 (cento e vinte) dias
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e:
CT Nº 00144/2016 - 16.12.16 - SENA CONSTRUÇÕES EIRELI - ME - R$ 104.565,35

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00007/2016
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente à Dispensa de Licitação nº DP00007/2016, 
que objetiva: Desapropriação de um terreno medindo 22m (vinte e dois metros) de largura por 312m 
(trezentos e doze metros) de comprimento, localizado no sitio queimadas, zona rural do município 
de Poço Dantas - PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
RAIMUNDO FRANCISCO FERREIRA - R$ 180.000,00.

Poço Dantas - PB, 15 de Dezembro de 2016
JOSÉ GURGEL SOBRINHO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

REEQUILÍBRIO ECONÔMICO-FINANCEIRO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 
00004/2016-CPL.

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2016.
OBJETO: Aquisição de forma parcelada de acordo com a necessidade, de Gás e suas recargas, 

a fim de suprir as necessidades da Prefeitura Municipal de Cajazeiras, bem como todas as suas 
secretarias.

DO REEQUILÍBRIO: Fica reequilibrado o valor do item 01 – G.L.P recerga com troca de botijão 
13kg, contratado à época por R$ 45,66 (quarenta e cinco reais e sessenta e seis centavos), passando 
a valer R$ 50,81(cinquenta reais e oitenta e um centavos).

FUNDAMENTO LEGAL: Alínea “d”, do inciso II, do art. 65, da Lei 8.666/93.
DOTAÇÃO e VIGÊNCIA: Conforme procedimento de licitação Pregão Presencial nº 0004/2016.
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida 

Joca Claudino, S/Nº - Pôr do Sol - Cajazeiras - PB, no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (083) 3531-2534/7571. 

Cajazeiras, 19 de dezembro de 2016.
 FRANCISCA DENISE ALBUQUERQUE DE OLIVEIRA.

Prefeita Municipal.

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

REEQUILÍBRIO ECONÔMICO-FINANCEIRO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 
00074/2016-CPL.

DISPENSA Nº 00013/2016.
OBJETO: Aquisição de forma parcelada de Gás Liquefeito de Petróleo para cilindro de 45kg, 

destinado a atender as necessidades da Secretaria de Educação.
DO REEQUILÍBRIO: Fica reequilibrado o valor do produto contratado, que era de R$ 230,00 (du-

zentos e trinta reais), passando a valer R$ 246,09 (duzentos e quarenta e seis reais e nove centavos).
FUNDAMENTO LEGAL: Alínea “d”, do inciso II, do art. 65, da Lei 8.666/93.
DOTAÇÃO e VIGÊNCIA: Conforme procedimento de licitação Dispensa nº 00013/2016.
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida 

Joca Claudino, S/Nº - Pôr do Sol - Cajazeiras - PB, no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (083) 3531-2534/7571. 

Cajazeiras, 19 de dezembro de 2016.
 FRANCISCA DENISE ALBUQUERQUE DE OLIVEIRA.

Prefeita Municipal.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N304/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 04/01/2017 às 09h para:

Aquisição de material de expediente, destinado a Fundação Centro Integrado de Apoio ao 
Portador de Deficiência - FUNAD, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 16-01144-5
João Pessoa, 19 de dezembro de 2016

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N317/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 03/01/2017 às 09h para:

Registro de preços para aquisição de embalagem térmica em EPS, destinado ao Hospital da 
Policia Militar General Edson Ramalho - HPPMGER, Complexo de pediatria Arlinda Marques - CPAM, 
conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 16-01158-6
João Pessoa, 19 de dezembro de 2016

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N298/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 05/01/2017 às 09h para:

Registro de preços para aquisição de gêneros alimentícios não perecíveis, destinado á Secretaria 
de Estado da Administração Penitenciaria - SEAP, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 16-01146-1
João Pessoa, 19 de dezembro de 2016

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N312/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 03/01/2017 às 09h para:

Registro de preços para contratação de serviços de suporte de 3º nível na área de operação 
e de arquitetura, destinado a Secretaria de Estado da Receita - SER, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 16-01161-8
João Pessoa, 19 de dezembro de 2016

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DO 1º TERMO ADITIVO DE VALOR AO CONTRATO Nº 60046/2016
Tomada de Preço nº 60006/2016
OBJETO: Contratação de empresa para a execução de obra de um Centro de Assistência 

Psicossocial Tipo AD III.
Início do Aditivo: 16/12/2016
Término Aditivo: 31/12/2016
Fundamento Legal: nos termos da alínea“b”, do inciso I,do artigo 65, e §1º do mesmo artigo, 

tudo da Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.
Do valor do Aditivo: O valor total deste aditivo para cobrir as despesas necessárias à construção 

do muro de arrimo e ao nivelamento do terreno da obra é de R$ 170.278,16 (cento e setenta mil, 
duzentos e setenta e oito reais e dezesseis centavos), que representa 14,94% do valor contratado.

Assinam: PeloFundo Municipal de Saúde de Cajazeiras-PB: Henry Witchael Dantas Moreira 
– Secretário de Saúde.Pela Empresa: NSEG Construções EIRELI–Tybério Macedo Mangueira.

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N 010/2016-SRP

A Prefeitura Municipal de Juarez Távora-PB, nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 
8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 
e alterações bem como toda legislação correlata, tornar publico aos interessados que realizará 
licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço, 
objetivando a AQUISIÇÃO PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS, DESTINADOS AO ABASTECIMENTO 
DOS VEÍCULOS PERTENCENTES À FROTA MUNICIPAL, em sessão pública para abertura dos 
envelopes de proposta e habilitação que realizar-se-á as 10:00hs do dia 03/01/2017, na sede da 
Prefeitura Municipal de JUAREZ TAVORA/PB, na CPL localizado na Rua José Mendonça de Araújo, 
N 171 – Centro Juarez Távora –PB - CEP – 58387-000. Maiores informações através do telefone: 
(083) 3267-1072 no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

JUAREZ TÁVORA, 19 de Dezembro de 2016
Suellen Diniz de Souza 

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N 011/2016-SRP

A Prefeitura Municipal de Juarez Távora-PB, nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 
8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 
e alterações bem como toda legislação correlata, tornar publico aos interessados que realizará 
licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço por 
item, EXCLUSIVO para ME e EPP, objetivando a Eventual aquisição parcelada de Sistema de Ponto 
Eletrônico para as necessidades das secretarias municipais, em sessão pública para abertura dos 
envelopes de proposta e habilitação que realizar-se a as 14h00min do dia 03/01/2017, na sede da 
Prefeitura Municipal de JUAREZ TAVORA/PB, na CPL localizado na Rua José Mendonça de Araújo, 
N 171 – Centro Juarez Távora –PB - CEP – 58387-000. Maiores informações através do telefone: 
(083) 3267-1072 no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Juarez Távora, 19 de Dezembro de 2016.
Suellen Diniz de Souza 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES/PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE PILÕES

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO:Construção de 01 (uma) Unidade Básica de Saúde – (“UBS”), PORTE I, na Rua Pro-

jetada, s/n – Centro – Pilões/PB, regime de execução empreitada por preço unitário, tipo menor 
preço global, (Programa de Requalificação de unidades Básicas de Saúde) – Portaria nº 1.160, de 
17 de Maio de 2014 – MINISTÉRIO DA SAÚDE, Proposta nº 12044868000114002.FUNDAMENTO 
LEGAL: Tomada de Preços nº 01.2016. DOTAÇÃO:05.01 - 10.301.2016.1010 - 520201 – OUTROS 
CONVÊNIOS CAPITAL – UNIÃO. 4.4.90.51.01 – OBRAS E INSTALAÇÕES.Prazode Execução: 06 
(Seis) meses. PARTES CONTRATANTES:PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES/FUNDO MUNI-
CIPAL DE SAÚDE DE PILÕES/PB e CONSULTORIA E CONSTRUÇÕES SANTA LUZIA LTDA - ME 
–CNPJ02.069.012/0001-06 - CT Nº 138/2016 – 07.12.2016 – R$ 455.686,25 –– (Quatrocentos e 
Cinquenta e Cinco Mil Seiscentos e Oitenta e Seis Reais e Vinte e Cinco Centavos).

ADRIANA APARECIDA SOUZA DE ANDRADE - PREFEITA

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria da Administração

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
PROCESSO ADM. Nº. 2016/002437 da SEMHAB.

A SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO DE JOÃO PESSOA, através do pregoeiro, torna público 
para conhecimento dos interessados que a licitação na modalidade Pregão Eletrônico SRP nº 04-
049/2016. Tipo Menor Preço por item, cujo objeto é o SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA 
EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE LOCAÇÃO DE CARRO DE SOM, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SEMHAB, com 
abertura prevista para o último dia 09/12/2016 às 09:30h, foi declarada FRACASSADA. Maiores 
informações na sala da COPEL, situada na Av. Diógenes Chianca, 1777, Água Fria, João Pessoa-
-PB ou pelo Fone: (083) 3218-9005.

João Pessoa, 16 de dezembro de 2016
Manoel Taigy de Queiroz Mello Neto

Pregoeiro da COPEL/SEAD

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA

EXTRATO DE TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 0003/2016
Extrato do Segundo Termo Aditivo ao Contrato Nº 003/2016, assinado em 19/01/2016 com a 

empresa PB CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA - EPPTomada de Preços nº 00001/2015. Fica 
prorrogado por mais 09 (nove) meses, a contar de 20/10/2016 até 19/07/2017. DOTAÇÃO: Orça-
mento de 2016 - Recursos Próprios do Município de Araruna - PB/Federais(Recursos Ordinários/
Transferência de Convênios - Outros/Transferência de Recursos do FNDE) - 02.050 - Secretaria de 
Educação, Cultura, Desportos e Lazer: 12.365.0004.1009 - Elemento de Despesa: 44905199 - Obras 
e Instalações. PARTES: Prefeitura Municipal de Araruna e PB CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO 
LTDA - EPPCNPJ Nº 10.629.235/0001-09. DATA DE ASSINATURA: 19/09/2016.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

ADITIVO DE PRAZO
Termo aditivo nº 04 do Contrato de nº 00080/2015. Partes Prefeitura Municipal de São Sebastião 

de Lagoa de Roça e :CONSTRUTORA BERTOSO E FREIRES LTDA- ME Objeto: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA DE ENGENHARIA CIVIL PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE REFORMA E 
AMPLIAÇÃO DO ESTÁDIO MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃODE LAGOA DE ROÇA/PB, COM 
RECURSOS DO CONTRATO DE REPASSE N.º 0309045-64/2009 – SICONV N° 712493 – ESPORTE 
E LAZER NA CIDADE, ADICIONADOS DE CONTRAPARTIDA DO MUNICÍPIO.

Fundamento legal: TOMADA DE PREÇOS nº 00005/2015.dotação: Recurso Convenio Recursos 
Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça/Convenio: 02070.15.451.2009.1022 
–4490.51.0000 - 000/052 Objeto do Aditivo: Refere-se o presente aditivo de acréscimo deaditamento 
de prazo com Prorrogação por mais180 dias a contar do dia 31/12/2016. Mantendo As Demais 
Cláusulas Inalteradas, Com Fulcro No Art. 57.Ii, §, Da Lei 8666/93. Assinam: Maria do Socorro 
Cardoso e : CONSTRUTORA BERTOSO E FREIRES LTDA- ME
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PublicidadeJoão Pessoa > Paraíba > terça-feira, 20 de dezembro de 2016



Responsavel.: DAYSE PRISCILA LOPES SARAIVA
CPF/CNPJ: 106056544-76
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.000,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065644
Responsavel.: EDMILSON EFIGENIO DE SANTANA
CPF/CNPJ: 405390324-68
Titulo: DUP VEN MER INDR$201,60
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066717
Responsavel.: FLAVIA CAROLINE DOMINGUES DE 
OLIVEI
CPF/CNPJ: 044433404-16
Titulo: DUP PRES SER INR$200,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065515
Responsavel.: GICELE BEZERRA DA SILVA ME
CPF/CNPJ: 008220503/0001-84
Titulo: DUP VEN MER INDR$276,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066371
Responsavel.: IGREJA EVANGELICA ASS. DE DEUS 
MINI
CPF/CNPJ: 020986425/0001-29
Titulo: DUP VEN MER INDR$990,70
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065859
Responsavel.: IGREJA EVANGELICA SAL PARA AS 
NACOE
CPF/CNPJ: 020453646/0001-31
Titulo: DUP VEN MER INDR$3.550,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066427
Responsavel.: JOALISSON ARCANJOPATRICIO - ME.
CPF/CNPJ: 013512334/0001-96
Titulo: CERT DIVI ATIVAR$882,96
Apresentante: PROCURADORIA GERAL FEDERAL
 BRASILIADF
Protocolo: 2016 - 066010
Responsavel.: JOSE HUMBERTO ALMEIDA SAR-
MENTO
CPF/CNPJ: 364156004-78
Titulo: DUP VEN MER INDR$150,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065512
Responsavel.: JOSELITO NASCIMENTO HENRIQUE
CPF/CNPJ: 013281324-63
Titulo: DUP VEN MER INDR$819,77
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066548
Responsavel.: JOSELITO NASCIMENTO HENRIQUE
CPF/CNPJ: 013281324-63
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.206,14
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066564
Responsavel.: JOSILENE LUCAS DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ: 062669344-69
Titulo: DUP VEN MER INDR$ 80,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066484
Responsavel.: LEANDRO FERREIRA DE SOUZA
CPF/CNPJ: 022438641/0001-65
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.653,85
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066160
Responsavel.: LEANDRO FERREIRA DE SOUZA
CPF/CNPJ: 022438641/0001-65
Titulo: DUP VEN MER INDR$496,57
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066163
Responsavel.: MARIA MARTA DA NOBREGA
CPF/CNPJ: 288278134-20
Titulo: DUP VEN MER INDR$830,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066552
Responsavel.: MARIA MARTA DA NOBREGA
CPF/CNPJ: 288278134-20
Titulo: DUP VEN MER INDR$885,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066556
Responsavel.: MARIA MARTA DA NOBREGA
CPF/CNPJ: 288278134-20
Titulo: DUP VEN MER INDR$838,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066554
Responsavel.: MARIA MARTA DA NOBREGA
CPF/CNPJ: 288278134-20
Titulo: DUP VEN MER INDR$800,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066546
Responsavel.: MARTINHO SANTOS DA SILVAME
CPF/CNPJ: 002955762/0001-77
Titulo: DUP VEN MER INDR$3.407,25
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066688
Responsavel.: NEPOMUCKY SERVICOS
CPF/CNPJ: 023707733/0001-66
Titulo: DUP VEN MER INDR$274,30
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066348
Responsavel.: PAULO VICENTE DA SILVA
CPF/CNPJ: 840524654-15
Titulo: DUP VEN MER INDR$130,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066359
Responsavel.: RONAEBSON DE CARVALHO FERREIRA
CPF/CNPJ: 072478494-28
Titulo: DUP VEN MER INDR$775,46
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066468
Responsavel.: THAMYRIS DE BRITO ROSA DA SILVA
CPF/CNPJ: 024935945/0001-63
Titulo: DUP VEN MER INDR$2.591,82
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066712
Responsavel.: VANEIDE CHAVES DE QUEIROZ
CPF/CNPJ: 623830602-59
Titulo: DUP PRES SER INR$155,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065521
Responsavel.: VICTOR CASTRO DORIA DE ALMEI-
DA ME
CPF/CNPJ: 010322852/0001-59
Titulo: DUP VEN MER INDR$4.849,50
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065616
Responsavel.: WOLGRAN GESY LOSBERGUE A. LIMA
CPF/CNPJ: 099909544-70
Titulo: DUP VEN MER INDR$758,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066543

Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,20/12/2016
Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE

- Titular -

Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ADENILZA FABRICIO DA SILVA
CPF/CNPJ: 025376004/0001-08
Titulo: DUP VEN MER INDR$4.340,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066713
Responsavel.: ADESIVO MIX COM. E SERV. PUBLIC. LT
CPF/CNPJ: 009462032/0001-83
Titulo: DUP VEN MER INDR$269,66
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066218
Responsavel.: ADESIVO MIX COM. E SERV. PUBLIC. LT
CPF/CNPJ: 009462032/0001-83
Titulo: DUP VEN MER INDR$332,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066216
Responsavel.: ADESIVO MIX COM. E SERV. PUBLIC. LT
CPF/CNPJ: 009462032/0001-83
Titulo: DUP VEN MER INDR$345,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066207
Responsavel.: ADESIVO MIX COM. E SERV. PUBLIC. LT
CPF/CNPJ: 009462032/0001-83
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.467,83
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066208
Responsavel.: ADESIVO MIX COM. E SERV. PUBLIC. LT
CPF/CNPJ: 009462032/0001-83
Titulo: DUP VEN MER INDR$692,83
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066202
Responsavel.: ADESIVO MIX COM. E SERV. PUBLIC. LT
CPF/CNPJ: 009462032/0001-83
Titulo: DUP VEN MER INDR$367,67
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066215
Responsavel.: ADESIVO MIX COM. E SERV. PUBLIC. LT
CPF/CNPJ: 009462032/0001-83
Titulo: DUP VEN MER INDR$450,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066214
Responsavel.: ADESIVO MIX COM. E SERV. PUBLIC. LT
CPF/CNPJ: 009462032/0001-83
Titulo: DUP VEN MER INDR$626,66
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066217
Responsavel.: ADESIVO MIX COM. E SERV. PUBLIC. LT
CPF/CNPJ: 009462032/0001-83
Titulo: DUP VEN MER INDR$332,50
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066209
Responsavel.: ADESIVO MIX COM. E SERV. PUBLIC. LT
CPF/CNPJ: 009462032/0001-83
Titulo: DUP VEN MER INDR$246,73
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066213
Responsavel.: ADESIVO MIX COM. E SERV. PUBLIC. LT
CPF/CNPJ: 009462032/0001-83
Titulo: DUP VEN MER INDR$692,83
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066203
Responsavel.: ADESIVO MIX COM. E SERV. PUBLIC. LT
CPF/CNPJ: 009462032/0001-83
Titulo: DUP VEN MER INDR$718,67
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066205
Responsavel.: ADESIVO MIX COM. E SERV. PUBLIC. LT
CPF/CNPJ: 009462032/0001-83
Titulo: DUP VEN MER INDR$718,67
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066206
Responsavel.: ALBERTO JOSE VIEIRA
CPF/CNPJ: 026203444-17
Titulo: DUP PRES SER INR$200,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066045
Responsavel.: ALCIMEIA DE LIMA SILVA
CPF/CNPJ: 017742337/0001-77
Titulo: DUP VEN MER INDR$882,79
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066737
Responsavel.: ARNALDO SEVERINO DA SILVA
CPF/CNPJ: 009589143/0001-55
Titulo: CERT DIVI ATIVAR$421,38
Apresentante: PROCURADORIA GERAL FEDERAL
 BRASILIADF
Protocolo: 2016 - 066005
Responsavel.: CSP INDUSTRIA E SERVICOS LTDA ME
CPF/CNPJ: 020723259/0001-78
Titulo: DUP VEN MER INDR$4.840,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066386
Responsavel.: CSP INDUSTRIA E SERVICOS LTDA ME
CPF/CNPJ: 020723259/0001-78
Titulo: DUP VEN MER INDR$5.787,66
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066387
Responsavel.: C & L LOCACAO DE VICULOS E 
TRANSPOR
CPF/CNPJ: 008544611/0001-02
Titulo: DUP VEN MER INDR$369,88
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066200
Responsavel.: CARMEM LARISSA DA NOBREGA LIRA
CPF/CNPJ: 064537464-41
Titulo: DUP VEN MER INDR$136,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066425
Responsavel.: COMBATE SEGURANCA ELETRONICA
CPF/CNPJ: 012351475/0001-01
Titulo: DUP VEN MER INDR$3.383,33
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065882
Responsavel.: COMBATE SEGURANCA ELETRONICA
CPF/CNPJ: 012351475/0001-01
Titulo: DUP VEN MER INDR$4.350,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065883
Responsavel.: COMBATE SEGURANCA ELETRONICA
CPF/CNPJ: 012351475/0001-01
Titulo: DUP VEN MER INDR$3.384,98
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065881
Responsavel.: COMBATE SEGURANCA ELETRONICA
CPF/CNPJ: 012351475/0001-01
Titulo: DUP VEN MER INDR$4.351,65
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065880
Responsavel.: CREUZA MARIA EVANGESLITA DA 
CRUZ
CPF/CNPJ: 603152104-00
Titulo: DUP PRES SER INR$110,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 066177

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

QUARTOTERMO ADITIVO DE PRAZO
Termo aditivo nº 04 do Contrato de nº 00063/2015. Partes Prefeitura Municipal de São Sebastião 

de Lagoa de Roça e M.M CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LIMITADOS - ME, Objeto: Contratação de 
Empresa de Engenharia Civil para Construção de Polo da Academia de Saúde com área de 516,12m² 
situada a Rua Inácio Clementino de Medeiros, S/N - Centro / São Sebastião de Lagoa de Roça-PB.

Fundamento legal: CONVITE 00003/2015 dotações: Recursos Próprios do Município de São 
Sebastião de Lagoa de Roça / Recurso Convenio As despesas correrão por conta da seguinte 
dotação, constante do orçamento vigente:02110.10.301.2007.1017 - CONTRUCAO, REFORMA, 
RECUP E AMPLIACAO DE UBS’S4490.51.0000 OBRAS E INSTALACOES 002/014/051 Objeto do 
Aditivo: Refere-se o presente aditivo de acréscimo deaditamento de prazo com Prorrogação por 
mais120 dias a contar de 31 de dezembro de 2016, Mantendo As Demais Cláusulas Inalteradas, Com 
Fulcro No Art. 57.Ii, §, Da Lei 8666/93. Assinam: Maria do Socorro Cardoso e MM CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS LIMITADA – ME.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BRANCA

ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00061/2016
Nos termos do relatório final e observado parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Pregão 

Presencial nº 00061/2016, que objetiva: Aquisição de equipamentos e material permanente desti-
nados a Unidade de Saúde do Bairro José Benone,Unidade de Saúde do Bom Jesus e do Povo-
ado de Lagoinha do Município de Água Branca/PB.; ADJUDICO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: CELIA FRANCISCO CARVALHO ME - R$ 26.767,00; JOSÉ NERGINO 
SOBREIRA - R$ 2.816,80.

Água Branca - PB, 19 de Dezembro de 2016
DANILA FIRMINO DE LIMA

PREGOEIRA
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: CONTRATO Nº 00042/2016 - PMC
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE UM ESCRITÓRIO DE ADVOCACIA COM SERVIÇOS TÉCNICOS 

PROFISSIONAIS ESPECIALIZADOS, PARA ELABORAÇÃO, MANEJO E ACOMPANHAMENTO 
JUDICIAL DE DEMANDA COM O FITO DE RECUPERAÇÃO DE CRÉDITO DO FUNDEF, EM FACE 
DA UNIÃO, COMPREENDIDOS ENTRE OS ANOS DE 1998 A 2006, QUE DEIXARAM DE SER 
REPASSADOS AO MUNICÍPIO EM FACE DA ILEGAL FIXAÇÃO NACIONAL DO VALOR MÍNIMO 
ANUAL POR ALUNO, NA FORMA DA LEI Nº 9.424/93, E QUE NÃO FORAM ALCANÇADAS POR 
EVENTUAL DEMANDA PRÓPRIA OU EXECUTIVA JÁ EXISTENTE, COM EFETIVA ATUAÇÃO 
EM QUALQUER JUÍZO, INSTÂNCIA OU FORO DA JUSTIÇA FEDERAL, ALÉM DOS TRIBUNAIS 
SUPERIORES SEDIADOS EM BRASÍLIA/DF.

PROCESSO LICITATÓRIO: INEXIGIBILIDADE Nº 00009/2016 – PMC.
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CAPIM: 0202 - SECRETARIA DE 

ADMINISTRAÇÃO; 04 122 2002 2.005 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
ADMINISTRAÇÃO; 3.3.90.39.00 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURÍDICA..

VIGÊNCIA: 60 MESES
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM 
CONTRATADO:  MARCOS INÁCIO ADVOCACIA, CNPJ: 08.983.619/0001-75
DOS HONORÁRIOS (AD EXITUM) EM CASO DE ÊXITO NA DEMANDA, OS HONORÁRIOS 

CONTRATUAIS EQUIVALENTES A 20% (VINTE POR CENTO) DO PROVEITO ECONÔMICO DA 
DEMANDA, ASSIM ENTENDIDO DO VALOR TOTAL DA CONDENAÇÃO, APÓS O TRÂNSITO 
EM JULGADO DA AÇÃO, EXCLUÍDO EVENTUAL CONDENAÇÃO EM SUCUMBÊNCIA (4.4), 
ATUALIZADO NA FORMA LEGAL

João Pessoa > Paraíba > terça-feira, 20 de dezembro de 2016Publicidade
26 A UNIÃO 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
Fundo Municipal de Saúde de Monteiro

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 1.6.030/2016
Nos termos do relatório final e adotando as razões que nortearam o julgamento do Pregoeiro 

Oficial, HOMOLOGO o resultado do Pregão Presencial nº. 1.6.030/2016, que tem por objeto a: 
CONTRATAÇÃO DE EXAMES, CONSULTAS E PROCEDIMENTOS MÉDICOS ESPECIALIZADOS 
A SER OFERECIDOS A POPULAÇÃO, para suprir a necessidade da Secretaria Municipal de Saúde, 
conforme termo de adjudicação, em favor da seguinte empresa: GASTROCENTER CENTRO DE 
ENDOSCOPIA E CIRURGIA DIGESTIVA S/S LTDA  pessoa jurídica de direito privado, inscrita no 
CNPJ sob o nº. 11.758.300./0001-50, do qual se sagrou vencedora com o valor total de R$ 12.500,00 
(Doze mil e quinhentos reais). Dê ciência aos interessados e determinar que seja lavrado o respectivo 
Contrato Administrativo e a extração dos respectivos empenhos de despesas pelo setor competente. 

Monteiro – PB, 05 de Setembro de 2016.
EDNACÉ ALVES SILVESTRE HENRIQUE

Gestora do FMS.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO

EXTRATO DO SEGUNDO TERMO ADITIVO DE SUPRESSÃO
CONTRATO Nº. 02401/2015
PROCESSO Nº.060/2015
TERMO ADITIVO: 2º (Segundo)
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Monteiro - PB
CONTRATADO: CCF CONSTRUTORA CAMPOS FILHO LTDA
OBJETO: O presente Termo Aditivo tem por objeto SUPRIMIR, o valor de R$ 5.236,73 (Cinco mil 

duzentos e trinta e seis reais e setenta e três centavos), representando em percentual de 3,85% de 
redução, do valor total do contrato, referente ao aumento e diminuição de quantitativos, através de 
planilha perde e ganha, conforme planilha atualizada integrada ao presente aditivo, ficando, portanto, 
o valor de R$ 130.766,47 (Cento e trinta mil setecentos e sessenta e seis reais e quarenta e sete 
centavos), como valor total do contrato.

FUNDAMENTAÇÃO: Cláusula Quarta do contrato inicial, c/c o §1º do artigo 65 da Lei Federal 
nº 8.666/93;

DATA DA ASSINATURA: 12 de Dezembrode 2016.
SIGNATÁRIOS: Ednacé Alves Silvestre Henrique/Prefeitura de Monteiro; e Arnaud Campos 

Filho/Representante da Contratada. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
Fundo Municipal de Saúde de Monteiro

EXTRATO DO CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EXAMES, CONSULTAS E PROCEDIMENTOS MÉDICOS 

ESPECIALIZADOS A SER OFERECIDOS A POPULAÇÃO, fundamento legal: nos termos da Lei 
Federal nº. 10.520/02, Lei Complementar Federal nº. 123/2006 e a Lei nº. 8.666/93 - ALTERADA 
– PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 039/2016, Pregão Presencial nº. 1.6.030/2016 - VIGÊNCIA: Do 
presente contrato tem vigência até 31 de Dezembro de 2016 a partir da data de assinatura do con-
trato. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Monteiro/Ednacé Alves Silvestre 
Henrique e a GASTROCENTER CENTRO DE ENDOSCOPIA E CIRURGIA DIGESTIVA S/S LTDA, 
CNPJ 11.758.300/0001-50, com sede a Rua Carlos Gomes nº228 Bairro Expedicionários João 
Pessoa - PB CEP: 58040-080 com o valor total de R$ 12.500,00(Doze mil e quinhentos reais) – 
Contrato Administrativo nº 16301/2016.

Monteiro - PB, 06 de Setembro de 2016.
EDNACÉ ALVES SILVESTRE HENRIQUE

Gestora do FMS.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE BOTIJÃ DE GÁS DESTINADO A ATENDER AS NECISSIDADES DAS 

DIVERSAS SECRETARIAS, MEDIANTE REQUISIÇÃO.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00037/2016.
DOTAÇÃO: DIVERSAS SECRETARIAS - 3390-30 - MATEIAL DE CONSUMO - RECURSOS 

PROPRIOS
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pocinhos e:
CT Nº 00082/2016 - 19.12.16 - ANGELICA COSTA FERREIRA MAGALHÃES - R$ 11.000,00 
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BRANCA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00061/2016
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00061/2016, que objetiva: Aquisição de equipa-
mentos e material permanente destinados a Unidade de Saúde do Bairro José Benone,Unidade de 
Saúde do Bom Jesus e do Povoado de Lagoinha do Município de Água Branca/PB.; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: CELIA FRANCISCO CARVALHO ME - R$ 
26.767,00; JOSÉ NERGINO SOBREIRA - R$ 2.816,80.

Água Branca - PB, 19 de Dezembro de 2016
TARCISIO ALVES FIRMINO

PREFEITO
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BRANCA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00062/2016
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00062/2016, que objetiva: Aquisição de equipamentos 
médicos e material permanente destinados a Unidade de Saúde do Bairro José Benone, Unidades 
de Saúde do Bom Jesus e do Povoado de Lagoinha do Município de Água Branca/PB; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: EDILANE DA COSTA CARVALHO - ME - R$ 
82.025,00; JOSÉ NERGINO SOBREIRA - R$ 10.113,00; PHARMAPLUS LTDA - R$ 28.750,40; 
SUFRAMED COMERCIO DE MATERIAL MEDICO HOSPITALAR LTDA - R$ 16.625,00.

Água Branca - PB, 19 de Dezembro de 2016
TARCISIO ALVES FIRMINO - Prefeito

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2016
OBJETO: Contratação de empresa do ramo de engenharia para execução dos serviços de 

drenagem em diversas ruas deste Município de Natuba.
LICITANTE HABILITADO:
- VASCONCELOS & MAGALHAES EMPREENDIMENTOS LTDA - ME.
LICITANTE INABILITADO:
- TRABES CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - EPP.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 

Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
16/09/2016, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - 
Natuba - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3397-1042. Email: 
natubalicitacao@gmail.com.

Natuba - PB, 29 de Agosto de 2016
MÁRCIA KELIANE DOS SANTOS BARRETO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2016
OBJETO: Contratação de empresa de engenharia para Pavimentação em Paralelepípedos 

Graníticos e Sinalização em Diversas Ruas da Sede do Município de Natuba/PB.
LICITANTE HABILITADO:
- CONSTRUTORA MARFERREI LTDA - EPP.
LICITANTES INABILITADOS:
- NELCINA PEREIRA MOREIRA.
- O S CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - EPP.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 

Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
27/12/2016, às 09:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro 
- Natuba - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 3397-1042. Email: natubalicitacao@gmail.com.
Natuba - PB, 12 de Dezembro de 2016

MÁRCIA KELIANE DOS SANTOS BARRETO
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2016
OBJETO: Contratação de empresa de engenharia para a construção de uma passagem molhada 

na Comunidade Riacho de Natuba/PB.
LICITANTE INABILITADO:
- M & C CONSTRUÇÕES E JARDINAGEM LTDA - ME.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 

Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 

Telefone: (083) 3397-1042. Email: natubalicitacao@gmail.com.
Natuba - PB, 13 de Dezembro de 2016

MÁRCIA KELIANE DOS SANTOS BARRETO
Presidente da Comissão

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2016

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00037/2016, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
BOTIJÃ DE GÁS DESTINADO A ATENDER AS NECISSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS, 
MEDIANTE REQUISIÇÃO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
ANGELICA COSTA FERREIRA MAGALHÃES - R$ 11.000,00.

Pocinhos - PB, 16 de Dezembro de 2016
CLAUDIO CHAVES COSTA - Prefeito

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

EXTRATO DE ADITIVO DE PRAZO
INSTRUMENTO: Sexto termo aditivo ao contrato nº: 00002/2014 que entre si celebram a Prefeitura 

Municipal de Cubati-Pb e F.B. DE MELO NETO & CIA LTDA - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Execução de obras de construção de um Centro de Atenção a Saúde 

Fisioterapia e Laboratório de Análise Clinica. FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 57 da Lei 8.666/93, 
alterações Art. I,- Lei n° 8.666/93, e alterações.

PRAZO CONTRATUAL: A vigência desta prorrogação passará a vigorar a partir de 23/12/2016 
ficando prorrogado até 21/05/2017 o prazo de execução das obras de CONSTRUÇÃO DE UM 
CENTRO DE ATENÇÃO A SAÚDE FISIOTERAPIA E LABORATÓRIO DE ANÁLISE CLINICA – que 
inicialmente era 5 meses, conforme Clausula Sétima, do contrato nº 00029/2014, referente à Tomada 
de Preço  n° 00002/2014, Homologada em 02/07/2014, conforme preceitua o Art. 57 e 65, I, alínea 
b, da Lei 8.666/93, alterações, e este termo aditivo. Signatário EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES 
MARTINS DANTAS E F.B. DE MELO NETO & CIA. LTDA-ME . 

Cubati -PB, 19 de Dezembro de 2016. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ
EDITAL DE RETIFICAÇÃO Nº 001/2016 DO

EDITAL DE CONCURSO PÚBLICO Nº 001/2016
A Prefeita do Município de São Vicente do Seridó, no uso de suas atribuições legais faz saber 

que, RETIFICA o edital de concurso, corrigindo o Anexo IV, no que diz respeito às atribuições dos 
cargos de Professor Polivalente e Professor de Educação Especial. O Edital de Retificação, contendo 
todas as informações encontra-se a disposição dos interessados no quadro de avisos da Prefeitura 
Municipal de São Vicente do Seridó e no site www.conpass.com.br. 

São Vicente do Seridó, 01 de Dezembro de 2016
Maria Graciete do Nascimento Dantas

Prefeita Municipal.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BRANCA

ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00062/2016
Nos termos do relatório final e observado parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Pregão 

Presencial nº 00062/2016, que objetiva: Aquisição de equipamentos médicos e material permanente 
destinados a Unidade de Saúde do Bairro José Benone, Unidades de Saúde do Bom Jesus e do 
Povoado de Lagoinha do Município de Água Branca/PB; ADJUDICO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: EDILANE DA COSTA CARVALHO - ME - R$ 82.025,00; JOSÉ NERGINO 
SOBREIRA - R$ 10.113,00; PHARMAPLUS LTDA - R$ 28.750,40; SUFRAMED COMERCIO DE 
MATERIAL MEDICO HOSPITALAR LTDA - R$ 16.625,00.

Água Branca - PB, 19 de Dezembro de 2016
DANILA FIRMINO DE LIMA - Pregoeira
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